
Владимир Кузьмин, 
Жуковский 

Р
оссийская авиация 
обладает большим по-
тенциалом для разви-
тия, а авиастроители 
страны продолжают 
создавать новую тех-
нику, способную за-
нять достойное место 
на мировом рынке, 

уверен президент Владимир 
Путин.

Вчера в подмосковном Жу-
ковском начал работу 15-й 
международный авиасалон 
МАКС-2021. На церемонию от-
крытия Владимир Путин приле-
тел на отечественном вертолете 
Ми-8. «За прошедшие почти три 
десятилетия МАКС стал важной 
и востребованной площадкой 
для презентации новейших до-
стижений отечественной и за-
рубежной авиации», — заявил 
глава государства. На его пло-
щадке, подчеркнул он, идут 
оживленные дискуссии о буду-
щем мирового авиастроения, 
традиционно предлагается ув-
лекательная летная программа, 
а заключение контрактов от-
крывает широкие возможности 
для кооперации и реализации 
взаимовыгодных проектов.

Список участников юбилей-
ного МАКС насчитывает почти 
500 организаций и компаний, и 
никакие санкции не мешают 
иностранным партнерам де-
монстрировать в России и свои 
достижения. «Непосредственно 
или дистанционно на его пло-
щадках работают свыше 250 
иностранных компаний из бо-
лее чем 50 стран мира», — заме-
тил Путин. 

В качестве страны-партнера 
в этом году выступает Казахс-
тан, с которым у России много 
совместных проектов в авиации 
и космической сфере. В респу-
блике собирают российские 
вертолеты семейства «Ми». По 
линии «Роскосмоса» реализует-
ся проект «Байтерек», чтобы 
выводить с Байконура космиче-
ские аппараты с помощью эко-
логически чистой ракеты-носи-
теля. «Мы намерены наращи-
вать взаимодействие с казахс-
танскими коллегами и другими 
участниками Евразийского 
экономического союза в такой 
высокотехнологичной отрасли, 
как авиастроение», — заявил 
президент.

Россия открыта для сотруд-
ничества в области авиации и 
космонавтики со всеми заинте-
ресованными странами, заве-
рил Владимир Путин. Повыше-
ние безопасности полетов, со-
кращение негативного влияния 
авиации на окружающую среду, 

изучение внеземного простран-
ства — те сферы, в которых уче-
ные, конструкторы, другие спе-
циалисты разных стран должны 
объединяться для достижения 
новых прорывных результатов, 
уверен он. «То, что мы видим се-
годня в Жуковском, наглядно 
показывает, что российская ави-
ация обладает большим потен-
циалом развития, а наше авиа-
строение продолжает создавать 
новую конкурентоспособную 
авиационную технику», — ска-
зал глава государства.

Российские авиакомпании 
уже получают современные 
лайнеры «Суперджет». В бли-
жайшее время на трассы дол-
жен выйти новейший маги-

стральный самолет МС-21, ко-
торый на авиасалоне впервые 
представлен в модификации с 
отечественным двигателем ПД-
14. За ним, отметил Путин, по-
следуют региональный Ил-114-
300, легкий многоцелевой само-
лет «Байкал». «Уверен, что сов-
ременная эффективная и без-
опасная техника российского 
производства поможет отечест-
венным авиакомпаниям удов-
летворять растущий спрос на 
полеты, займет достойное ме-
сто на мировом рынке и тем са-
мым укрепит позиции России 
как одного из признанных лиде-
ров авиакосмической 
отрасли»,  — заявил 
президент.

За многомиллионные 
взятки арестован глава 
ГИБДД Ставропольского 
края. Его начальник, руко-
водитель краевого главка 
МВД, снят с должности 

СОБЫТИЕ Владимир Путин открыл авиасалон МАКС-2021 

Максимум

Роман Маркелов

Ц
ифровые национальные 
валюты, разработкой и те-
стированием которых за-

нимаются все больше ключевых 
центробанков мира, так или 
иначе вскоре встанут перед 
ключевой проблемой. Их созда-
телям придется решить, станут 
ли все-таки цифровые валюты 
инструментом для независи-
мых расчетов (и тем самым не-
избежно скорректируют миро-
вую финансовую систему, осно-
ванную на евро и долларе) либо 
они окончательно превратятся 
просто в еще одну форму денег 
— в том числе для свободного об-
мена и туризма. 

В этом смысле важную роль 
играет недавнее решение Евро-
пейского центробанка (ЕЦБ), 
который объявил о начале те-
стирования цифрового евро. 

Оно займет два года, за которые 
европейский регулятор опреде-
лится, как именно он будет со-
здавать и распространять циф-
ровую валюту. Пока в сообще-
нии ЕЦБ немного подробно-
стей: известно, что цифровой 
евро дополнит наличные расче-
ты, а не заменит их, а также что 
электронный евро не будет 
иметь ничего общего с крипто-
валютами (а еще заодно его 
эмиссия будет гораздо эколо-

гичнее, чем у криптовалют). 
Также ЕЦБ несколько раз под-
черкнул в релизе о цифровом 
евро, что речь идет об использо-
вании гражданами денег цен-
трального банка — о посредни-
честве других финансовых 
структур пока не говорится 
(впрочем, за два года концепция 
может поменяться).

Первым о разработке цифро-
вой валюты объявил Народный 
банк Китая — тестирование циф-

рового юаня началось в 2020 
году, сейчас китайский регуля-
тор дошел уже до разрешения 
иностранным туристам платить 
цифровым юанем без открытия 
счета в китайском банке.

Банк России начнет тестиро-
вание цифрового рубля в 2022 
году, после он выйдет в обраще-
ние. Граждане, компании и госо-
рганы смогут менять наличные 
и безналичные на цифровые ру-
бли и зачислять их на электрон-
ные кошельки. Кошельки с циф-
ровыми рублями можно будет 
открывать через приложения 
банков, через них же клиенты 
будут проводить операции. Ко-
шельки разместятся в платеж-
ной системе Банка России. В 
российском ЦБ пока тоже гово-
рят о цифровом рубле в первую 
очередь как о дополни-
тельном средстве пла-
тежа. 

ПРОГНОЗ Цифровые валюты либо изменят глобальную 
финансовую систему, либо изменятся сами

Мировой порядок цифр

СКАНДАЛ

А К Ц Е Н Т

Россия открыта для сотрудничества 
в области авиации и космонавтики 
со всеми заинтересованными странами

А К Ц Е Н Т

Развитие национальных цифровых 
валют подстегнуло не только удобство 
расчетов, но и бум криптовалют,
и рост санкционного давления

Австралийский доллар 54,5796
Азербайджанский манат 43,8440
Армянский драм** 15,0563
Белорусский рубль 29,4012
Болгарский лев 44,9201
Бразильский реал 14,1817

Венгерский форинт** 24,4313
Вон Республики Корея*** 64,9012
Гонконгский доллар* 95,8453
Датская крона 11,8112
Доллар США 74,4910
Евро 87,7727

Индийская рупия** 99,7523
Казахстанский тенге** 17,3843
Канадский доллар 58,4106
Киргизский сом** 87,8347
Китайский юань 11,4959
Молдавский лей* 41,3839

Новый туркменский манат 21,3136
Норвежская крона* 82,9493
Польский злотый 19,1066
Румынский лей 17,8319
СДР  105,8271
Сингапурский доллар 54,4883

Таджикский сомони* 65,3143
Турецкая лира* 87,0049
Узбекский сум**** 70,2834
Украинская гривна* 27,3685
Фунт стерлингов 101,8143
Чешская крона* 34,2377

Шведская крона* 85,7145
Швейцарский франк 81,1095
Южноафриканский рэнд* 51,1762
Японская иена** 67,9105

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.07.21

Федор Лукьянов:  
Нашим соседям 
следует подумать, 
как жить вместе
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Беспилотники и самолеты 
подружит в небе 
новый правовой 
режим

Франция объявила 
о наступлении 
четвертой волны 
пандемии 
COVID-19
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ФИНАНСЫ Карты «Мир» 
появились в Apple Pay

Привязались 
к кошельку

Анастасия Алексеевских, 
Роман Маркелов

Картой системы «Мир» нескольких крупных россий-
ских банков теперь можно расплатиться через Apple 
Pay — то есть айфоном или большинством других 
устройств компании, не используя при этом саму кар-
ту. До этого карты национальной платежной системы 
можно было интегрировать только в устройства с опе-
рационной системой Android — в кошельках Samsung 
Pay и Mir Pay. Оплата «Миром» через Apple Pay, очевид-
но, продолжит расширяться, большинство крупных 
банков могут подключиться к системе до конца года.

По факту держатели «Мира» получают еще один спо-
соб бесконтактной оплаты покупок. «Пользователям 
также будут доступны все преимущества оплаты «Ми-
ром»: скидки при оплате проезда в метро, кешбэк за оп-
лату покупок у партнеров платежной системы «Мир» и 
другие актуальные предложения», — сообщил гендирек-
тор платежной системы «Мир» Владимир Комлев. 

Он добавил, что первыми банками, которые предо-
ставили клиентам с картами «Мир» с 20 июля сервис 
Apple Pay, стали Сбербанк, ВТБ, Россельхозбанк, 
Промсвязьбанк, Почта Банк, банк Центр-инвест, Тинь-
кофф Банк и Примсоцбанк. Как следует из сообщений 
представителей Росбанка и банка «Откры-
тие», позднее их клиенты с картами «Мир» 
также смогут подключиться к Apple Pay.

ПРАВО Минюст объяснил, 
как оформить наследство 
в условиях пандемии

Включите 
в наследники

Владислав Куликов

Министерство юстиции России детально прояснило, 
как в условиях пандемии оформить наследство. На-
пример, заявление нотариусу можно послать по почте 
или курьером.

«Оформление наследственных прав на имущество 
граждан осуществляется любым нотариусом на терри-
тории нотариального округа субъекта Российской Фе-
дерации по месту открытия наследства, то есть  по-
следнему месту жительства умершего гражданина», 
пояснили в ведомстве.

Оформить наследство полностью в заочном режиме 
невозможно. Хоть один раз, но посетить нотариуса при-
дется. Впрочем, подать заявление можно и без визита — 
курьером или в электронной форме. Такая опция может 
пригодиться тем, кто живет в другом городе. В период 
пандемии лучше ограничить личные контакты и уж тем 
более лучше отложить некоторые поездки. Но чтобы не 
пропустить шестимесячный срок на вступление в на-
следство, заявление можно направить по почте, по-
слать курьером или электронным письмом. Однако 
если направлять заявление по электронным каналам, 
подпись человека должна быть удостоверена 
другим нотариусом. Но для этого можно обра-
титься к любому нотариусу страны.

СУД КС РФ вынес решение 
по делу «о правах 
адвокатов»

Обыщи 
и запиши

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд Российской Федерации закре-
пил порядок досмотра адвокатов, посещающих следст-
венный изолятор, который защитит их от произвола и 
необоснованных подозрений. Соответствующее реше-
ние судьи вынесли вчера, рассмотрев жалобу Рамиля 
Идиятдинова из Татарстана.

Защитник Идиятдинов направлялся к своему дове-
рителю в СИЗО и прошел стандартную процедуру до-
смотра. Но затем сотрудник следственного изолятора 
заподозрил, что в кармане у адвоката находится мо-
бильный телефон, после чего защитника досмотрели 
еще раз. В просьбе составить протокол досмотра, за-
фиксировать его ход и результат адвокату было отказа-
но на том сновании, что запрещенных предметов не 
нашли.

Наиболее дискуссионным в данной ситуации явля-
ется вопрос равенства процессуальных оппонентов, 
отметил представитель Идиятдинова Александр Пере-
друк в ходе публичных слушаний по делу. Если в осно-
ву правосудия положен принцип равноправия и состя-
зательности сторон, то почему адвокаты подвергаются 
досмотру, в том числе при проходе в СИЗО к 
своим подзащитным, а следователи и иные со-
трудники правоохранительной системы — нет.
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В ближайшее время на воздушные трассы должен выйти новейший магистральный самолет МС-21.

Где на российских каналах 
мы сможем 
увидеть 
трансляции Игр 
XXXII Олимпиады
Страница 12

По уже сложившейся традиции Владимир Путин на МАКСе не отказался попробовать мороженое.
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Максимум
Путину показали не-
которые экземпляры 
авиационной техни-

ки на земле. Президент осмо-
трел салоны вертолетов «Ан-
сат-М», Ка-32А11М, Ми-171АЗ, 
бизнес-модификации «Супер-
джет-100». В воздухе свои воз-
можности продемонстрирова-
ли Ка-62, Ка-52 и Ми-28НМ. За 
ними совершили показатель-
ный пролет новейшие россий-
ские пассажирские самолеты 
Ил-114 и МС-21. Гражданская 
авиация уступила небо боевой. 
Фигуры высшего пилотажа по-
казал сначала многофункцио-
нальный истребитель пятого 
поколения Су-57, а следом за 
ним — легкий истребитель по-
коления «4++» МиГ-35. Глав-
ную же премьеру для МАКС-
2021 подготовила госкорпора-
ция «Ростех». В отдельном за-
крытом ангаре Владимиру Пу-
тину показали новый военный 
истребитель — легкий тактиче-
ский однодвигательный само-
лет «Сухой» пятого поколения. 
Боевая машина получила на-
звание Checkmate.

В переводе с английско-
го — «Шах и мат». В дебютный 
полет, говорится в презента-
ции, новый истребитель дол-

жен отправиться в 2023 году, 
в 2024—2025 годах планирует-
ся постройка опытных образ-
цов ЛТС. Первые поставки за-
казчикам возможны через 5,5 
года. Президенту представили 
одноместную версию самоле-
та, но особенность разработ-
ки в том, рассказали Путину, 
что за счет минимальных изме-
нений в носовой части можно 
сделать истребитель двухмест-
ным. Или же, если пожелает за-
казчик, беспилотным.

На площадке авиасалона гла-
ва государства провел совеща-
ние по вопросам гражданско-
го авиастроения. Он предложил 
обсудить, как реализуются клю-
чевые проекты в этой сфере, и 
рассмотреть комплексный план 
развития отрасли до 2030 года, 
оценить спрос на авиатехнику 
в ближайшее десятилетие, про-
изводственные возможности 
российских предприятий. «Для 
России с ее колоссальной тер-
риторией развитие гражданско-
го авиастроения всегда было и 
всегда будет одним из безуслов-
ных приоритетов, — указал пре-
зидент. — Потому что от эффек-
тивной работы отрасли напря-
мую зависит транспортная до-
ступность и связанность регио-

нов, увеличение объемов пасса-
жирских и грузовых перевозок, 
мобильность граждан, наращи-
вание экспортного потенциа-
ла». Как напомнил Путин, все 
последние годы государство уде-
ляло особое внимание модер-
низации авиационной промыш-
ленности, укреплению ее финан-
совой базы, повышению конку-
рентоспособности продукции. 
Ставка при этом всегда делалась 
на продвижение приоритетных 
проектов гражданской авиатех-
ники. Глава государства попро-
сил доложить, как идет серти-
фикация новейших российских 
самолетов и вертолетов, когда 
начнутся поставки, как обстоят 
дела с серийным производством 
и созданием системы послепро-
дажного обслуживания.

Важно обеспечить устойчи-
вую работу авиационных пред-
приятий, указал президент, осо-
бенно в период преодоления по-
следствий эпидемии коронави-
руса. В мае прошлого года уже 
оговаривались дополнительные 
меры поддержки отрасли. Пра-
вительство должно было предо-
ставить госгарантии на прио-
бретение 59 самолетов «Супер-
джет 100» и 66 вертолетов для 
санитарной авиации.

На том же совещании каби-
нету министров поручили раз-
работать и утвердить програм-
му государственного заказа на 
гражданские воздушные суда 
отечественного производства 
на период до 2030 года. «Нужно 
четко определить перспектив-

ные планы производителей по 
выпуску авиационной техни-
ки минимум до 2030 года, а так-
же их ответственность по своим 
обязательствам в части сроков 
поставок, цен, качества и уров-

ня исправности авиатехники», 
— заявил Владимир Путин. Эти 
планы должны быть обеспечены 
соответствующим финансиро-
ванием из различных источни-
ков, добавил он.  

ТЕХНОЛОГИИ  
Як-40ЛЛ — 
уникальная 
летающая 
лаборатория 
с гибридной 
силовой 
установкой 

РАЗБЕГ 
В БУДУЩЕЕ 
Наталия Славина

На МАКСе представлена лета-
ющая лаборатория на базе Як-
40 с первым в мире электриче-
ским авиадвигателем на высо-
котемпературных сверхпро-
водниках мощностью 500 кВт. 
И это настоящий прорыв.

«Это полностью действу-
ющий образец, — говорит ге-
неральный директор Нацио-
нального исследовательского 
центра «Институт  им. Н.Е. Жу-
ковского» доктор технических 
наук Андрей Дутов. Надеемся, 
что он будет летать на МАКСе 
в качестве демонстратора тех-
нологий создания воздушных 
судов с гибридными силовыми 
установками».

В чем суть российского ноу-
хау? Если не вдаваться в под-
робности, то в носовой части 
самолета установлен воздуш-
ный винт, который приводит-
ся в движение электродви-
гателем. Это уникальная ги-
бридная схема, придуманная в 
ЦИАМ имени Баранова (входит 
в НИЦ «Институт  им. Н.Е. Жу-
ковского») совместно с ком-
панией «СуперОкс». В основе 
технологии лежат сверхпро-
водящие материалы обмоток. 
Они находятся в состоянии 77 
градусов по Кельвину, внутри 
— жидкий азот, благодаря чему 
сопротивление на этих обмот-
ках «нулевое». Это позволяет 
реализовывать огромные мощ-
ности при сравнительно не-
больших размерах.

Для авиации это крити-
чески важно: полет — всег-
да борьба с весом. По словам 
Дутова, здесь мы опережаем 
мир где-то на 2—3 года, пото-

му что подобный подход  еще 
никто не демонстрировал и та-
кие технологии не показывал. 
Представляете? Взлетаешь на 
электромоторе, там, где мож-
но, запускаешь газотурбин-
ный двигатель, на разрешен-
ной высоте подзаряжаешь ак-
кумулятор, продолжаешь по-
лет опять на  электричестве и 
садишься на винтах...

Як-40ЛЛ своим ходом при-
летел в Жуковский. Правда, ле-
тел без винта — на двух своих 
маршевых двигателях. Сейчас 
винт  заново установлен. На 
МАКСе планируется показать 
полет, когда газотурбинный 
двигатель уходит на понижен-
ные обороты, включается элек-
тромотор, и тяга будет идти в 
том числе за счет винта, кото-
рый на нем расположен.

Ученые надеются к 2026—
2027 годам получить полно-
стью весь набор технологий, 
который позволит создать к 
2030 году региональный са-
молет на такой гибридной схе-
ме.   Но они намерены идти еще  
дальше, а именно: использо-
вать в двигателе в качестве хла-
дагента не азот, а сжиженный 
водород, который будет и то-
пливом. Он фактически вообще 
не дает никаких выбросов. Это 
будет еще более сложная схе-
ма — она годится для больших 
самолетов, для дальней авиа-
ции. Однако это уже перспекти-
ва 2035 года и дальше.  

РЫНОК ОРУЖИЯ МАКС-2021 станет отправной точкой 
для новых переговоров и новых удачных контрактов

МиГ удачи

Сергей Птичкин 

Р
уководство «Росо-
боронэкспорта» на-
мечает максимально 
использовать потен-
циал Международ-
ного авиационно-
космического сало-
на МАКС-2021 для 
продвижения за ру-

беж российских разработок в 
области авиации, вертолетов и 
средств ПВО. 

В этом году «Рособоронэк-
спорт» уже подписал контрак-
тных документов на сумму бо-
лее 5 млрд долларов, восемьде-
сят процентов из которых при-
ходятся на продукцию для воен-
но-воздушных сил и ПВО.

МАКС-2021, на который по 
нашему приглашению прие-

дут более 30 делегаций из 20 
стран, станет отправной точ-
кой для новых переговоров и 
новых контрактов, — сообщил 
гендиректор «Рособоронэк-
спорта» Александр Михеев. — 
В Жуковском наши партнеры 
смогут вживую увидеть про-
двигаемые компанией самоле-

ты, вертолеты, средства ПВО и 
РЭБ. В том числе и абсолютные 
новинки предприятий «Росте-
ха» — новый боевой самолет и 
воздушную платформу Ил-114-
300 разработки ОАК, а также 
продукцию «Вертолетов Рос-
сии» — Ми-171А3, Ансат-М и Ка-
32А11М». 

На статической стоянке ави-
асалона гости МАКС-2021 и 
партнеры «Рособоронэкспор-
та» смогут ознакомиться с эк-
спортными бестселлерами и 
потенциальными лидерами ми-
рового рынка военной авиации: 
истребителем пятого поколе-
ния Су-57Э, истребителями 
МиГ-35, МиГ-29 и Су-35, само-
летом-заправщиком Ил-78МК-
90А и военно-транспортным са-
молетом Ил-76МД-90А, верто-
летами Ка-52К, Ми-28НЭ, Ми-
35П, Ми-35М, Ка-226Т и дру-
гими. 

На своем стенде в павильоне 
С2 «Рособоронэкспорт» пред-
ставит сенсорную интерактив-
ную мультимедийную инстал-
ляцию «Глобус», содержащую 
38 3D-моделей перспективных 
образцов продвигаемой ком-

панией продукции, с их такти-
ко-техническими характери-
стиками, фото- и видеоматери-
алы. В ходе МАКС-2021 «Росо-
боронэкспорт» планирует под-
писать совместные с АО «Тех-
нодинамика» программы про-
движения на внешний рынок 
парашютных систем и НИОКР. 
Это серьезно расширит компе-
тенции «Рособоронэкспорта» 
в рамках индустриального пар-
тнерства с иностранными за-
казчиками. 

«Сегодня все большее чи-
сло стран задумывается о про-
изводстве вооружений на на-
циональной территории, поэ-
тому рост числа «технологи-
ческих» контрактов — харак-
терный тренд современного 
мирового оружейного рынка. 
«Рособоронэкспорт» актив-
но работает с заказчиками в 
рамках индустриального пар-
тнерства и трансфера техно-
логий. По подписанной с «Тех-
нодинамикой» программе бу-
дем продвигать НИОКР, в том 
числе в области авиации, ра-
кетного вооружения, средств 
ПВО и космических программ, 
в страны Африки, Ближнего 
Востока и Азиатско-Тихооке-
анского региона», — добавил 
Александр Михеев.  

Разведывательные дроны «Элерон» заинтересовали зарубежных 
покупателей.

На выставке официально презентовали авиационную управляемую ракету 
«Гром-32» .

А К Ц Е Н Т

На статической стоянке авиасалона 
гости ознакомятся 
с экспортными бестселлерами 
и потенциальными лидерами 
мирового рынка военной авиации

Кстати

По уже сложившейся традиции Владимир Путин на МАКСе не отказал-

ся попробовать мороженое. В этот раз президенту и членам офици-

альной делегации предложили стаканчики «Коровка из Кореновки» 

в розовом кейсе. Путин, прежде чем открыть мороженое, какое-то 

время изучал упаковку. Именно это мороженое президент покупал на 

авиасалоне МАКС-2019 в Жуковском и даже угощал им турецкого 

коллегу Тайипа Эрдогана.

ЦИФРА

500 
КВТ

На МАКСе представлена лета-

ющая лаборатория на базе Як-

40 с первым в мире электриче-

ским авиадвигателем на высо-

котемпературных сверхпро-

водниках такой мощности 

1

ПРЕМЬЕРЫ На авиасалоне 
покажут сразу нескольких 
новых винтокрылых машин

Вертолеты 
не утонут

Сергей Птичкин

Впервые демонстрируют-
ся новейшие вертолеты Ми-
171А3, Ка-32А11М и «Ансат-
М», а также система, спасаю-
щая вертолет при неожидан-
ном приводнении.

Новейший Ми-171А3 явля-
ется первым отечественным 
вертолетом, разработанным 
для выполнения офшорных 
операций и обслуживания 
морских буровых платформ. 
Он разработан в соответст-
вии со стандартами IOGP (Ме-
ждународная ассоциация про-
изводителей нефти и газа). И 
в полной мере отвечает по-
вышенным требованиям по 
обеспечению безопасности 
полетов над водной поверхно-
стью. 

Вертолет может перево-
зить людей, грузы, а также 
при необходимости прово-
дить поисково-спасательные 
работы. Для этого предусмо-
трена дополнительная уста-
новка специализированного 
комплекса поиска, бортовых 
лебедок и медицинского обо-
рудования. Конвертировать 
вертолет в поисково-спаса-
тельный эксплуатант сможет 
на собственной базе.

Ми-171А3 полностью 
спроектирован «в цифре», что 
позволило сформировать в 
масштабах холдинга «Верто-
леты России» широкую про-
изводственную кооперацию 
с учетом созданных центров 
компетенций. На МАКС-2021 
представлен первый опытный 
образец вертолета Ми-171А3, 
который после авиасалона от-
правится на программу на-
земных испытаний и совер-
шит первый полет в начале 
2022 года.

Этот вертолет обладает 
уникальными транспортны-
ми возможностями в своем 
классе — он позволяет пере-
везти 24 пассажиров, тог-
да как иностранные аналоги 

вмещают до 19 человек. В то 
же время Ми-171А3 дешевле 
своих иностранных конкурен-
тов и превосходит их по цене 
летного часа более чем на 
двадцать процентов.

Многофункциональный 
Ка-32А11М представляет со-
бой глубокую модернизацию 
хорошо зарекомендовавшего 
себя на международном рын-
ке вертолета Ка-32А11ВС. На 
выставке представлен опыт-
ный образец модернизиро-
ванного вертолета, осна-
щенный современными га-
зотурбинными двигателями 
ВК-2500ПС-02 с электрон-
но-цифровой автоматизиро-
ванной системой управле-
ния. Повышенная мощность 
двигателей позволит обеспе-
чить применение на вертоле-
те внешней подвески с грузо-
подъемностью, увеличенной 
до 5300 кг.

Кроме того, Ка-32А11М по-
лучил «стеклянную кабину» 
— новый цифровой комплекс 
бортового оборудования КБО-
32, который позволит приме-
нять вертолет в любое время 

дня и ночи, при любой погоде, 
на суше и на море. Кабина эки-
пажа адаптирована для рабо-
ты в очках ночного видения.

Значительно расширены 
возможности вертолета по 
борьбе с огнем за счет уста-
новки новой системы пожа-
ротушения СП-32. Система 
позволяет доставить к месту 
возгорания до 4000 литров ог-
негасящей жидкости и произ-
вести ее регулируемый сброс, 
в том числе в условиях отри-
цательных температур.

Еще одной премьерой ави-
асалона МАКС-2021 станет 
модернизированный легкий 

вертолет «Ансат-М», совер-
шивший свой первый полет 
в конце 2020 года. На сегод-
няшний день «Ансат-М» уже 
завершил сертификационные 
испытания по топливной си-
стеме увеличенной емкости 
и с запасом подтвердил заяв-
ленную дальность в 640 км. С 
дополнительным топливным 
баком дальность полета уве-
личится до 790 км, что акту-
ально для множества россий-
ских и зарубежных эксплуа-
тантов.

Кроме того, новая авиони-
ка и современный автопилот 
обеспечат «Ансату-М» воз-
можность выполнять полеты 
по приборам. Новые лопасти 
несущего и рулевого винтов с 
улучшенной аэродинамикой 

позволят повысить летные ха-
рактеристики машины, уве-
личат взлетный вес до 3800 кг 
и снизят уровень шума в сало-
не и на местности. 

Интересна представленная 
холдингом «Технодинами-
ка» система аварийных бал-
лонетов для многоцелевого 
вертолета Ка-226Т. Система 
аварийных баллонетов пред-
назначена для обеспечения 
безопасной вынужденной по-
садки на воду и сохранения 
плавучести и так называемой 
остойчивости вертолета в те-
чение времени, необходимо-
го для того, чтобы пассажи-
ры и экипаж смогли покинуть 
летательный аппарат и за-
нять места на спасательных 
плотах.

Система представляет со-
бой комплект надувных рези-
нотехнических конструкций, 
которые упакованы в контей-
неры и закреплены с наруж-
ной стороны фюзеляжа верто-
лета.  

Система 
аварийных 
баллонетов 
обеспечит 
безопасность 
при вынужденной 
посадке на воду

В носовой части 
Як-40ЛЛ установ-
лен воздушный 
винт, который 
приводится в дви-
жение электрод-
вигателем. В осно-
ве технологии 
лежат сверхпро-
водящие материа-
лы обмоток

Ми-8 МТВ-1 — первый вертолет, 
который создавался для обслужи-
вания морских буровых платформ.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/maks2021

— Все новости авиасалона МАКС, 
фото- и видеорепортажи — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/maks2021

Новейший многофункциональный 
истребитель МиГ-35 примет участие 
в летной программе МАКС-2021. 
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МЕЖДУ ТЕМ

На авиасалоне МАКС-2021 представят новейший разведывательно-

ударный беспилотник «Орион-Э». Новинку презентует «Группа «Кронш-

тадт». Судя по всему, речь идет об экспортном варианте боевого дрона. 

На это указывает буква «Э» в его названии.

Из открытых источников известно, что максимальная взлетная масса 

«Ориона» — 1150 кг. Была информация, что он может находиться в возду-

хе целые сутки, держать  крейсерскую скорость в 200 километров в час 

и подниматься на высоту до 7500 метров.

Напомним, что в конце декабря прошлого года на коллегии Миноборо-

ны России глава военного ведомства Сергей Шойгу заявил, что Воору-

женные силы России получают ударные беспилотники. «В ВКС начали 

поступать первые современные комплексы с разведывательно-ударны-

ми беспилотными летательными аппаратами средней дальности «Инохо-

дец» и «Форпост», — сказал тогда министр.

Объясним, какое отношение слова министра имеют к «Ориону». Дело в 

том, что данный беспилотный летательный аппарат был разработан ком-

панией «Кронштадт» в рамках программы «Иноходец». Он относится к 

классу  средневысотных беспилотников с большой продолжительно-

стью полета.

Была информация, что во второй половине нынешнего года тяжелый 

ударный беспилотный летательный аппарат «Охотник» в рамках летных 

испытаний впервые применит оружие по реальным воздушными мише-

ням. Речь идет о стрельбах внутрифюзеляжными ракетами класса «воз-

дух — воздух», которые ранее были отработаны на Су-57.

Подготовил Юрий Гаврилов
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ЦИК

Списки заверены
ЦИК России заверил списки кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутые: 

— политической партией «Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ»;
— политической партией «Всероссийская политическая партия 

«ПАРТИЯ РОСТА»;
— политической партией «Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕР-

НАТИВА»;
— политической партией «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ – ПОЛИ-

ТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»;
— политической партией «Политическая партия «Российская объе-

диненная демократическая партия «ЯБЛОКО»;
— политической партией «Политическая партия «Российская эколо-

гическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ»;
— политической партией «Политическая партия «Российская партия 

пенсионеров за социальную справедливость».

Список зарегистрирован
Центральная избирательная комиссия РФ 19 июля 2021 года зареги-

стрировала список кандидатов в депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвину-
тый:

— политической партией «Политическая партия ЛДПР — Либераль-
но-демократическая партия России».

Сведения о поступлении средств в избирательные 
фонды политических партий и расходовании 

этих средств по состоянию на 14 июля 2021 года
(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк 

и другой кредитной организацией)
В избирательный фонд политической партии «Всероссийская поли-

тическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 700 000 000 рублей. 
В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 

ЛДПР — Либерально-демократическая партия России» всего поступило 
432 000 000 рублей. Израсходовано — 188 865 001,48 рублей, из них 183 
089 261,60 рублей на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов (42 финансовые операции по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Социалистическая 
политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА 
ПРАВДУ» всего поступило 40 000 000 рублей. Израсходовано средств — 
17 801 010 рублей, из них 17 272 980 рублей на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов и оплату других 
работ (4 финансовые операции по расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

ЦИК Утвержден порядок 
онлайн-голосования 
на выборах в сентябре

Плюс Донбасс

Галина Мисливская

Проголосовать на выборах в Госдуму через интернет 
смогут не только жители семи регионов РФ, которые 
определил ЦИК, но и россияне из Донбасса. По итогам 
этого года комиссия определит вектор развития новой 
избирательной технологии.

Во вторник ЦИК принял порядок проведения дистан-
ционного электронного голосования (ДЭГ). Его орга-
низуют Курская, Мурманская, Нижегородская, Ростов-
ская, Ярославская области, города Москва и Севасто-
поль. В отличие от прошлых лет, когда в онлайн-голосо-
вании участвовали только жители определенных окру-
гов или регионов России, в этом году к ним добавили еще 
одну категорию. Это граждане РФ, не имеющие реги-
страции в России, получившие паспорта в упрощенном 
порядке в соответствии с указом президента РФ от 24 
апреля 2019 года № 183. В документе речь идет о поряд-
ке приема в россий-
ское гражданство 
жителей Донецкой и 
Луганской областей 
Украины. Для уча-
стия в ДЭГ им необ-
ходимо иметь под-
твержденную учет-
ную запись на пор-
тале госуслуг. А го-
лосовать они смогут 
только за партийные 
списки, поскольку 
не имеют регистрации в одномандатных округах на тер-
ритории РФ. Россияне из Донбасса смогут реализовать 
свое активное избирательное право и традиционным 
образом: для них будут открыты участки в Ростовской 
области. Само онлайн-голосование будет проводиться с 
8.00 17 сентября и до 20.00 по московскому времени 19 
сентября. В отличие от обычных участков электронные 
будут работать без перерыва на ночь. Подать заявление 
на участие в онлайн-голосовании можно будет на порта-
ле госуслуг (москвичам — также на сайте mos.ru) не ра-
нее 2 августа и не позднее 24.00 по московскому време-
ни 13 сентября. Заявление можно отозвать до истечения 
этого срока. В противном случае онлайн-формат остает-
ся единственной возможностью, участковая комиссия 
по месту жительства бюллетень не выдаст, потому что 
«электронного» избирателя из списков вычеркнут.  

— Следите за подготовкой к выборам на сайте
rg.ru/sujet/6500

Россияне, живу-
щие в Донбассе, 
смогут сделать 
свой выбор 
дистанционно

Прямая речь 

Николай Булаев, 
заместитель председателя ЦИК России:
— Москва, Курская, Нижегородская и Ярославская области 

— это субъекты, где ДЭГ применяется не в первый раз. ЦИК 

важно понять, как избиратель с имеющимся опытом он-

лайн-голосования отнесется к тому, чтобы повторно вос-

пользоваться данной технологией. Это тропинка, которая 

становится более заметной или ею больше никто не поль-

зуется? После единого дня голосования 2021 года органи-

заторы выборов смогут это понять, сравнив результаты по-

следних двух лет.

Мурманская область. Подавая заявку на применение ДЭГ, 

регион исходил из того, что в сентябре большое число лю-

дей находится в отпуске за пределами субъекта. ДЭГ по-

зволяет им принять участие в голосовании и посмотреть, 

захочет ли данная категория избирателей воспользоваться 

новой возможностью.

Что касается Севастополя, там многие горожане сдают 

свое жилье, в том числе и в сентябре, а сами живут в других 

местах. Интересно узнать, захотят ли граждане поучаство-

вать в голосовании дистанционно. А также захотят ли про-

голосовать таким способом отдыхающие, которые пропи-

саны в одном из других шести регионов, где применяется 

ДЭГ.

Ростовская область. Есть достаточно большая группа лю-

дей, которые имеют паспорт гражданина РФ, но не имеют 

места жительства в нашей стране. При этом они обладают 

активным избирательным правом. Проведение дистанци-

онного голосования позволяет создать необходимые усло-

вия для участия данных граждан в избирательном процес-

се. И понять, есть ли у них желание реализовать свое кон-

ституционное право дистанционно. Не исключено, что по 

итогам применения ДЭГ в таких разных регионах будет 

сделан вывод о том, что дистанционное голосование долж-

но быть в первую очередь направлено на те категории гра-

ждан, у которых нет иного способа участвовать в выборах.

СПРАВКА «РГ»

Опыт использования онлайн-голосования есть в 14 государ-

ствах. В пилотном порядке или для отдельных категорий 

(например, для зарубежных избирателей) его в разные годы 

применяли Австралия, Армения, Испания, Канада, Мексика 

и другие. Наиболее развитой страной в этом плане является 

Эстония, но там масштаб онлайн-голосования — порядка 

15—20 процентов от того, что применяется в России.

ТОРГОВЛЯ Чем 
грозят России 
претензии 
Евросоюза

ВТО НА ТО
И ВЫХОДИТ
Михаил Загайнов

Россия готова обосновать дей-
ствующие в стране правила ре-
гулирования закупок. Об этом 
заявили в минэкономразвития, 
комментируя запрос Евроко-
миссии во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО).

«Мы готовы провести кон-
сультации с представителями 
ЕС по данному вопросу. Над-
еемся, что по итогам сможем 
прояснить те аспекты россий-
ского регулирования закупок, 
которые вызывают сомнение у 
ЕС, и показать их соответствие 
правилам ВТО», — отметила ди-
ректор департамента торговых 
переговоров минэкономразви-
тия Екатерина Майорова.

Недовольство Еврокомис-
сии вызвали три меры. Во-пер-
вых, речь идет о «дискримина-
ционной оценке» заявок: свя-
занные с государством органи-
зации вычитают 15% из пред-
ложенной цены на отечествен-
ные товары или услуги россий-
ских компаний. Для опреде-
ленных видов продукции вы-
чет достигает 30%. При этом, 
если по итогам торгов победит 
именно заявка российского 
поставщика, все равно будет 
выплачена полная цена. 

Второй момент — россий-
ские компании, которые хотят 
закупать определенную маши-
ностроительную продукцию за 
рубежом, должны получить для 
этого специальное разрешение.

Третий пункт, вызвавший 
недовольство, заключается в 
квотах: при закупке 250 това-
ров (например, автомобилей, 
оборудования, медицинских 
приборов и текстильных из-
делий) до 90% из них должны 
быть произведены в России.

Ведущий научный сотрудник 
РАНХиГС, доктор экономиче-
ских наук Александр Пахомов 
рассказал «Российской газете», 
что претензии Евросоюза и ряда 
других стран к России по меха-
низмам субсидирования отече-
ственных компаний возникли 
еще около пяти лет назад. «По-
следствия иска в первую очередь 
будут лежать в репутационной 
плоскости. Кроме того, если ре-
шение по спору будет принято 
не в пользу России, то возмож-
ны дополнительные ответные 
меры», — отметил эксперт.

По его словам, споры в ВТО 
— обычное явление в системе 
мировой торговли, таким спо-
собом урегулирования проти-
воречий пользуются почти все 
страны — члены организации.

Директор Института между-
народной экономики и финан-
сов Всероссийской академии 
внешней торговли, кандидат 
экономических наук Александр 
Кнобель считает, что у России 
есть аргументы в споре с ЕС.

«Перспектива этого спора 
для Евросоюза, скажем так, не 
стопроцентная. Большинство 
стран жестко регулируют гос-
закупки. Кроме того, не на та-
кой уж большой спектр товаров 
распространяются ограниче-
ния. И третье — Россия может 
сослаться на необходимость 
обеспечения нацбезопасности 
в части жизненно важных от-
раслей или оборонно-промыш-
ленного комплекса, в данном 
случае это будет адекватным», 
— отметил эксперт.

Кнобель добавил, что все 
поставщики стремятся по-
лучить доступ к госзакупкам 
в других странах. «Евросо-
юз точно так же предъявляет 
к США претензии по равно-
правному доступу на этот ры-
нок», — пояснил экономист.

Россия вступила в ВТО в ав-
густе 2012 года. «Если бы Россия 
не была членом ВТО, то против 
нее могли бы применяться какие 
угодно торговые ограничения. 
Даже те санкции, которые введе-
ны сейчас, оформлены как поли-
тическое решение по вопросам, 
выходящим за рамки экономи-
ки», — подчеркнул Кнобель. 

По его словам, накопленный 
с 2012 года эффект от участия 
страны в работе ВТО составля-
ет около 6% от ВВП (в 2012 году 
ВВП был равен 68,1 трлн рублей, 
в 2020-м — 106,9 трлн рублей). 

В 2020 году взнос страны в 
бюджет организации составил 
3,6 млн швейцарских франков 
(по нынешнему курсу — 290,6 
млн рублей).  

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Азербайджана обсудили 
экономику и ситуацию в Карабахе  

Прививка компромисса
Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин вче-
ра провел в Кремле 
встречу с президен-
том Азербайджана 
Ильхамом Алиевым. 
Российский прези-
дент отметил, что 
экономические от-
ношения двух стран 

после коронавируса активно 
восстанавливаются и страны 
работают над развертывани-
ем совместного производства 
вакцин от COVID. Кроме того, 
президенты обсудили вопро-
сы урегулирования ситуации в 
Нагорном Карабахе.

В начале разговора Влади-
мир Путин поздравил своего 
коллегу с Курбан-байрамом. 
Российский лидер обратился с 
традиционным праздничным 
приветствием. «Ид мубарак! 
Праздник же, поздравляю вас! 
Вам всего самого доброго», — 
сказал он. В свою очередь Иль-
хам Алиев поздравил россий-
ских мусульман.

Экономические отношения 
двух стран стали одной из пер-
вых тем обсуждения. Оба пре-
зидента отметили позитивную 
динамику. «Слава богу, отно-
шения у нас восстанавливают-
ся после коронавируса, имею в 
виду прежде всего экономику. В 
прошлом году было определен-
ное падение, сейчас — уверен-
ный рост, восстановление», — 
заявил Путин.

Российский президент доба-
вил, что активно работает меж-
правкомиссия по экономиче-
скому сотрудничеству между 
РФ и Азербайджаном. «В бли-
жайшее время мы планируем 
направить к вам нашу предста-
вительную делегацию, которая 
будет заниматься этими вопро-
сами уже в Баку», — сказал он. 
По его словам, предполагается 
рассмотреть разные направле-
ния сотрудничества — промыш-
ленность, транспорт, инфра-
структура и другие вопросы.

Алиев отметил, что товароо-
борот между странами за пер-
вые полгода вырос. «Это очень 
важно, потому что у нас паде-
ние было в прошлом году бо-
лее 10 процентов», — подчер-
кнул он. По его словам, сторо-
ны «также активно наращива-
ют сотрудничество в деле тран-
спортно-транзитных отноше-
ний». «По транспортному ко-
ридору Север — Юг было тран-
спортировано грузов где-то на 
20 процентов больше, чем в 
прошлом году, так что коридор 
уже работает в большом объе-
ме», — рассказал азербайджан-
ский лидер.

Президенты также обсуди-
ли сотрудничество в борьбе с 
коронавирусом. Путин расска-

зал, что Москва и Баку работа-
ют над запуском производства 
вакцин от ковида в Азербайд-
жане. Российский президент 
обратил внимание на то, что в 
республику поставлено уже бо-
лее 100 тысяч доз российских 
вакцин. Алиев в свою очередь 
поблагодарил Россию за по-
ставки «Спутника V».

«Я знаю, что претендентов 
очень много, потому что эта 
вакцина доказала свою эффек-
тивность. Как друзья, как пар-
тнеры, я хотел бы выразить 
благодарность, что мы в пер-
вых рядах среди получателей 
вакцины», — сказал он.

Отдельное внимание пре-
зиденты обратили на ситуа-
цию в Нагорном Карабахе. Пу-

тин отметил, что вопрос уре-
гулирования ситуации в реги-
оне остается одним из самых 
важных.

«Знаю, что вы уделяете, раз-
умеется, очень больше вни-
мание, (придаете) значение, и 
хочу вас поблагодарить за то, 
что находятся и компромис-
сные решения. Они всегда са-
мые сложные, но если мы хо-
тим, — а мы все хотим, — урегу-
лирования, то мы должны идти 
по этому пути. До сих пор нам 
удавалось это делать, за что вас 
хочу поблагодарить», — сказал 
российский лидер.

Баку настроен, чтобы по-
стконфликтный период в Кара-
бахе был безболезненным, под-
черкнул Алиев. «Наше личное 

общение и в Москве в январе, 
и по телефону сыграло очень 
важную роль в деле стабилиза-
ции ситуации. Мы настроены 
решительно, чтобы посткон-
фликтный период протекал 
максимально безболезненно. 
Думаю, общими усилиями нам 
это удается», — отметил он, под-
черкнув, что Москва и Баку на-
ходятся в постоянном контакте 
по ситуации в Карабахе.

Напомним, что последний 
раз очная встреча двух прези-
дентов проходила в январе, ког-
да Алиев прибыл в Москву для 
участия в переговорах по Кара-
баху.  

Ильхам Алиев поблагодарил 
Владимира Путина за поставки 
«Спутника V» в Азербайджан.

УГРОЗЫ Мошенники стали представляться 
операторами сотовой связи

Занимают телефоны
Анастасия Алексеевских

М
ошенники стали выда-
вать себя за операторов 
сотовой связи при звон-

ках клиентам банков с целью по-
лучить их паспортные данные. 
Об этом «РГ» рассказали в ком-
пании Digital Security, специа-
лизирующейся на кибербезопа-
сности. Если пользователь отка-
зывается предоставить инфор-
мацию, фейковый оператор уг-
рожает отключением связи.

По словам экспертов по ки-
бербезопасности, сценарий но-
вой схемы опасен своей реали-
стичностью: жертва верит, что 
может лишиться связи. «Мо-
шенники ссылаются на поло-
жения, в соответствии с кото-
рыми оператору необходимо 
проверить личность абонента, 
и начинают уверенно перечи-
слять все те неудобства, с ко-
торыми может столкнуться че-
ловек, если сейчас же не пре-
доставит информацию — необ-
ходимость личной явки в офис, 
заполнение документов, огра-
ничение услуг связи или даже 

блокировка sim-карты, — указал 
руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Уль-
янов. — Тем более многие давние 
абоненты пользуются номера-
ми, которые зарегистрированы 
не на них, и в случае проверки 
люди реально лишатся номера, 
на который завязано много кон-
тактов и учетных записей в раз-
личных сервисах».

Раньше операторы связи 
практиковали переоформле-
ние договоров, если абонент 

мог доказать владение номе-
ром — достаточно было сооб-
щить суммы и даты пополнения 
счета, а также номера вызовов. 
Участившееся мошенничество 
с захватом чужих номеров при-
вело к ужесточению правил. 
Стремление избежать непри-
ятностей  — это и есть тот фак-
тор, который эксплуатируют 
мошенники.

«Самые вероятные риски для 
жертвы, данными которой за-
владели, — на ее имя могут офор-
мить микрокредит или фирму-
однодневку, — говорит замгла-
вы Лаборатории компьютерной 

криминалистики Group-IB Ро-
ман Резвухин. — Также персо-
нальные данные в паспорте мо-
гут использоваться для шантажа 
или регистрации в различных 
сервисах (от маркетплейсов до 
онлайн-казино), для того чтобы 
получить доступ к кодам в он-
лайн-банкинг».

Рекомендации стандартные 
— не вступать в разговор с неиз-
вестными. Если вопрос серьез-
ный, лучше добраться до офи-
са сотового оператора. «Если 
визита в отделение хочется из-
бежать, всегда можно сослать-
ся на отсутствие документов 
под рукой и хотя бы отсрочить 
разговор, — отмечает Владимир 
Ульянов. — Главное — выиграть у 
мошенников время. Как только 
оно появляется, человек начи-
нает мыслить критически, со-
поставлять факты, искать ин-
формацию в других источни-
ках, обман обычно раскрыва-
ется».

Роскомнадзор рекоменду-
ет гражданам минимизировать 
случаи предоставления своих 
персональных данных, особен-
но дистанционным способом, 
подчеркнули в пресс-службе 
ведомства. В первую очередь 
необходимо проверить полу-
чателя персональных данных и 
его полномочия. Это касается и 
звонков «служб безопасности 
банка», визитов «социальных 
работников» и сайтов «помо-
щи в выплатах от государства», 
уточнили в Роскомнадзоре.   

ПРОЕКТ В России субсидируют 
чартеры в 67 регионов

Всем летать охота

Евгений Гайва

Россияне смогут путешество-
вать чартерами по всей стра-
не, в том числе на Камчатку, 
Байкал, Сахалин. Такие туры 
обойдутся в два раза дешевле, 
чем сейчас. К первоначальному 
списку из 64 регионов с субси-
дируемыми чартерами Росту-
ризм предложил добавить еще 
Москву, Санкт-Петербург и Мо-
сковскую область. Развитие ту-
ризма поддержит экономику 
регионов и позволит создать но-
вые рабочие места. 

Проект приказа ведомства 
опубликован для обществен-
ного обсуждения. В перечень 
субсидируемых направлений 
включены все регионы, на тер-
ритории которых сейчас дейст-
вуют гражданские аэропорты, 
пояснили в Ростуризме. Туро-
ператорам, которые запустят 
чартерные программы, будет 
компенсирована половина сто-
имости фрахта воздушного суд-
на. Значит, стоимость туров по 
стране должна снизиться в 1,5—
2 раза. По словам руководителя 
Ростуризма Зарины Догузовой, 
всего в этом году планируется 
запустить чартеры по более чем 
20 направлениям. 

Первоначально в список не 
вошли самые загруженные ави-
аузлы Москвы и Московской об-
ласти, Санкт-Петербурга, а так-
же Республики Крым и Красно-
дарского края. Предполагалось, 
что из этих регионов чартеры 
будут отправляться. Теперь же 

доступные туры могут появить-
ся и в столичные регионы.

Например, такие програм-
мы планирует запустить туро-
ператор TUI Россия из Сахали-
на в Москву. С 4 июля этого года 
компания поставила чартеры 
на Сахалин. Стоимость таких 
туров с минимальным набором 
экскурсий стартует от 45 тысяч 
рублей на человека за семь но-
чей при двухместном размеще-
нии. В прошлом году чартерные 
рейсы компаний TUI, «Библио 
Глобус» уже летали в Калининг-
рад, на Байкал, в Хакасию. 

В Ростуризме отмечали, что 
одна из целей чартерной про-
граммы — сделать доступными 
для туристов новые направле-
ния, в том числе сильно уда-
ленные от центральных реги-
онов России. Помимо Сахали-
на это Камчатка, Владивосток, 
Байкал.

Впрочем, развивать вну-
тренний туризм сейчас можно 
и на регулярных рейсах, отме-
чают в компании «Алеан». Пе-
ревозчики снизили тарифы на 
30%, так что стоимость билета 
на чартере и регулярном рей-
се по ряду направлений почти 
сравнялась, пояснил предста-
витель туроператора.  «Имею-
щихся рейсов и перевозчиков, 
субсидированных тарифов 
вполне достаточно для того, 
чтобы формировать организо-
ванные туристические потоки 
по самым популярным направ-
лениям», — отметили в турком-
пании.  

Подобные споры 
в ВТО — не редкость: 
все страны стре-
мятся регулиро-
вать процедуру 
госзакупок
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Самые вероятные риски — 
на имя жертвы могут оформить кредит 
или фирму-однодневку
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Мировой 
порядок цифр

Главными стимулами развития национальных 
цифровых валют, очевидно, стали криптова-
лютный бум и рост санкционного давления на 

ряд стран. «После того как СШ А стали применять угро-
зы отключения от долларовой системы, Китай, Россия 
и другие страны стали искать альтернативу доллару. 
Поэтому Народный банкКитая и Банк России опере-
дили ФРС США и ЕЦБ в тестировании национальных 
цифровых валют», — считает главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. США и в меньшей степе-
ни еврозона — главные бенефициары текущей финан-
совой системы, основанной на долларе и евро как на 
главных резервных валютах. Поскольку цифровые 
валюты способны изменить эту систему (ускорятся 
транзакции, проще будет перейти на торговлю в наци-
ональных валютах), США, вероятно, будут последни-
ми из ведущих экономик, кто будет вводить свою циф-
ровую валюту, полагает Васильев.

Последствие финансовой независимости — веро-
ятное возникновение на международном уровне про-
блем с совместимо-
стью систем, кото-
рые были самосто-
ятельно разработа-
ны разными стра-
нами, подчеркива-
ет эксперт по фон-
довому рынку «БКС 
Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. 
Поэтому для вне-
дрения трансгра-
ничных операций в 
цифровых валютах 
разных стран ну-
жен поиск общих решений на уровне технологических 
протоколов и других стандартов, подчеркивает он.

От будущей технологической совместимости си-
стем по обслуживанию транзакций зависит, таким 
образом, и широта их использования гражданами дру-
гих стран. Если эта проблема будет решена в сторону 
интеграции одних цифровых валют с другими, то воз-
можностей будет больше (а независимости в расче-
тах — меньше). В случае с цифровым евро можно пред-
положить, что он будет ходить в обращении наравне с 
другими формами денег и будет приниматься на депо-
зиты в европейских банках, допускает Васильев. 

По его мнению, скорее всего, свободный обмен циф-
ровых валют в итоге будет разрешен, в том числе для эк-
спортно-импортных операций, финансовых операций и 
туристических поездок. Жители России, по его мнению, 
в перспективе все же смогут выбирать, где обменять 
рубли на евро и в какую форму евро удобнее перевести 
средства — цифровую, наличную или безналичную.

По результатам опроса центробанков мира, кото-
рый проводил Банк международных расчетов, основ-
ная мотивация для работы над цифровыми валютами — 
все же повышение эффективности расчетов. Также го-
ворилось и о повышении контроля за розничными пла-
тежами, и о росте эффективности монетарной полити-
ки (например, о прямом кредитовании домохозяйств 
центробанками). Пока ни одно из этих предложений не 
нашло широкой поддержки у мировых центробанков. 
Но учитывая, что только на тестирование цифровых 
валют отводятся годы, реальные контуры новой (или 
не очень новой) финансовой системы мира появятся 
еще нескоро.  

Роман Кияшко, 
Михаил Сухарев, 
Михаил Фалалеев, 
«Российская газета», 
Ставрополь

В
чера на Ставрополье 
разразился грандиоз-
ный скандал: за взятки 
в особо крупном раз-
мере были арестованы 
7 участников органи-
зованной группы, сре-
ди которых — началь-
ник УГИБДД Ставро-

польского края, полковник по-
лиции Алексей Сафонов. А по-
сле их задержания министр вну-
тренних дел Владимир Колоколь-
цев снял с должности начальни-
ка ГУМВД по Ставропольскому 
краю генерал-майора Сергея 
Щеткина. Спецоперацию прово-
дили сразу пять силовых и право-
охранительных ведомств.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что группа состояла 
из сотрудников регионального 
управления ГИБДД и граждан-
ских лиц. В течение несколь-
ких лет они получили в качест-
ве взятки более 19 миллионов 
рублей. Деньги передавались 

водителями и организаторами 
автомобильных перевозок для 
беспрепятственного проезда 
по территории Ставропольско-
го края с нарушениями админи-
стративного законодательства. 

Главу краевого УГИБДД пра-
воохранители подозревают в 
создании сложной криминаль-
ной схемы, благодаря которой 
он и его подельники смогли в 
прямом смысле этого слова 
озолотиться. В Следственном 
комитете России сообщили, 
что на территории края они 
негласно ввели совершенно не 
предусмотренную законом си-
стему пропусков для грузового 
транспорта. Пропуска с 2017 
года продавали перевозчикам, 
а их за это не останавливали со-
трудники Госавтоинспекции.

— Пропуска за денежное воз-
награждение распространялись 
ими среди лиц, осуществляю-
щих грузоперевозки зерновых 
культур и инертных грузов на 
территории Ставропольского 
края. Указанные пропуска по-
зволяли владельцам автотран-
спорта беспрепятственно осу-
ществлять грузоперевозки с на-
рушениями административно-
го законодательства по терри-

тории Ставропольского края, в 
том числе через стационарные 
и передвижные посты ГИБДД, 
— отметили в пресс-службе СКР.

Причем сумма полученных 
преступным путем средств на 
деле может оказаться значи-
тельно больше. Об этом гово-
рят условия, в которых жил сам 
Алексей Сафонов. Следствен-
ный комитет предоставил ка-
дры из его частного дома, кото-
рый кроме как особняком на-
звать сложно. Оперативники 
увидели в нем интерьеры, кото-
рыми может похвастаться раз-
ве что Эрмитаж. Дорогие ино-
марки, золотые канделябры 
и унитаз с золотой отделкой — 
наверное, не каждый крупный 
миллионер может похвастать-
ся таким бытом.

Чтобы спецоперация прош-
ла максимально неожиданно, 
к обыскам у Сафонова и его по-
дельников в качестве силовой 
поддержки привлекли бойцов 
Росгвардии из соседних регио-
нов — Ростовской области, Да-
гестана, Ингушетии и Северной 
Осетии.

На вчерашний день силови-
ки успели провести больше 80 
обысков, в ходе которых изъя-
ты крупные суммы наличных, 
дорогие автомобили и пред-
меты роскоши, а также доку-
менты, имеющие ценность для 
следствия. Кроме Алексея Са-
фонова задержаны также быв-
ший начальник отдела УГИБДД 
ГУ МВД России по Ставрополь-
скому краю Александр Аржа-
нухин, инспектор УГИБДД Ви-

талий Мельчиков и четверо 
гражданских лиц.

Алексея Сафронова сложно 
назвать открытым в медийном 
пространстве Ставрополья. 
В информационном поле он по-
являлся исключительно в свя-
зи со своими прямыми обязан-
ностями — когда речь шла о де-
ятельности ГИБДД или же тре-
бовалось прокомментировать 
громкое происшествие.

— У полковника была привыч-
ка садиться в автомобиль без 
опознавательных знаков и ездить 
по дорогам края. Так он ловил на-
рушителей — если мимо кто-то 
пролетал на большой скорости 
или выезжал на встречную поло-
су, он передавал данные авто бли-
жайшему посту, — рассказал «РГ» 
сотрудник правоохранительных 
органов региона. — Он делил-
ся «лайфхаками от начальника 
ГИБДД» — рассказывал, как пра-
вильно и безопасно водить маши-
ну, дарил цветы автоледи в пред-
дверии 8 Марта и категорически 
осуждал в комментариях взяточ-
ничество среди своих подчинен-
ных. В глазах общественности на-
чальник краевой Госавтоинспек-
ции казался «хорошим полицей-
ским» — всегда говорил правиль-

но и убедительно, не был замечен 
в скандалах и выстраивал с жур-
налистами доверительные отно-
шения. На Ставрополье вряд ли 
удастся вспомнить случавшиеся 
прежде громкие эпизоды, в кото-
рых бы фигурировал глава реги-
онального ГИБДД. Роль образцо-
вого стража порядка он исполнял 
мастерски.

Уголовное дело против Сафо-
нова и его подельников возбу-
ждено по части 6 статьи 290 УК 
РФ «Получение взятки в особо 
крупном размере в составе ор-
ганизованной группы». За это 
начальнику дорожных полицей-
ских Ставрополья может гро-
зить до 15 лет лишения свободы.

Во время обысков изъяты 
дорогостоящие автомобили, 
деньги, документация и другие 
предметы, имеющие доказа-
тельственное значение. По сло-
вам Ирины Волк, в отношении 
задержанных полицейских на-
значено проведение служебной 
проверки.  

ЕДА Почему экспортные 
пошлины не снизили 
посевы зерна 
и подсолнечника

Рабочая почва

Татьяна Карабут

Введение экспортных пошлин на зерно и подсолнеч-
ник, вопреки ожиданиям, не привело к снижению 
посевных площадей под этими культурами. В Рос-
сии ожидается абсолютный рекорд по урожаю ма-
сличных и третий в истории урожай зерна, расска-
зал «РГ» глава аналитической компании «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко.

Вы прогнозировали, что на фоне экспортных пошлин 
снизятся площади под этими культурами, но этого не 
произошло. Почему?

ВЛАДИМИР ПЕТРИЧЕНКО: Пошлины оказались ни при чем. Со-
кращения посевов яровых зерновых не произошло за 
счет того, что озимые из-за засушливой осени во мно-
гих регионах пришлось пересевать. И крестьяне решили 
пересевать погибшую озимую пшеницу яровой пшени-
цей. Думаю, такое решение было продиктовано севоо-
боротом, наличием определенных семян и т.д. Поэтому 
яровых посеяли чуть больше, чем в прошлом году. Хотя 
полагаю, что из-за гибели озимых общая посевная пло-
щадь все-таки немного снизится.

Есть прирост по всем масличным культурам — под-
солнечник, соя, рапс и масличный лен. Из всех куль-
тур масличные исторически показывают наилучшую 
маржинальность. И введенные пошлины, как показал 
прошедший сезон, не смогли сбить цены. Аграрии не 
продали на экспорт, но и цены на внутреннем рынке 
их устроили.

На масличные установлены большие экспортные 
пошлины. Весь объем переработаем внутри страны? 

ВЛАДИМИР ПЕТРИЧЕНКО: У нас большой объем рапса идет в Бе-
ларусь (300—400 тыс. тонн), где находится маслоэкстрак-
ционный завод российской компании «Содружество». 
Так как Беларусь в Таможенном союзе, то нет пошлин. Ка-
захстан не присоединился к предложению России об ана-
логичном введении экспортных пошлин на масличные 
и зерновые. И это огромные ворота, куда идет «серый», 
«черный» поток. Надо учитывать, что у них, как у нас 
на Южном Урале и Зауралье, стоит засуха. В Казахстане 
урожай будет ниже, чем в 2020 году. Поэтому зерновые 
и масличные пойдут и в сам Казахстан и через него без 
пошлины, так как засуха бушует и в Узбекистане. 

Раньше было понятно: собрали высокий урожай — бу-
дут низкие цены. И наоборот. Но в прошлом году уро-
жай был хороший, а мировые цены достигли максиму-
мов. Чего ждать в этом сезоне?

ВЛАДИМИР ПЕТРИЧЕНКО: COVID-19 «подарил» миру валют-
ную инфляцию — все государства в борьбе за ликвид-
ность экономик безудержно печатали деньги. Поэто-
му, даже несмотря на ожидающиеся рекордные цифры 
на мировом рынке как по зерновым, так и по маслич-
ным, номинальные цены снизятся на них незначи-
тельно, если вообще снизятся. 

Прошлый год был дефицитным по ряду товаров с 
точки зрения мирового баланса. Сейчас этот дефицит 
несколько снижен, но не настолько, чтобы перело-
мить эту ситуацию кардинально. Поэтому большого 
падения цен ждать не надо.  

Свободный обмен 
цифровых валют 
может быть разре-
шен, но это дело 
не ближайшего 
будущего

А К Ц Е Н Т

Главу краевого УГИБДД подозревают 
в создании криминальной схемы, 
благодаря которой он и его подельники 
смогли озолотиться

РЕШЕНИЕ Фермерские продукты попадут на «полки» крупных интернет-магазинов

Киноа покажут онлайн 
Татьяна Карабут

З
аказав робот-пылесос на 
одном из маркетплей-
сов, не забудьте добавить 

в корзину фермерские овощи, 
фрукты или крупы. Крупные 
интернет-площадки на фоне 
пандемии и увлечения росси-
ян здоровым образом жизни го-
товы расширять ассортимент 
фермерской продукции. Потре-
битель получит качественные 
свежие продукты, не слезая с 
дивана. А государство обеспе-
чит новыми рабочими места-
ми не только фермеров, но и ин-
тернет-маркетологов, а также 
курьеров и логистов.

Заместитель министра сель-
ского хозяйства Оксана Лут объ-
явила о заключении соглашения 
минсельхоза с Ozon. В июне ана-
логичный документ был подпи-
сан с Яндексом. Речь в них идет 
о продвижении продукции мел-
ких и средних хозяйств. Правда, 
конкретных параметров проек-
тов — о каком объеме продукции 
идет речь, на каких условиях 
фермеры могут зайти на «пол-
ки» маркетплейсов, в минсель-
хозе пока не называют. 

По словам Лут, разговор с 
Ozon идет пока о «сухой полке» 
— продукции, которая не требу-
ет определенного температур-
ного режима. Ее маркетплейс 
уже начал продавать. Продук-
ты будут доставлять по всей 

стране. Яндекс настроен вво-
дить в ассортимент и свежие 
продукты. Предполагается, что 
сервис будет работать не толь-
ко в Москве и Санкт-Петербур-
ге, но и в городах-миллионни-
ках. Сейчас доступ к местной 
фермерской продукции есть в 
Нижегородской области и Та-
тарстане.

За год уже запущен ряд про-
ектов по поддержке местных 
производителей и фермеров. 
Например, Яндекс.Еда достав-
ляет фермерскую продукцию 
с ярмарок, онлайн-маркетов 
и рынков выходного дня в Мо-
скве, Московской области и 
Краснодарском крае, а Яндекс.
Лавка сотрудничает с местны-

ми производителями в каждом 
регионе присутствия — их доля 
может достигать до 50% от ас-
сортимента. Спрос на фермер-
ские продукты растет — услу-
га по доставке востребова-
на в Москве и других городах. 
В столице доля заказов с ярма-
рок и рынков уже составляет 
около 5% от всего ретейла Ян-

декс.Еды, а с начала этого года 
количество заказов фермер-
ских продуктов выросло в три 
раза.

Спрос на локальные, краф-
товые продукты стремитель-
но растет, подтверждает осно-
ватель агрегатора фермерских 
продуктов «Ешь деревенское» 
Илья Елпанов. По его словам, 
основная сложность в работе 
с фермерами в выстраивании 
логистики: иногда предприя-
тия находятся на большом уда-
лении, и доставка может обхо-
диться чуть ли не дороже само-
го продукта. Проблем с входом 
фермеров на площадку нет, 
если они готовы предоставить 
документы и быть готовыми 
к проверке качества продук-
ции, говорит Елпанов. Сама 
фермерская продукция неде-
шевая, но торговая наценка 
ниже, чем в обычных магази-
нах, за счет минимума списа-
ний. «В отличие от физических 
магазинов вход на электрон-
ную площадку для произво-
дителей и предпринимателей 

бесплатный, маркетплейсы, 
как правило, берут комиссию 
только за продажу, и в катего-
рии «продукты питания» ее 
размер минимальный  — чаще 
всего это 5%», — рассказали в 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли.

Фермерские продукты ни-
где в мире не стоят дешево, они 
всегда дороже магазинных. Но 
для маркетплейсов это выгод-
ный бизнес из-за кратно расту-
щего спроса, поэтому они гото-
вы вложить средства и в созда-
ние холодильных мощностей, 
и в обучение фермеров, счита-
ет председатель Совета по раз-
витию электронной торговли 
Торгово-промышленной пала-
ты Алексей Федоров. Ферме-
ры от сотрудничества с мар-
кетплейсами получат наконец 
бесконечную полку для своих 
продуктов, чего нельзя добить-
ся в обычных магазинах. Но им 
нужно быть готовыми к тому, 
что придется подтянуть каче-
ство производства и научиться 
грамотно продавать.  

1

За фермерской клубникой можно «сходить», не вставая с дивана.
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— СК показал роскошный 
особняк главы Госавтоинспекции 
Ставрополья — видео и фото 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2135767

СКАНДАЛ Главу УГИБДД Ставрополья и его шесть подельников задержали 
за многомиллионные взятки

На золотом унитазе 

Без драгоценных металлов не обошлось даже в ванной комнате: раковина, 
унитаз, биде и зеркала — все в золоте.

Начальник УГИБДД Ставрополья Алексей Сафонов всегда говорил правиль-
но и убедительно.
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А внутри он напоминает царский дворец: золото, мрамор...
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Снаружи частный дом начальника Госавтоинспекции Ставрополья выглядит просто дорогим...

А К Ц Е Н Т

Спрос на фермерские продукты растет — 
услуга по доставке востребована 
в Москве и других городах

В этой «скромной» бильярдной комнате полковник Сафонов любил отдох-
нуть после тяжелой работы.
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Включите 
в наследники

То есть схема такая: человек приходит к нота-
риусу в своем городе, пишет заявление о всту-
плении в наследство, а потом это заявление по 

электронным каналам пересылается в тот регион, где 
открыто наследство.

Если гражданин не знает, какой нотариус ведет на-
следственное дело и вообще открыто ли оно, можно 
проверить информацию в реестре наследственных дел 
на сайте Федеральной нотариальной палаты. Вариант с 
отправкой электронного заявления особенно выруча-
ет, если наследодатель и наследник живут в разных го-
родах. Впрочем, граждане вправе обратиться в курьер-
скую службу или «Почту России». Или попросить дру-
гого наследника — то есть какого-то своего родственни-
ка — отнести заявление.

«Для передачи нотариусу заявления наследника 
(его представителя) о принятии наследства курьером, 
иным наследником документально оформленного 
полномочия не требуется, поскольку в данном случае 
лицо не совершает действий по принятию наследства. 
Расписка в принятии указанного заявления нотариу-
сом не выдается, поскольку оно подлежит регистрации 
в книге специального учета, — поясняют в минюсте. — 
Если заявление наследника передается нотариусу дру-
гим лицом или пересылается по почте, подпись наслед-
ника на заявлении должна быть засвидетельствована 
нотариусом, должностным лицом, уполномоченным 
совершать нотариальные действия, или лицом, упол-
номоченным удостоверять доверенности в соответст-
вии со статьей 185.1 Гражданского кодекса Российской 
Федерации».

Для открытия наследственного дела достаточно по-
дать заявление о принятии наследства. Иные докумен-
ты могут быть представлены позднее, но до момента 
выдачи нотариусом свидетельства о праве на наследст-
во. Сейчас нотариат активно развивает электронные 
сервисы, так что во многих случаях потребуется толь-
ко один визит. Но хоть раз прийти к нотариусу придет-
ся: он должен удостовериться, что человек — тот, кто за 
себя выдает. Это страховка от мошенничества.  

Обыщи 
и запиши 

Представители органов власти, принявших и 
подписавших оспоренный нормативный акт, 
в целом сошлись во мнении, что в данном слу-

чае положения статьи 34 ФЗ «О содержании под стра-
жей подозреваемых и обвиняемых в совершении пре-
ступлений» не противоречат Конституции РФ. Статья 
55 Основного Закона страны позволяет законодатель-
но ограничивать права и свободы граждан в той мере, 
«в какой это необходимо в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоровья, прав и 
законных интересов других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства». Полномочный 
представитель Совета Федерации в КС РФ Андрей Кли-
шас сравнил процедуру прохода в СИЗО с досмотром в 
аэропорту: в целях безопасности обязаны пройти все. 
Хотя такой подход снова возвращает всех заинтересо-
ванных лиц к вопросу о различиях в положении следо-
вателей и адвокатов. Поэтому судьи КС РФ посмотрели 
на ситуацию под другим углом.

Режимные меры, в том числе применяемые к лицам 
в связи с выполнением ими профессиональных обя-
занностей, не носят характер санкций и направлены на 
поддержание порядка, указал КС. Однако произволь-
ный досмотр недопустим, эта правовая позиция уже 
была зафиксирована в решениях суда. Поэтому если в 
дополнительном досмотре адвоката или любого дру-
гого посетителя возникает необходимость (даже на ос-
нове подозрений сотрудника ФСИН, как в деле Рамиля 
Идиятдинова), все этапы происходящего должны быть 
задокументированы.  При наличии видеофиксации до-
смотра вещей и одежды адвоката соответствующие 
записи должны сохраняться вне зависимости от тре-
бования адвоката как минимум в течение срока на су-
дебное обжалование законности такого досмотра, а их 
копии должны предоставляться адвокату по его требо-
ванию в течение этого срока, постановил КС РФ. Дело 
Идиятдинова пересмотрено не будет, поскольку «про-
веденный досмотр не повлек для него таких негатив-
ных правовых последствий».  

БЕЗОПАСНОСТЬ  Россия предостерегла США 
от размещения гиперзвуковых ракет в Европе

Ударная сила

Александр Степанов, 
Юрий Гаврилов

Р
азработка в России 
гиперзвуковых ракет 
призвана, в том числе, 
отвечать на риски, со-
зданные США и НАТО 
в сфере стратегиче-
ской стабильности, и 
обеспечивать безопа-
сность с учетом разме-

щения систем противоракетной 
обороны поблизости от границ 
РФ. Так пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 
прокомментировал прозвучав-
шее из Пентагона заявление о 
том, что новое российское ги-
перзвуковое оружие представ-
ляет угрозу, т.к. способно нести 
ядерный заряд.

«Если вы помните, прези-
дент неоднократно говорил, 
что, к сожалению, за последние 
десятилетия и даже более про-
должительный срок сталкива-
лись с поэтапным сломом всей 
документальной системы стра-
тегической безопасности, — от-
метил Песков. — И, кроме того, 
сталкивались также с опреде-
ленными шагами со стороны 
США и НАТО, которые факти-
чески наносили ущерб сущест-
вующему паритету. Это и созда-
ние позиционных районов ПРО, 
развертывание систем для за-
пуска «антиракет» в Румынии 
и других странах в непосредст-
венной близости к нашим гра-
ницам. Это те установки, кото-
рые способны быть и средства-
ми запуска ударных ракет. То 

есть все это шло на слом сущест-
вующего паритета. Это требова-
ло мер, которые были способны 
обезопасить Россию и которые 
гарантированно обеспечивали 
бы продолжение существующе-
го паритета. То и было сделано». 

Чуть ранее посольство РФ в 
США предостерегло Вашингтон 
от размещения  гиперзвуковых 
ракет в Европе. Как отметила 
дипмиссия на своей странице в 
Twitter, их небольшое полетное 
время не даст России возможно-
сти долго принимать решение и 
«повысит вероятность непред-
намеренного конфликта».

Поводом для таких дебатов 
стал очередной пуск гиперзву-
ковой ракеты «Циркон», кото-
рая скоро встанет на боевое де-
журство. Ее серийные поставки 
в армию ожидаются в 2022 году. 
Успешные испытания «Цирко-
на» вызвали негативную реак-
цию как среди представителей 
американских военных, так 
и экспертов. Пуски, которые 
прошли с борта российского 
фрегата «Адмирал Горшков», в 
Пентагоне назвали «дестабили-
зирующими обстановку».

Выступая на брифинге, офи-
циальный представитель во-
енного ведомства США Джон 
Кирби сказал, что новые рос-
сийские гиперзвуковые раке-
ты «могут потенциально вести 
к дестабилизации обстановки и 
создавать значительный риск». 
Мотивировал он эти заявления 
тем, что российские гиперзву-
ковые ракеты способны нести 
ядерный заряд. В то время как 
американские разработки в 
этой области рассчитаны на об-
ычное боевое снаряжение.

Военный эксперт Виктор Му-
раховский назвал это «разгово-
ром на публику», поскольку нет 
никаких технических препят-
ствий сделать ядерную боевую 
часть для любой ракеты. Эк-
сперт уверен: мы можем предъ-
явить абсолютно такие же пре-
тензии к американцам, если они 
примут на вооружение свои ги-
перзвуковые ракеты.

Вопросы российского по-
сольства о возможном разме-
щении американских гиперзву-
ковых ракет в Европе, по мне-
нию Мураховского, более чув-
ствительные. Американцы выш-

ли из Договора по ракетам сред-
ней и меньшей дальности и мо-
гут спокойно размещать свои 
ракеты, в том числе и гиперзву-
ковые, в Европе.

Пока США сильно отстают от 
России в разработке гиперзву-
кового оружия. В планах Пен-
тагона начать массовое произ-
водство таких ракет только в на-
чале 30-х годов. «Однако очень 
преждевременно говорить о 
своих планах, не имея на руках 
даже готового прототипа», — 
убежден эксперт.

По его словам, американцы 
ведут несколько программ по 
созданию гиперзвуковых ракет, 
для Сухопутных войск, авиа-
ции и флота. Но пока о выходе на 
финальную стадию испытаний 
американцы не заявляли. Испы-
тания планировались на весну-
лето этого года, но они, по ка-
ким-то причинам, были сорва-
ны и сдвинулись на более позд-
ние сроки.

Говоря об испытаниях рос-
сийского гиперзвука, Мурахов-
ский отметил, что все идет по 
плану и никаких проблем в ходе 
испытаний не возникает. «Если 
говорить о пуске «Циркона» с 
фрегата «Адмирал Горшков», 
то здесь целью было проверить 
самонаведение ракеты на ко-
нечном участке и стрельбу по 
наземным целям. Обязательно 
предстоят пуски по другим це-
лям, в том числе крупным над-
водным, пуск на предельную 
максимальную дальность. Учи-
тывая результаты других пу-
сков, я практически уверен, что 

ракета пройдет программу го-
сиспытаний и будет принята на 
вооружение», — подчеркнул эк-
сперт.

Мураховский отметил, что 
«Циркон» может быть разме-
щен на всех наших надводных 
кораблях и подводных лодках, 
которые оснащены комплек-
сом «Калибр». Для этих целей 
создан универсальный стрель-
бовой комплекс, который мо-
жет запускать такие типы ракет. 
Практически наверняка «Цир-
кон» поступит на вооружение 
береговых противокорабель-
ных комплексов. По словам эк-
сперта, сейчас у нас комплексы 
«Бастион» оснащены ракетами 
«Оникс», и ничего не мешает 
постепенно туда ставить «Цир-
коны». Кроме того, не исклю-
чено, что гиперзвуковые раке-
ты станут средством наземно-
го стратегического неядерно-
го сдерживания, сказал Мура-
ховский. Он подчеркнул, что 
сейчас ни у одной страны нет 
средств  сдерживания россий-
ского гиперзвукового оружия, 
которое летит на огромных ско-
ростях, при этом активно ма-
неврирует в воздухе. Ракеты 
способны поражать наземные 
и морские цели в максимально 
короткое время.  

А К Ц Е Н Т

Гиперзвуковой ракетный комплекс 
«Циркон» может быть размещен 
на всех российских надводных кораблях 
и подводных лодках

АРМИЯ Минобороны провело успешные 
испытания зенитной ракетной системы С-500

Прикроет столицу
Александр Степанов

Н
овейшая зенитная ракет-
ная система С-500 «Про-
метей» выполнила ис-

пытательные боевые стрельбы 
по скоростной баллистической 
цели. Проверка комплекса про-
водилась на полигоне Капустин 
Яр в Астраханской области.

Об очередных испытаниях 
«Прометея» рассказали в ми-
нистерстве обороны. Там отме-
тили, что проведенные боевые 
стрельбы подтвердили заданные 
тактико-технические характе-
ристики и высокую надежность 
этой уникальной системы. Сред-
ства объективного контроля 
подтвердили уничтожение цели.

В военном ведомстве под-
черкнули, что после заверше-
ния полного цикла испытаний 
поставка первой системы С-500 
планируется в подмосковное 
объединение ПВО-ПРО. На се-
годняшний день зенитная ра-

кетная система С-500 не имеет 
аналогов в мире и предназначе-
на для поражения всего спектра 
существующих и перспектив-
ных средств воздушно-косми-
ческого нападения вероятного 
противника во всем диапазоне 
высот и скоростей.

Испытания комплекса С-500 
показали, что принятие его на 
вооружение движется к фи-
нишной прямой, заявил «Рос-
сийской газете» военный эк-
сперт главный редактор журна-
ла «Арсенал Отечества» Виктор 
Мураховский.

По словам Мураховского, 
С-500 построены по идеоло-
гии разделения и могут унич-
тожать как аэродинамические 
цели, так и баллистические, в 
том числе в ближнем космосе. 
«В данном случае проверялась 
система работы по баллисти-
ческим целям, где использует-
ся ракета марки 77Н6», — ска-
зал эксперт.

«Испытания ракеты прошли 
успешно, надо теперь дождать-
ся акта государственной комис-
сии о приеме системы С-500 на 
вооружение. Пока никаких объ-
ективных причин, чтобы ее не 
приняли в конце года, нет. Над-
еюсь, движемся к финишу», — 
сказал Мураховский.

По мнению эксперта, после 
принятия на вооружения ком-
плекс может быть поставлен на 
прикрытие московского про-
мышленного района, где бу-
дет работать с системами про-
тиворакетной обороны А-135 
«Амур». Эта мощная связка бу-
дет своего рода противоракет-
ным зонтом, прикрывающим 
Московский регион. 

Кроме того, С-500 могут 
использовать для прикрытия 
средств стратегического сдер-
живания и систем центрального 
государственного управления. 

Радиус поражения С-500 со-
ставляет около 600 километров. 
Система способна обнаружить 
и одновременно поразить до де-
сяти баллистических сверхзву-
ковых целей, летящих со скоро-
стью до семи километров в се-
кунду.

Также С-500 может поражать 
боевые блоки гиперзвуковых 
ракет. Из-за возможности С-500 
работать по целям в ближнем 
космосе «Прометей» относят к 
первому поколению систем про-
тивокосмической обороны.

Как ранее заявлял заммини-
стра обороны Алексей Криво-
ручко, вооруженные силы пла-
нируют получить первые ком-
плексы С-500 в 2021 году, се-
рийная поставка начнется в 
2025-м.  

ГАДЖЕТЫ Цены на смартфоны
и планшеты вырастут осенью

Дело в деталях

Иван Черноусов

Средняя оптовая цена на смар-
тфоны с апрель по июнь выро-
сла на 5%, сообщает издание The 
Wall Street Journal со ссылкой на 
Strategy Analytics. Аналогичные 
данные у Counterpoint. Ранее 
рост не превышал 2%.

Рост цен на гаджеты связыва-
ют с дефицитом чипов на рынке. 
По информации аналитиков, не-
хватку комплектующих ощути-
ли на себе практически все ком-
пании, кроме Apple, на долю ко-
торой приходится шестая часть 
1,3 млрд продаваемых смартфо-
нов ежегодно. В меньшей сте-
пени кризис полупроводников 
коснется Samsung, но там идет 
речь о флагманских устройствах 
высокого ценового сегмента.

Повышение цен будет проис-
ходить завуалированно, считает 
Евгений Харитонов, главный ре-
дактор портала о гаджетах и тех-
нологиях Ferra.ru. «Уже сейчас 
средняя цена бюджетных смар-
тфонов начала плавно расти из-
за вывода на российский рынок 
моделей с поддержкой 5G. Наи-
более активную фазу роста цен 
на смартфоны в России следует 
ожидать в конце сентября — на-
чале октября, до этого срока за-
пасы устройств у ретейлеров 
сгладят эффект подорожания».

Производители гаджетов бу-
дут мотивировать рост цен но-
выми функциями, например 
появлением дисплеев на 120 Гц 
в доступных моделях или воз-
росшей мощностью зарядки. 
«В обычных обстоятельствах 
функции, которые были успеш-
но «обкатаны» на флагманских 
смартфонах, появились бы в 
бюджетных моделях без их удо-

рожания. Но в условиях дефици-
та комплектующих компании 
будут «винить» в удорожании 
мнимую трудоемкость во вне-
дрении этих, уже в действитель-
ности недорогих в массовом 
применении, технологий», — го-
ворит Харитонов.

Директор по стратегии и раз-
витию медиапроектов Mail.ru 
Group Дмитрий Рябинин доба-
вил, что к октябрю — ноябрю на-
чнется подорожание устройств 
после летних сезонных акций, 
чтобы с ноября и до конца года 
на распродажах была возмож-
ность создать видимость скидок 
и продать больше товара в пи-
ковый период спроса: «Осенью 
нужно быть особенно осторож-
ными при покупках и проверять 
цены в каталогах онлайн-агрега-
торов, смотреть на динамику за 
несколько недель перед покуп-
кой. В первую очередь это каса-
ется распродаж». Он рекоменду-
ет приобретать технику и другие 
дорогие товары в периоды мини-
мального спроса, когда произ-
водителям приходится поддер-
живать продажи и для этого ис-
пользуются честные специаль-
ные предложения.

Пресс-служба «Билайна» от-
метила, что не может коммен-
тировать закупочные условия, 
однако в компании «наблюдают 
тренд на удорожание новых мо-
делей смартфонов». Вице-пре-
зидент по закупкам и развитию 
компании «Связной» Михаил 
Догадин рассказал «РГ», что не-
большое колебание цен дейст-
вительно присутствует: «В даль-
нейшем рост цен будет зависеть 
от того, сохранится ли на рынке 
дефицит комплектующих и от 
стабильности курса валют».  

— Пуски новой российской 
ракеты «Циркон» — видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2135217

— Верховный суд разъяснил, в каких случаях 
наследник может ничего не получить 
rg.ru/art/2109104
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Гиперзвуковую ракету «Циркон» 
запустили с фрегата «Адмирал 
Горшков» по наземной цели. 
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Зенитная ракетная система С-500 «Прометей» в ходе испытаний подтверди-
ла все заданные характеристики.
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Привязались
к кошельку

Чтобы совершить платеж, нужно настроить оп-
лату «Миром» в Apple Pay. Для этого надо зай-
ти в приложение Wallet на айфоне, нажать на 

значок плюса и следовать инструкциям, чтобы добавить 
туда кредитную или дебетовую карту «Мир», рассказы-
вают в НСПК. «Когда вы добавляете карту «Мир» в Apple 
Pay, сам номер карты не хранится ни на устройстве, ни 
на серверах Apple. Вместо этого присваивается уникаль-
ный номер учетной записи устройства, который шифру-
ется и хранится в чипе «Безопасный элемент» устрой-
ства», — поясняет директор по развитию электронного 
бизнеса Почта Банка Анастасия Масленникова.

Apple Pay будет готов к использованию, как только 
владелец привязал карту к айфону или другому устрой-
ству Apple. Для оплаты покупок нужно поднести айфон 
(или часы Apple Watch) к терминалу и пройти аутенти-
фикацию одним из трех способов: с помощью снимка 
лица, отпечатка пальца или введения пароля. 

В целом новация повысит удобство для пользовате-
ля при безналичных расчетах, считает исполнитель-
ный директор Национальной платежной ассоциации 
Мария Михайлова. По мнению председателя правления 
ассоциации «Финансовые инновации» Романа Прохо-
рова, до конца года все крупные розничные банки смо-
гут обеспечить подключение клиентам с «Миром» к 
Apple Pay. В результате повысятся доля безналичных 
расчетов и комиссионные доходы банков, считает он.

Часть выплат от государства можно получить толь-
ко на «Мир», оборот растет, напоминает управляющий 
директор рейтингового агентства НКР Станислав Вол-
ков. «Смартфоны Apple популярны, поэтому банки, 
предоставившие возможность использовать «Мир» в 
Apple Pay, получат повышение транзакционной актив-
ности и рост дохода», — соглашается он. Небольшим 
банкам, мало работающим с государством, подключе-
ние «Мира» к Apple Pay может быть не интересно — они 
не смогут окупить расходы, считает Волков.  

1

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, 
как наказывать за снятие денег с чужой карты 
rg.ru/art/2133508

СОЦЗАЩИТА  

Выплаты 
за травмы на 
производстве 
вырастут
на 4 процента

НА СЛУЧАЙ 
НЕСЧАСТЬЯ
Ольга Игнатова

Размер выплат при несчастных 
случаях на производстве будет 
проиндексирован в 2022—2024 
годах.1 февраля на 4%. Об этом 
говорится в законопроекте, ко-
торый разработал минтруд. До-
кумент проходит обществен-
ное обсуждение.

Как пояснили «РГ» в минтр-
уде, страхование при несчаст-
ных случаях на производстве 
предусматривает единовре-
менную и ежемесячную страхо-
вые выплаты. Они индексиру-
ются с 1 февраля на размер ин-
фляции. После февральской ин-
дексации 2021 года максималь-
ная единовременная страхо-
вая выплата пострадавшим на 
производстве (за исключением 
случаев потери кормильца) со-
ставляет около 109 тыс. рублей. 
С 1 февраля 2022 года она вы-
растет до 113 тысяч, в 2023-м — 
почти до 118 тысяч, в 2024-м — 
до 122,5 тысячи рублей.

Максимальная выплата — это 
своего рода «потолок», выше 
которого страховка от несчаст-
ного случая на производстве 
не может быть выплачена. Кон-
кретный же размер возмещения 
назначается пострадавшему 
работнику после заключения 
медико-санитарной эксперти-
зы, которая должна определить, 
насколько человек утратил ра-
ботоспособность. «Размер еди-
новременной страховой выпла-
ты зависит от процента утраты 
профтрудоспособности (от 10% 
до 100%), размер ежемесячной 
страховой выплаты зависит от 
процента утраты профтрудо-
способности и среднего зара-
ботка», — добавили в минтруде.

Случаи производственного 
травматизма — нечастое явле-
ние на предприятиях. Тем не 
менее, как рассказали «РГ» во 
ВНИИ труда, ежегодно все-та-
ки случается 5—6 тысяч произ-
водственных ЧП. Так, напри-
мер, в 2019 году на россий-
ских предприятиях произош-
ло 5860 несчастных случаев с 
тяжелыми и летальными по-
следствиями.  

ЭКОЛОГИЯ 

Система 
контроля 
за движением 
мусоровозов 
заработает 
в 2022 году

ЧИСТЫЙ 
ПЕРЕВОЗЧИК
Алексей Дуэль

Все мусоровозы в России к 
2022 году подключат к системе 
наблюдения за движением от-
ходов. Об этом сообщила ППК 
«Российский экологический 
оператор».

«Все мусоровозы уже сей-
час оснащены датчиками ГЛО-
НАСС, но нет единой системы 
сбора информации об их место-
нахождении, — заявил замести-
тель гендиректора компании 
Алексей Макрушин. — Такую 
систему мы запустим до конца 
года и начнем к ней подключать 
машины. Полностью весь парк 
мусоровозов попадет в нее уже 
в 2022 году». Всего их сейчас 
18 тысяч по стране.

Большинство мусоровозов 
доставляют отходы в сортиро-
вочные центры или на легаль-
ные полигоны. Однако есть и 
такие, кто вывозит мусор на не-
законные свалки. Для борьбы с 
ними и будет использована си-
стема слежения за машинами с 
отходами. В случае, если вместо 
полигона или сортировочно-
го центра водитель мусоровоза 
сбросит содержимое кузова где-
то еще, машину отправят на шт-
рафстоянку. Такую норму ППК 
РЭО предлагает вписать в КоАП. 
При повторении правонаруше-
ния мусоровоз будет конфиско-
ван. Стоимость подключения 
каждого грузовика к системе 
передачи данных о его местона-
хождении в ППК РЭО оценива-
ют в 300 рублей в месяц, так что 
роста тарифов на вывоз мусора 
новшество не вызовет. 

По оценкам ППК РЭО, к 
2030 году минимум 20% от-
ходов будут переработаны на 
вторсырье, 15% отправятся на 
компост. Кроме того, еще 5 млн 
тонн переработают в топливо 
или сожгут.  
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США На Манхэттене нашли 
замену гербицидам 

Ставка на коз

Александр Гусаров

Необычный, экологичный, а 
главное, веселый способ изба-
виться от сорняков опробова-
ли на Манхэттене. Как сообщи-
ло издание New York Post, два 
десятка коз были выпущены в 
парк Риверсайд для того, чтобы 
избавить его от вредных и ядо-
витых растений. 

Под радостные возгласы со-
бравшихся посмотреть на не-
обычное зрелище ньюйоркцев 
24 парнокопытные особи, при-
везенные с ближайшей фермы 
Green Goats Farm, были выпу-
щены на волю с единственной 
задачей — кушать, кушать и еще 
раз кушать слишком густую и 
вредную растительность в пар-
ке. С ней не смогли справиться 
ни многочисленные садовники, 
ни гербициды. Рогатые помощ-
ники в этом отношении оказа-
лись незаменимыми, выгры-
зая инвазивные растения вме-
сте с корнями в труднодоступ-
ных местах парка — на крутых 
склонах и в оврагах. «Они съе-
ли японский спорыш и уссурий-
ский виноградовник, перекуси-
ли шиповником, легко освоили 
труднопроходимую местность 
позади меня и проглотили ядо-
витый плющ, даже не задумыва-
ясь», — не скрывал радости ру-
ководитель заповедника Дэн Га-
родник. Сообщается, что из 24 

животных в «долгосрочной ко-
мандировке» в парке задержат-
ся лишь пять коз и козлов, кото-
рые будут пожирать местную 
растительность до конца лета. 
После чего на специальном ин-
тернет-сайте жители Нью-Йор-
ка смогут проголосовать за луч-
шего парнокопытного уничто-
жителя сорняков.  

БРИТАНИЯ 
За «накрученные» отзывы 
выпишут штраф

Говорить 
только правду

Диана Ковалева

Британские власти хотят штра-
фовать компании, которые «за-
казывают» отзывы о своей про-
дукции, чтобы увеличить про-
дажи. Речь идет как о чрезмерно 
положительных комментариях 
от потребителей, которым за 
это платят деньги или предлага-
ют иное вознаграждение, так и 
о негативных отзывах о конку-
рентах, уточняет газета The Sun. 
Ожидается также, что в скором 
времени глава британского ми-
нистерства по делам бизнеса, 
энергетики и промышленной 
стратегии Кваси Квартенг пред-
ставит схему, по которой веб-
сайты, где обычно размещают 
потребительские отзывы, мо-
гут обязать отсеивать правдо-
подобные публикации от явно 
проплаченных. За отказ подчи-
няться и отсутствие механиз-
ма контроля за комментариями 
интернет-платформам грозят 
штрафы.

В рамках готовящихся по-
правок к законам о защите 
прав потребителей власти хо-
тят искоренить «заманиваю-
щие» тактики, нацеленные на 
то, чтобы покупатель потра-

тил как можно больше денег. 
К таким уловкам можно отне-
сти схемы, когда компании, не 
афишируя этого, доплачивают 
веб-сайту трейдера за то, что-
бы реклама их продукции раз-
мещалась на видном месте и 
выскакивала в «подходящий» 
момент. Это касается и всплы-
вающих под иконкой товара со-
общений о том, что продукцию 
якобы почти всю раскупили. 
Также за нарушение законов 
о защите прав потребителей 
британские власти намерены 
штрафовать компании на сум-
му до 10 процентов от их гло-
бального оборота.

Кстати, в 2019 году Феде-
ральная торговая комиссия 
США впервые привлекла к от-
ветственности компанию за то, 
что та заказывала у стороннего 
сайта положительные отзывы 
о своей продукции. Суд закон-
чился победой комиссии: по-
мимо прочего фирму обязали 
уведомить платформу Amazon 
о том, что отзывы о ее товаре 
были сфабрикованными, и вы-
платить штраф в 50 тысяч дол-
ларов плюс некоторые невыпол-
ненные налоговые обязатель-
ства.  

ИТАЛИЯ Ледник накрыли 
брезентом, чтобы спасти его 
от таяния

Гора 
под простыней

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Итальянские климатологи взя-
ли на вооружение неординар-
ные меры, чтобы уберечь от гло-
бального потепления тающий 
ледник Презена на севере Лом-
бардии. С 1993 года он потерял 
более трети своего объема.

Презена — горнолыжный ку-
рорт, поэтому для проведения 
превентивных работ специа-
листам приходится дожидаться 
завершения сезона. 

Чтобы сохранить как можно 
больше снега и покрова, ученые 
начиная с 2008 года в жаркие 
месяцы вынуждены покрывать 
брезентом все большую терри-
торию ледника. Так, в 2021 году 
они развернули пятиметровые 
полосы длиной 70 метров, кото-
рые покрывают 11,7 га ледовой 
поверхности. Для выполнения 
этой работы потребовался це-
лый месяц.

Речь идет о специальном ге-
отекстильном покрытии, кото-
рое отражает солнечные лучи 
и поддерживает низкую темпе-
ратуру. 

Его тщательно кладут на 
гору, а затем сшивают между 

собой, чтобы под него не про-
никали теплые сквозняки. 

Покрытие удерживают на 
месте от ветра при помощи 
мешков с песком. Если смо-
треть издалека, эти «просты-
ни» выглядят как настоящий 
снег. Зимой материал сворачи-
вают, чтобы он не мешал горно-
лыжникам. Тем не менее, когда 
наступают холода, ученые пос-
тоянно орошают ледник водой 
из горного озера, чтобы нара-
стить его массу. 

Ледник Презена, располо-
женный на высоте свыше 3 тыс. 
метров, страдает не только от 
солнечного света, но и от во-
дорослей, которые окрашива-
ют снег в розовый цвет. Ученые 
отмечают, что сами по себе во-
доросли безвредны, но они де-
лают поверхность льда и сне-
га темнее, а значит, он тает бы-
стрее.

Недавнее исследование по-
казало, что усилия климатоло-
гов не напрасны — благодаря 
волшебной ткани им удается 
сохранить 70 процентов лед-
никовой массы, позволяя мест-
ным туристическим структу-
рам принимать гостей уже с но-
ября.  

24 парнокопытных особи выпусти-
ли в парк для борьбы с сорняками.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Наводнение 
обойдется 
Германии 
в миллиарды 
евро

ОСТАТЬСЯ 
НА ПЛАВУ
Ариадна Рокоссовская

Пока власти Германии под-
считывают ущерб от наводне-
ния, страховые компании по 
всей Европе готовятся выпла-
тить пострадавшим миллиар-
ды евро. 

Только в транспортной сфе-
ре ущерб, по предварительным 
оценкам немецкого минтранса, 
может составить до двух мил-
лиардов евро. Издание Bild со-
общает, что Немецкие желез-
ные дороги понесли потери на 
сумму порядка 1,3 миллиарда: 
в пострадавших районах смы-
ты или разрушены участки же-
лезнодорожного полотна, в том 
числе мосты, здания вокзалов, 
инфраструктура. Ущерб в не-
сколько сотен миллионов евро 
был нанесен дорогам и автома-
гистралям: для их  восстановле-
ния  в кратчайшие сроки за счет 
федерального правительства 
должны быть построены 300 
временных мостов. Министр 
финансов ФРГ Олаф Шольц 
представил план оказания экс-
тренной помощи гражданам.  
Люди, потерявшие свои дома 
и бизнес, должны еще в июле 
получить около 400 миллио-
нов евро экстренной помощи, 
а всего в пострадавшие районы 
направят несколько миллиар-
дов евро.

Страховые компании в Гер-
мании и других странах Ев-
ропы, по данным отраслевых 
СМИ, готовят выплаты вла-
дельцам собственности на сум-
му 5—6 миллиардов евро. Толь-
ко в ФРГ 45 процентов объек-
тов недвижимости в пострадав-
ших районах было застрахова-
но от сильных дождей и навод-
нений. По подсчетам страхов-
щиков, стихийное бедствие на 
севере Европы может стать од-
ним из самых дорогостоящих 
за всю историю наблюдений. 
И это на фоне природных ката-
клизмов, сотрясавших конти-
нент в июне, когда грозы, град 
и даже торнадо, обрушившиеся 
на континент, обошлись стра-
ховым компаниям в несколько 
миллиардов. Глава Германского 
союза страховщиков Йорг Ас-
муссен заявил журналистам, 
что если мировому сообществу 
не удастся остановить измене-
ния климата, то это будет озна-
чать конец существующей си-
стемы страхования.  

— Наводнение в Европе: 
фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2134516

ТЕХНОЛОГИИ Миллиардер Джефф Безос успешно слетал 
в космос на своем корабле

Техас в иллюминаторе

Игорь Дунаевский 

К
оммерческая кос-
монавтика праздну-
ет очередной три-
умф: миллиардер и 
основатель Amazon 
Джефф Безос успеш-
н о  с л е т а л  в  к о с -
мос на корабле New 
Shepard, разработан-

ном его компанией Blue Origin. 
Компанию новоиспеченному 
покорителю космоса состави-
ли брат Марк Безос, 18-летний 
Оливер Дэймен, ставший те-
перь самым юным астронавтом 
в истории, и 82-летняя летчица 
Уолли Фанк, получившая статус 
самого возрастного астронавта.

Полет, приуроченный к 52-й 
годовщине высадки американ-
ских астронавтов на Луну, про-
шел по графику, хотя сам старт с 
собственного космодрома Blue 
Origin в штате Техас отложили 
примерно на 10 минут (около 
16.10 мск). Пассажиры прибы-
ли на место старта примерно за 
полчаса до пуска. При подъеме 
каждый ритуально позвонил в 

колокольчик, после чего Без-
ос и Ко разместились в капсу-
ле и слушали инструкции опе-
ратора, напоследок пожелав-
шего «расслабиться в креслах». 
Вскоре люк задраили и пример-
но через 25 минут New Shepard 
устремился в безоблачное небо 
над Техасом.

Сам полет, прошедший в пол-
ностью автоматическом режи-
ме, больше напоминал прыжок. 
Носитель за примерно 3 минуты 
разогнался до скорости в 3 Маха 
(около 3,5 тысячи км/ч), капсу-
ла отстыковалась и по инерции 
продолжила подъем по балли-
стической траектории до линии 
Кармана — международно при-

знанной границы космоса на 
высоте 100 км. Пассажиры от-
стегнулись и на протяжении 3—4 
минут наслаждались невесомо-
стью и видами через огромные 
иллюминаторы (107 на 70 см), 
радостно восклицая по радио. 
С такой высоты видно вдаль 
примерно на 1200 километров. 
Судя по карте, пассажиры кап-
сулы, помимо просторов Теха-
са, видели близлежащие шта-
ты (Аризону и Нью-Мексико), 
а также северные регионы Мек-
сики. А вот воды Мексиканского 
залива остались за горизонтом.

Потом капсула пошла на сни-
жение через 10 минут 20 секунд 
после старта и успешно призем-

лилась в пустыне в штате Техас 
на трех парашютах. Многоразо-
вый носитель отдельно верти-
кально приземлился на подго-
товленную площадку на три ми-
нуты раньше.Вскоре к месту по-
садки прибыла делегация встре-
чающих и техперсонала. После 
осмотра капсулы люки откры-
ли и новоиспеченные астронав-
ты под ликующие крики и хлоп-
ки открывающихся бутылок с 
шампанским вышли наружу.

10-минутный спринт Без-
оса побил и еще один рекорд, 
продержавшийся почти 60 лет 
— он стал самым коротким пу-
тешествием в космос. В 1961 
году астронавт Алан Шепард 
стал первым американцем, по-
бывавшим в космосе, уложив-
шись в 15 минут от взлета до 
посадки. Правда, за эту чет-
верть часа Шепард поднялся до 
высоты в 185 километров — по-
чти вдвое выше, чем Безос и Ко. 
Кстати именно в честь Шепарда 
и назван носитель Безоса — New 
Shepard.

Безос исполнил давнюю меч-
ту, ведь, по его словам, он безна-

дежно влюбился в космос в тот 
момент, как в 5-летнем возрасте 
наблюдал за первыми шагами 
экипажа Apollo 11 по Луне.

Зачем богатейший человек 
планеты рисковал жизнью? Как 
и другой миллиардер Ричард 
Брэнсон, совершивший субор-
битальный полет девятью дня-
ми раньше, он стремится до-
казать, что время массового 
космического туризма наста-
ло. Blue Origin и конкуренты из 
Virgin Galactic планируют по-
ставить такие полеты на поток, 
а ближайшие годы покажут, ка-
ковы реальные перспективы 
этого рынка.

Между тем прыжками на 
100-километровую высоту ам-
биции Безоса далеко не ограни-
чиваются. Пока Илону Маску 
снятся колонии на Марсе, Безос 
мечтает, чтобы миллионы лю-
дей жили и трудились в поселе-
ниях прямо в космосе, а не толь-
ко на поверхности планет.  

А К Ц Е Н Т

Ближайшие годы станут проверкой 
на реальность для космического 
туризма, который в Blue Origin 
и Virgin Galactic хотят поставить на поток

ПРЕДОХРАНИТЕЛЬ 
НА БУДУЩЕЕ
Статья Владимира Путина «Об историческом единст-
ве русских и украинцев» вызвала разнообразные от-
клики, что объяснимо. Автор затронул чувствитель-
ный вопрос, связанный с идентификацией и самои-
дентификацией людей, живущих на территории не-
когда единого государства. Государства этого уже нет, 
однако наивно считать, что конфигурация огромного 
пространства приобрела окончательные формы. Во-
первых, потому что не было в истории столетия, ког-
да границы в Европе и Евразии не менялись бы кар-
динально и неоднократно. Странно полагать, что XXI 
век станет исключением. Во-вторых, процессы наци-
онально-государственного строительства в странах, 
возникших на месте СССР, далеки от завершения. Бо-
лее того, именно сейчас, если судить по бурным собы-
тиям практически повсеместно, они вступают в реша-
ющий этап. 

Россия, надо признать, не исключение. Понятно, 
что и фундамент государственности, и совокупный 
потенциал России несопоставимо мощнее, чем у кого-
либо из бывших союзных республик. Это дает гораздо 
больше возможностей, но и накладывает иную ответ-
ственность — не только и не столько за других, сколь-
ко за себя саму. Ну и понятно, что тридцать лет раз-
дельного существования не уничтожили многогран-
ную взаимосвязанность практически на всех уровнях, 
хотя проявляется она сейчас не так, как 10 или 20 лет 
назад. Процесс созидания новой реальности идет пол-
ным ходом. 

В начале пути имелось представление, что основ-
ная суть этого процесса — насколько быстро запад-
ные институты распространят свое влияние (в той 
или иной форме) на советское наследство. Сейчас это 
уже не так по многим причинам. Запад утратил преж-
ние возможности, а с ними и часть амбиций. Зато по-
явились другие игроки, нарастившие возможности 
вместе с амбициями (Китай и Турция, как минимум). 
Главное — прошедшее время наглядно подтвердило: 
предположение, что обустройство постсоветского 
пространства возможно вопреки мнению России, ил-
люзорно. Этот факт может радовать или огорчать, но 
с ним ничего не поделаешь. Соответственно, дизайн, 
предполагающий постепенное отодвигание россий-
ских интересов на восток (в некоторых случаях на се-
вер), нежизнеспособен. Что, в общем, признано дизай-
нерами. Тем более что у них самих накопились более 
насущные проблемы, возиться с чем-то, что не гаран-
тирует скорого успеха, желания поубавилось.

Новая ситуация 
заставляет Россию 
искать свои ответы. 
И тоже новые. Упо-
мянутые взаимос-
вязи, укорененные 
в прошлом, не пред-
полагают варианта 
возвращения в то 
прошлое. Это пред-
посылки для сов-
местного будущего, 
но пока неясно, ка-
кого. Неясно пре-
жде всего потому, 
что сама Россия на-
ходится в процессе 
самоопределения относительно бывшей периферии. 
Иными словами, неразрывность общего простран-
ства наглядно проявилась тогда, когда опорная его 
часть (российская) вступила в период размышлений, 
насколько ей самой полезна пресловутая неразрыв-
ность. И надо ли работать над ее универсальным укре-
плением, либо, напротив, настала пора вдумчивой ин-
вентаризации.

Бурные процессы происходят практически везде. 
Где-то они связаны прежде всего с внутренней эволю-
цией (Беларусь), Армения, Молдавия), на которую на-
кладывается внешнее воздействие. Где-то, наоборот, 
внешние обстоятельства подталкивают внутренние 
изменения (Центральная Азия, Украина). Каков бы ни 
был генезис, статус-кво сейчас зафиксировать невоз-
можно, и это состояние дел не на краткий период, а, 
скорее всего, на обозримую перспективу. Ведь нельзя 
забывать о том, что и пространство вокруг постсовет-
ского тоже пребывает в неостановимом движении — 
мир перестраивается на ходу.

Статья Владимира Путина посвящена Украине и 
взаимоотношениям русских и украинцев, но ее стоит 
рассматривать шире — как элемент того самого пои-
ска нового места России в ее ближайшем окружении. 
Главный посыл можно трактовать и как предложение, 
и как предостережение. Предложение — Москва при-
знает реальность и восстанавливать утраченное, оспа-
ривать случившееся, в чем ее всегда подозревали, не 
намерена. Предостережение — предложение действует 
в том случае, если реальность понимают все заинте-
ресованные стороны и злоупотреблять ей не собира-
ются. То, что автор назвал «анти-Россия» — аллегория 
определенного подхода. А именно: попытки использо-
вать близость той или иной страны к России с целью 
создания форпоста для ее сдерживания. И это, согла-
сно статье, верный путь к столкновению, фатальному 
для подобной страны. Именно по причине близости 
— у России всегда будет больше средств, чтобы воспре-
пятствовать такой деятельности. 

Путин не призывает к фиксации некоего статус-
кво. Президент России давно находится внутри меж-
дународных отношений и понимает, что ничего сейчас 
зафиксировать невозможно. Речь о том, чтобы встро-
ить в бурные процессы своего рода предохранитель 
— чего точно не надо делать, чтобы не вызвать цепную 
реакцию. А если затвердить это, то дальше многое об-
суждаемо. И, кстати, комментаторы по привычке со-
чли, что послание адресовано Западу, мол, не взду-
майте снова лезть, вот вам «красная линия». Рискнем 
предположить, что адресат другой: именно сами со-
седи. Это им предлагается вместе думать над новыми 
формами сосуществования, потому что успех этого 
размышления жизненно важен для них и для России. А 
ни для кого больше.  

Главный посыл 
статьи Владимира 
Путина можно 
трактовать и как 
предложение, 
и как предостере-
жение 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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— Как это было: фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2135774
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Джефф Безос «прыгнул» до космоса, чтобы личным примером убедить в безопасности своего корабля.
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ГАСТРОЛИ Чему учит европейцев Хор Турецкого и Soprano

Русские песни в Мадриде
Александр Алексеев

Л
етние гастроли в Евро-
пе по-прежнему отмене-
ны или перенесены. Кто 

смог прорваться?! Только наши: 
Хор Турецкого и группа Soprano. 
Хотя на некоторых границах все 
равно не хотели пускать: в лок-
даун у пограничников особые 
полномочия. Что делали русские 
артисты?! Начинали петь — и 
границы открывались… Да и га-
строли эти ведь особенные: тур 
«Песни Победы» уже четвертый 
год проходит на площадях ев-
ропейских столиц. Иногда ради 
этого приходится зрителей. 

Можно ли благодаря туру 
«Песни Победы» добиться того, 
чтобы европейцы снова нас луч-

ше понимали? Удастся ли благо-
даря русской песенной культу-
ре вновь стать ближе друг к дру-
гу? Об этом и о гастролях, кото-
рые 24 июля продолжатся уже в 
столице Испании Мадриде, обо-
зреватель «РГ» расспросил ху-
дожественного руководителя 
Хора Турецкого и арт-группы 
Soprano Михаила Турецкого. 

Что нужно было указать в 
афишах, чтобы европейцы 
оторвались от забот и при-
шли на ваши концерты? 

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Если коротко, то 
наша музыка просто нужна лю-
дям — во имя мира и здоровья. 
Мы абсолютно уверены, что во 
время наших концертов у лю-
дей улучшается настроение, а 

поэтому повышается и иммуни-
тет. Летний старт проекта взят в 
историческую дату — 80 лет со 
дня начала Великой Отечест-
венной войны. Проект имеет 
миротворческий посыл и объе-
динил более 20 стран и 5 поко-
лений. И поэтому кроме сооте-
чественников к нам приходит и 
много местных, даже не пони-
мающих ни слова по-русски. 

Сейчас в Европе нет гастро-
лей. Как удалось поехать на 
них Хору Турецкого? 

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Наш проект су-
ществует 5 лет и поэтому имеет 
проверенную и хорошую репу-
тацию. У нас были наготове ре-
комендательные письма и отзы-
вы влиятельных не русскоязыч-

ных людей из Америки, Италии, 
Германии, Румынии, Венгрии, 
Словении, Словакии, Франции. 
И спасибо правительству Мо-
сквы и МИД России за доверие 
и поддержку.

Сталкивались ли вы с нега-
тивным отношением?

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Разве что погра-
ничники некоторых стран не 
хотели нас пускать... Люди там 
очень дисциплинированы — я 
и про масочный режим, и про 
социальную дистанцию, и про 
дисциплину. Поэтому здесь воз-
можны концерты. Но приходят 
на них только привитые люди. 

Вот, например, мы впервые 
выступали в Румынии. К сцене 
пускали только вакцинирован-
ных и с QR-кодом, поэтому лю-
дей было немного. Зато вокруг 
периметра скопилось огромное 
количество людей, не понимаю-
щих русский. Остановились из 
любопытства, им понравилось, 
и они остались. Карабинеры их 
не трогали. Были открыты ка-
фешки, и там быстро собралось 
много народу — послушать наш 
концерт. И если нам не все рав-
но, где и как будут дальше жить 
наши дети, то мы должны объ-
единяться и с Евросоюзом, и с 
Румынией в решении наших об-
щих проблем. 

Узнают ли на улице русских 
артистов? 

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Да, нас узна-
вали. И это общение настоль-
ко прекрасно, что все бытовые 
трудности мы переносим муже-
ственно и стойко. Иногда прихо-
дится по 14, иногда по 16 часов 
переезжать на автобусе. 

Что мы еще делаем неуко-
снительно, так это идем к ме-

мориалам наших солдат, ко-
торые боролись за свободу, за 
очищение мира от фашистско-
го агрессора. 

 Это уже пятый ваш тур, 
что делаете, чтобы не повто-
ряться? 

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Мы заинтере-
сованы и в том, чтобы вовлечь 
молодое поколение европей-
цев. А чтобы завоевать моло-
дежь и рассказать ей о тех годах 
и нашей победе над фашизмом, 
приходится круто комбиниро-
вать программу. Безусловно, 
она должна быть на нескольких 
языках. В ней должны быть ин-
тересные музыкальные сочета-
ния, мировые хиты, например, 
классика в сочетании с эстра-
дой, рок с фольклором... Мы это 
называем музыка-объединение. 

До сих пор визитными кар-
точками российского вокаль-
ного искусства были Боль-
шой театр и Ансамбль име-
ни Александрова. Вы ставите 
себе столь же амбициозные 
задачи?

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Это тренды, ко-
торые, естественно, на небо-
склоне нашего отечественного 
искусства заняли высочайшее 
место. Мы тоже будем старать-
ся. Музыка помогает расколоть 
лед недоверия. В Болгарии нам 
сказали, что наше выступление 
сделало для российско-болгар-
ских отношений больше, чем 20 
лет переговоров. Так нам гово-
рили во многих странах. Поэто-
му мы готовы иногда преодоле-
вать по 1000 километров на ав-
тобусе, чтобы доехать до следу-
ющего города и концерта. Дело, 
песни и возможная дружба того, 
безусловно, стоят…  

ФЕСТИВАЛЬ 

Ильдар 
Абдразаков 
посвятил 
форум 
молодым 
певцам

АУ, ТАЛАНТЫ!

Мария Бабалова

В Астрахани завершился IV 
Международный музыкальный 
фестиваль всемирно знамени-
того оперного певца Ильдара 
Абдразакова. Форум имеет не 
только масштабную концер-
тную афишу, но и объемную 
образовательную программу, 
адресованную молодым вока-
листам. В этом году он охватил 
шесть городов России.

Фестиваль начался кропот-
ливой работой в рамках деся-
тидневных мастер-классов в 
Московской консерватории. 
Наставниками вместе с Ильда-
ром Абдразаковым выступили 
российские певцы Вероника 
Джиоева, Екатерина Семенчук, 
Дмитрий Корчак, Василий Ла-
дюк и руководитель Молодеж-
ной оперной программы Боль-
шого театра профессор Дмит-
рий Вдовин. 78 молодых талан-
тливых певцов прошли онлайн-
отбор и были приглашены для 
очного участия в проекте. 14 из 
них были удостоены возмож-
ности выступить в итоговом 
концерте «Ильдар Абдразаков 
и друзья» в Большом зале кон-
серватории, и для многих это 
стало дебютом на легендарной 
сцене. А замеченные на мастер-
классах тенор Кирилл Белов и 
меццо-сопрано Марина Ярская 
отправились вместе Абдраза-
ковым в Монако на постановку 
оперы Мусоргского «Борис Го-
дунов», где ментор выступил в 
заглавной роли, а молодые пев-
цы исполнили партии Юроди-
вого и Федора.

Затем в Уфе состоялся кон-
церт-посвящение юбилею вы-
дающегося вокального педаго-
га Миляуши Муртазиной, кото-
рая воспитала десятки певцов. 
Среди ее знаменитых учеников 
братья Аскар и Ильдар Абдра-
заковы и Диляра Идрисова. Все 
они, как и многие солисты Баш-
кирского театра оперы и ба-
лета, а также специально при-
глашенные Василий Ладюк и 
солисты Мариинского театра 
Елена Стихина и Владислав Су-
лимский, приняли участие в 
торжественном вечере. А Вале-
рий Гергиев и Пласидо Доминго 
прислали видеопоздравления 
профессору Муртазиной.

После чего фестиваль отпра-
вился с концертами в Сибирь. 
И если в таком мегаполисе, как 
Новосибирск, где есть и Ака-
демический оперный театр, и 
Филармония с двумя хороши-
ми залами, оперное искусство 
в почете, то для таких городов, 
как Томск или Тюмень, где нет 
ни оперных театров, ни консер-
ваторий, опера — это, увы, пра-
ктически экзотика, что для Рос-
сии, с ее великой музыкальной 
культурой, не может быть ком-
плиментом. Поэтому мастер-
классы провели в Новосибирс-
ке и Астрахани.

Судя по мастер-классам, 
наша страна по-прежнему 
очень богата талантами. Но 
большинству обладателей ро-
скошных голосов, кажется, 
просто лень заниматься их ог-
ранкой и даже осведомиться, 
о чем та опера, над которой им 
предстоит работать. Но основ-
ная проблема в том, что в пении 
доминирует агрессивная, си-
ловая манера без опоры звука 
и кантилены. Молодые солисты 
«кричат» на публику, штурмуя 
ноты, будто альпинисты высо-
ту, без технической легкости 
и эмоциональной наполнен-
ности. Так, в Астрахани из 19 
артистов не нашлось ученика, 
достойного участия в заключи-
тельном концерте. Хотя и очень 
запомнилось выступление мо-
лодого тенора Владимира Пуш-
карёва, автослесаря, который 
всего пару лет профессиональ-
но занимается вокалом. Было 
бы здорово, если бы нашелся 
меценат и парень смог бы про-
должить учебу в столице. Ведь 
должны случаться чудеса...  

МУЗЫКА Руководитель Борнмутского оркестра
Кирилл Карабиц выступил в Новом Иерусалиме

Игра на сближение
Владимир Дудин 

И
звестный украин-
ский дирижер, воз-
главляющий бри-
танский Борнмут-
ский оркестр, Ки-
рилл Карабиц впер-
вые принял участие 
в подмосковном фе-
стивале «Лето. Му-

зыка. Музей», проходящем в чет-
вертый раз в «Новом Иерусали-
ме». Вместе с Российским нацио-
нальным молодежным симфони-
ческим оркестром, который так-
же дебютирует на этом фестива-
ле, он исполнил сочинения Мо-
царта, Россини и Малера. Кирилл 
рассказал «РГ» о счастье дири-
жировать оркестром по старым 
правилам и о том, что музыка ни-
когда не перестанет спасать мир.

Вы смогли выбраться на фе-
стиваль благодаря более сво-
бодному графику, образовав-
шемуся из-за отмен своих вы-
ступлений в Европе? 

КИРИЛЛ КАРАБИЦ: Мой график дей-
ствительно стал более свобод-
ным, но отнюдь не поэтому я 
прибыл на этот фестиваль. Меня 
пригласил Василий Петренко, с 
которым мы знакомы много лет. 

Я был свободен и с громадным 
удовольствием согласился. Для 
меня это новая площадка, и мне 
интересно почувствовать ее ат-
мосферу. Мне предложили про-
изведения, которые я сразу при-
нял, не хотелось даже вносить 
никаких нюансов. 

Фестиваль молодой, раз-
вивается успешно, и эта про-
грамма идеально ему соответ-
ствует. Первая симфония Ма-
лера с Молодежным оркестром 
— всегда очень хороший преце-
дент. Ее музыка свежая, моло-
дая, многообещающая, в ней 
можно услышать и Шостако-
вича, и многие вещи, близкие 
нам. Третий концерт Моцарта 
для скрипки с оркестром и увер-
тюра к опере «Сорока-воровка» 
Россини — великолепная клас-
сика для опен-эйра. 

Первая симфония Малера при 
всей ее оптимистичности 
требует от оркестра опреде-
ленного мастерства. Уровень 
Молодежного оркестра вас 
устроил?

КИРИЛЛ КАРАБИЦ: Оркестр произ-
вел на меня очень хорошее впе-
чатление, это прекрасно подго-
товленные молодые музыканты, 
амбициозные, очень музыкаль-
ные. Можно только поздравить 
вас с тем, что в России есть та-
кой коллектив. Симфония Мале-
ра не такая сложная, как все его 
последующие, но большинство 
музыкантов этого оркестра иг-
рают эту симфонию впервые. 
Тем лучше, поскольку у них нет 
никаких клише. Оркестр конку-
рентоспособный, это молодые 
профессионалы, которым до 30. 
Есть много хороших оркестров 
в Европе, но многие погрязают 
в бюрократии, профсоюзы за-
трудняют музицирование, до 
которого дойти уже счастье. А с 
молодыми музыкантами тако-
го нет, с ними можно бросаться 
в музыку. 

Вы почти буквально повторя-
ете слова Юрия Темирканова 
о том, что профсоюзы убива-
ют музыку. 

КИРИЛЛ КАРАБИЦ: Да, а сегодня к 
этому добавились еще ковид-
ные ограничения. В нашем ор-
кестре в Борнмуте струнные 
сидят на дистанции полто-
ра метра, а духовики — через 

два метра. Можете себе такое 
представить? Они плохо слы-
шат друг друга. От дирижера 
требуются какие-то экстраор-
динарные качества, чтобы до-
стучаться до музыки, сделать 
так, чтобы играли синхронно, 
добиться привычной эмоцио-
нальности. В России этой про-
блемы нет, и это для меня боль-
шая радость. 

Сильно сократился график 
ваших выступлений? 

КИРИЛЛ КАРАБИЦ: В последнее вре-
мя да, хотя с октября мой гра-
фик вновь уплотнится. Но бла-
годаря этому я в последние ме-
сяцы стал больше выступать 
в Украине с несколькими кол-
лективами, с какими раньше не 
удавалось выступить. А в Пари-
же в этот период я предпринял 
успешную попытку по копи-
рованию архива неизвестного, 
но очень серьезного компози-
тора Федора Якименко, учени-
ка Римского-Корсакова и пер-
вого учителя по гармонии у 
Стравинского. Скоро в Харько-

ве должна состояться премьера 
его четырех балетов. 

В Новом Иерусалиме собра-
лись музыканты разных 
стран — будто в знак того, 
что человечности у человече-
ства никто отнимет. 

КИРИЛЛ КАРАБИЦ: Такая настала 
жизнь, что человеческие от-
ношения только и могут спа-
сти. Больше у нас ничего не 
осталось. Только простые му-
зыкантские отношения и об-
щение друг с другом, как бы 
ни было трудно — единствен-

ное, на что есть надежда, что 
нас выведет из этих кризисов, 
в которых мы сегодня пребы-
ваем. А музыка построена на 
общении. Поэтому надежда, 
как всегда, на музыку. Ну а как 

все будет развиваться дальше, 
трудно сказать. Мир меняет-
ся так быстро и непредсказуе-
мо, что строить какие-то пла-
ны на далекое будущее очень 
непросто.  

Кирилл Карабиц: У молодых музыкантов нет клише, с ними можно бросаться в музыку.

А К Ц Е Н Т

Струнные сидят на дистанции полтора 
метра, духовики — через два.
От дирижера требуются
экстраординарные качества,
чтобы достучаться до музыки

ЗАМЕТКИ СТАРОГО 
ЛЕКТОРА
Более 150 студентов из разных высших учебных заве-
дений Беларуси собрала «Летняя школа» в Псковском 
государственном университете, куда и меня пригласи-
ли на лекцию, посвященную приграничному культур-
ному сотрудничеству. И это заставило вновь задумать-
ся о смысле преподавательской деятельности.

Всякий раз, когда входишь в аудиторию, нервнича-
ешь по самому простому и самому важному поводу — 
нужны ли знания и размышления человека, родившего-
ся в первой половине ХХ века, студентам, появившим-
ся на свет в начале века ХХI? К тому же студентам, при-
ехавшим из другой страны, с другим опытом, другим 
информационным фоном, другим запасом школьных 
знаний, чем их российские сверстники. Мы живем в Со-
юзном государстве, наши народы близки друг другу — и 
в истории, и в новейшем времени, но Беларусь — не Рос-
сия в той же степени, в какой Россия — не Беларусь. По-
нятно, что, войдя в аудиторию, где разместилось около 
двухсот человек, ты не поймешь, кто русский, а кто бе-
лорус, но все же нужно искать темы и слова, которые 
объединяли, а не разъединяли ребят. Преподавателям 
естественных наук 
все-таки проще. Раз-
работчикам кванто-
вых компьютеров, 
конечно, следует 
помнить, что два-
жды два в их случае 
«возможно, четы-
ре», но и классику 
никто не отменял — 
то, что дважды два 
равно четырем, сле-
дует помнить тоже, 
и этот теоретический результат применять на практи-
ке. В гуманитарных науках подвижность знания зави-
сит не только от развития научной мысли. Она связана 
со множеством факторов, влияние которых делает по-
иск истины совсем непростым делом.

Ты всегда идешь на риск. Боишься разочаровать 
слушателей, не добиться контакта с ними. Если это-
го не происходит, то все лучшие цитаты и эффектные 
суждения не стоят и ломаного гроша. Нынешние сту-
денты «голосуют» погружением в свои гаджеты. Но 
самое опасное — поддаться желанию, «задрав штаны, 
бежать за комсомолом», пытаясь заговорить с моло-
дыми людьми, будто ты — один из них. Но тебе не 18 
лет и даже не 25, любые игры в молодость будут выгля-
деть просто смешно. И все же, все же… Ты живешь со 
своими слушателями во многом разнонаправленно. 
У тебя большая, если и нелучшая, часть жизни — поза-
ди. Из нее ты по преимуществу черпаешь свои позна-
ния, опыт подсказывает повторяющиеся коллизии бы-
тия. Тебе хочется верить, что опыт и мудрость одно и 
то же, хотя знаешь, что это совсем не так. У них — все в 
настоящем и будущем. Вырвавшись из школьного дет-
ства, пусть самого счастливого, из-под родительской 
опеки, пусть самой добросердечной, они полны ожи-
даний грядущего. Мир открывается неведомыми пре-
жде искушениями, которые подталкивают их к непред-
сказуемым шагам. А потому, погружая их в «доброе и 
вечное», надо почувствовать этот нерв предвкушения, 
который для них острее любого проверенного знания. 
Ты должен вместе с ними отыскать связь между твоим 
прошлым и их будущим, между проверенными столе-
тиями истинами и готовностью вырваться за их преде-
лы, открывая прежде неведомое…

Наверное, не случайно задумался обо всем этом в 
Пскове, который вырвал из московской суматохи, из 
повседневного круговорота никогда не заканчиваю-
щихся текущих дел, где надо по крупицам урывать ми-
нуты для свободомыслия, не обремененного неотлож-
ными обязательствами. Старинный русский город со 
славной историей, великими памятниками духовной 
архитектуры, Псков притягивает возможностью по-
грузиться в прошлое, ощутить его вневременную кра-
соту. Оно просветляет душу, наполняет ее благодатной 
радостью. Симфония псковских храмов и историче-
ских памятников 
вытесняет впечат-
ление от современ-
ного города. Жить в 
таком пространст-
ве, где легендарная 
прошлая слава ока-
зывается мощнее 
любой нынешней 
новации, в высшей 
степени непросто. 
Тем более что начи-
ная с ХVIII столе-
тия судьба не слиш-
ком жаловала этот 
оплот Северной Руси и русского православия. Границы 
империи перемещались дальше на северо-запад, по-
являлись новые центры притяжения — Рига и Таллин. 
Столичные города, и прежде всего Санкт-Петербург, 
манили жителей Псковщины, которые отправлялись 
туда на заработки и, как правило, обосновывались на 
берегах Невы. 

Сегодня в Псковской губернии проживает около 
630 тысяч человек, в самом Пскове — чуть больше 200 
тысяч. Население пополняется преимущественно при-
езжающими из северных регионов России пенсионера-
ми. Молодежь, даже получившая высшее образование в 
местном университете, ищет счастья на стороне. Отток 
молодежи связан не только с лучшими условиями жиз-
ни, она ищет возможности для самореализации. Поэ-
тому для губернатора Михаила Ведерникова одной из 
самых важных задач остается развитие тех сфер соци-
ально-экономической деятельности, которые сохранят 
молодых людей в регионе. Это не только туризм, кото-
рый естествен для древних городов, не только иннова-
ционные производства, которые разворачиваются в 
особой экономической зоне «Моглино», но и крупные 
социальные проекты. Современный многопрофиль-
ный медицинский комплекс потребует высокопрофес-
сиональных специалистов, которые могут быть подго-
товлены в Псковском государственном университете. 
Понимая, что это потребует нового качества обучения, 
руководство университета налаживает партнерские 
отношения со столичными вузами, реализует програм-
мы, которые собирают талантливую молодежь. Собст-
венно, и сам ПГУ — это крупный социальный проект, ко-
торый может стать одним из центров экономического 
развития города и области.

Михаил Ведерников возглавил область без малого 
три года назад. Тогда же, в 2018 году, главой Псковской 
митрополии стал Владыко Тихон. Их деятельность, без-
условно, дала новый импульс развитию Псковского 
края, где великое прошлое должно помочь рождению 
будущего.  

Нужны ли знания 
человека, родив-
шегося в первой 
половине ХХ века, 
студентам ХХI века

Отток молодежи 
связан не только 
с лучшими
условиями жизни, 
она ищет 
самореализации

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Ильдар Абдразаков много времени 
уделяет работе с начинающими 
певцами.

Михаил Турецкий: Наша музыка просто нужна людям — во имя мира и здоровья.  
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Справка «РГ» 

Кирилл Карабиц окончил Национальную музыкальную академию Украины 

им. П.И. Чайковского в Киеве и Венский университет музыки и исполни-

тельского искусства. В 2008 году возглавил Борнмутский симфонический 

оркестр, один из старейших коллективов Великобритании. Работает с луч-

шими коллективами Европы, Азии и Северной Америки. Живет в Париже.
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ДОРОГИ В Восточном 
округе появилась новая 
транспортная развязка 

Хорда звучит 
гордо 

Ирина Рыбникова 

Жители столичных районов Богородское, Метрогоро-
док, Гольяново и Преображенское теперь добирают-
ся до Северо-Восточной хорды за 5 минут вместо при-
вычных 20—30. Такую возможность 200 тысяч человек 
получили благодаря многоуровневой транспортной 
развязке, построенной на пересечении Северо-Восточ-
ной хорды с 5-м проездом Подбельского и Открытым 
шоссе. 

«Ее построили в кратчайшие сроки, за период чуть 
больше года. Она не только обеспечивает дополнитель-
ные маршруты для жителей близлежащих районов, но 
и дает всем желающим возможность удобного подъ-
езда к станции метро «Бульвар Рокоссовского» и Мо-
сковскому центральному кольцу», — рассказал на от-
крытии развязки руководитель столичного департа-
мента строительства Рафик Загрутдинов.

Он также добавил, что движение по участку Северо-
Восточной хорды от Щелковского до Открытого шос-
се было пущено еще три года назад — в августе 2018-го. 
Тогда была построена эстакада основного хода тран-
спортно-пересадочного узла у МЦК «Локомотив» на 
Щелковском шоссе и эстакада-съезд с Щелковского 
шоссе на внешнюю сторону хорды. Предполагалось 
также возвести эстакаду съезда с внутренней стороны 
хорды на Открытое шоссе в сторону центра, но это ока-
залось невозможным из-за строительства там остано-
вочного пункта МЦК «Бульвар Рокоссовского». И тог-
да решили сделать двухсторонний съезд с Северо-Вос-
точной хорды на 5-й проезд Подбельского, далее на все 
примыкающие улицы и на Открытое шоссе. Для этого 
пришлось реконструировать всю прилегающую улич-
но-дорожную сеть.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ   
Возобновляются очные 
занятия «Московского 
долголетия» 

Урок 
с воздухом 

Максим Милославский 

Занятия проекта «Московское долголетие» с 21 июля 
вновь будут идти на открытом воздухе. Присоединить-
ся к ним смогут горожане, сделавшие  прививку от ко-
ронавируса или переболевшие им в последние полгода. 
Об этом сообщила заммэра по вопросам социального 
развития Анастасии Ракова. 

По ее словам, возобновить уличные тренировки и 
уроки позволила эпидемиологическая обстановка — 
уровень заболеваемости день ото дня падает. В частно-
сти, за последние сутки в Москве было зарегистриро-
вано чуть более трех тысяч новых случаев COVID-19. 
Поэтому и было решено организовать группы, свобод-
ные от ковида. «Жители старшего возраста ответствен-
но относятся к своему здоровью — уже более 70 про-
центов участников 
вакцинированы от 
коронавируса», — 
отметила Ракова.

«Живых» заня-
тий не было почти 
полтора года — они 
проходили в онлай-
не. Но многим, как 
оказалось, пришел-
ся по душе и такой 
формат. Поэтому 
проект продолжит 
работу в смешан-
ном виде, то есть 
те, кому удобнее заниматься удаленно, продолжат 
это делать  и дальше. Такая возможность сохраняется. 
Остальных снова ждут в парках, скверах и на других 
площадках «Московского долголетия». Чтобы попасть 
на занятие, нужно показать преподавателю QR-код 
в распечатанном или электронном виде. С помощью 
смартфона код сканируется, а персональные данные 
сверяются с паспортом или социальной картой. Этот 
код выдается только вакцинированным двумя компо-
нентами москвичам, переболевшим коронавирусом 
не больше шести месяцев назад или имеющим отрица-
тельный результат ПЦР-теста сроком не старше 72 ча-
сов. Получить QR-код можно в электронной медицин-
ской карте на портале mos.ru в разделе «Цифровой сер-
тификат», в мобильном приложении «ЕМИАС.ИНФО», 
на сайте mos.ru/qr или в городской поликлинике, обра-
тившись в регистратуру или распечатав код в инфома-
те. Если потребуется, сотрудники районных центров 
социального облуживания помогут пенсионерам по-
лучить и распечатать QR-код.

Прививку против коронавируса, напомним, можно 
сделать в городских поликлиниках, парковых павиль-
онах «Здоровая Москва», а торгово-развлекательных 
комплексах и центрах «Мои документы».    

ПРОЕКТ  В столице откроется первый в России Музей криптографии

А шифры здесь тихие 
Сергей Жуков 

О
сенью в Москве откроет-
ся первый в России Му-
зей криптографии. Он 

«пропишется» в здании конца 
XIX века, что на северо-восто-
ке города. Место историческое 
и символичное — именно здесь 
в советское время размеща-
лась марфинская «шарашка», 

где разрабатывали аппарату-
ру для шифрования телефон-
ной связи. 

У здания на Ботанической 
улице сложная судьба. В разное 
время тут находились и приют 
для солдатских детей, и стихий-
ный военный госпиталь, и коло-
ния для трудных подростков, и 
секретные лаборатории научно-
исследовательского института 

автоматики. Больше это место 
известно как спецтюрьма мини-
стерства госбезопасности. За-
ключенных часто привлекали к 
разработке аппаратуры для ра-
диоразведки. Трудился тут и пи-
сатель Александр Солженицын. 
Позже он напишет о «шарашке» 
роман «В круге первом». По сло-
вам историка Александра Дюль-
денко, существует книга с похо-

жим названием — «В круге тре-
тьем». Это своего рода альтерна-
тивная версия сотрудника НИИ 
и одного из разработчиков се-
кретной техники. Единственный 
экземпляр машинописной руко-
писи с фотографиями и чертежа-
ми, заметил Дюльденко, впер-
вые увидит широкая публика 
как раз в новом музее. Он стро-
ится на частные деньги и заду-
мывается как культурно-прос-
ветительский центр. «Мы хотим 
вернуть моду на науку и объя-
снить, что информационная без-
опасность в наши дни касается 
каждого из нас, — говорит один 
из создателей музея Вартан Ха-
чатуров. — Дети, увлеченные ма-
тематикой или инженерией, мо-
гут тут заниматься и готовить-
ся, например, к олимпиадам по 
криптографии».

Влюблять в науку и школь-
ников, и взрослых собираются 
с помощью образовательных 
курсов, воркшопов, лекций, ки-
нопоказов. Мечтают создате-
ли музея и о фестивале научно-
го кино. Директор музея Лидия 
Лобанова признается, что кон-
цепция музейного пространст-
ва далась непросто: криптогра-
фия как наука большую часть 
своей истории была секретной, 
потому публичных материалов 
о ней мало. Основная экспози-

ция музея займет два этажа — ее 
решено выстроить по принци-
пу обратной хронологии: от на-
стоящего к прошлому. «Наша 
задача — объяснить и показать 
визуально, что весь мир, кото-
рый сейчас нас окружает, про-
низан криптографией, — отмеча-
ет Лобанова. — Она в телефонах, 
компьютерах, всевозможных 
гаджетах».

За два года музейщикам уда-
лось собрать порядка 80 экспо-
натов. Около половины из них 
куплены за рубежом на аукци-
онах. Советскую же аппарату-
ру на десять лет передали ми-
нистерство обороны, ФСБ, 
Росгвардия и другие ведомства. 
Многие приборы рассекретили 
только недавно, поэтому их еще 
никто не видел. Правда, зача-
стую они специфичны и выгля-
дят как ящики разных размеров 
и цветов, но о том, как они устро-
ены, будут подробно рассказы-
вать гиды. Например, увидят по-
сетители будущего музея един-
ственную сохранившуюся до на-
ших дней советскую шифроваль-
ную машину «Фиалка». И смогут 
оценить ее огромную копию из-
нутри, где желающие даже смо-
гут попробовать набрать шиф-
ровку. Стоимость билетов пока 
не определена. Известно лишь, 
что будут льготные тарифы.  

НЕДВИЖИМОСТЬ  

Почему жилье 
в Новой 
Москве бьет 
рекорды 
популярности? 

МЕТР РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ 
Александр Мелешенко 

Цены на новостройки в Новой 
Москве имеют все шансы срав-
няться со стоимостью жилья 
внутри МКАД — уже сейчас за 
студию в ТиНАО застройщи-
ки просят в среднем чуть бо-
лее шести миллионов рублей, 
что было немыслимо еще год-
полтора назад. Несмотря на 
это, спрос продолжает расти 
— люди готовы жить на присо-
единенных территориях даже 
за «старомосковские» деньги. 
Почему? 

Риелторы говорят, что сред-
няя цена студии в Новой Мо-
скве впервые в истории перева-
лила за те самые шесть милли-
онов по итогам первого полуго-
дия 2021-го. В среднем сейчас 
за самый маленький формат 
квартир застройщики просят 
6,01 миллиона. При этом речь 
идет о новом жилье, то есть где-
то дома сдадут только через 
год-другой, а где-то еще придет-
ся вложить под миллион рублей 
в ремонт, поскольку застрой-
щик сдает квартиры с голыми 
бетонными стенами. 

Еще год назад те же студии 
в ТиНАО стоили 4,44 миллио-
на, то есть цены выросли за 12 
месяцев на 35%. Два года назад 
ценники были еще ниже — 3,9 
миллиона, а три года назад ку-
пить студию с московской про-
пиской без особых проблем 
можно было и за 3,13 миллио-
на. То есть за три года студии на 
присоединенных территориях 
подорожали почти вдвое.

«Такой рост цен свидетель-
ствует о мощном спросе, — счи-
тает управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария 
Литинецкая. — По-видимому, 

именно здесь ищут подходящие 
квартиры те клиенты, которым 
не удалось приобрести жилье в 
старых границах Москвы из-за 
быстрого роста цен на них в по-
следний год. Новая Москва все 
еще предлагает более доступ-
ный ценовой уровень, поэтому 
этот рынок останется очень ак-
тивным в ближайшее время». 

Правда, цены в ТиНАО ста-
новятся все ближе к тем, что 
мы привыкли видеть внутри 
МКАД. Квадратный метр в сту-
диях Новой Москвы сейчас об-
ходится покупателям в 244 ты-
сячи рублей. В «старой» Мо-
скве за «квадрат» в тех же сту-
диях просят 277 тысяч — разни-
ца не такая уж и большая. И со 
временем она может стать еще 
меньше. 

Эксперты говорят, что по-
пулярности жилья в Новой Мо-
скве способствуют не только 
низкие ставки по ипотеке и же-
лание людей инвестировать 
деньги в недвижимость, но и 
интенсивное развитие инфра-
структуры в самом молодом 
округе столицы. Если еще де-
вять лет назад он ничем не от-
личался от других территорий 
за МКАДом, то сегодня стал 
куда более «столичным». К 
примеру, там есть уже восемь 
станций метро, причем их вве-
ли в строй за последние четыре 
года. Добраться в центр столи-
цы благодаря подземке неко-
торые жители ТиНАО могут за 
полчаса с небольшим — далеко 
не все живущие внутри МКАД 
могут этим похвастать.

А магистральных дорог с 
2012 года здесь ввели 270 кило-
метров, причем уже в этом году 
показатель перешагнет отмет-
ку в 300 километров. Вместе с 
масштабным благоустройст-
вом, строительством социаль-
ной инфраструктуры, развити-
ем общественного транспорта 
и созданием рабочих мест все 
это делает Новую Москву более 
привлекательной для жизни, 
что и вызывает рост цен, объя-
сняют эксперты.

Риелторы добавляют, что ак-
тивно приходят в офисы про-
даж новостроек ТиНАО и ин-
весторы, которые покупают 
жилье не для себя, а для сдачи 
в аренду или последующей пе-
репродажи. Особенно это ста-
ло популярным в последний год 
— ставки по банковским депо-
зитам упали и люди предпочли 
инвестировать деньги в жилье. 
Новая Москва в этом отноше-
нии как раз и привлекает расту-
щей популярностью — сдать или 
продать квартиру там сегодня 
не проблема.   

ГОРОЖАНЕ  Поможет ли нам чешский опыт? 

От Патриков до Праги

Сергей Жуков 

П
ат р и а р ш и е  п ру-
ды снова в центре 
внимания — жители 
близлежащих до-
мов жалуются, что 
тише в районе не 
стало, они по-преж-
нему плохо спят. 
Винят в своем не-

спокойном сне гуляющую до-
поздна молодежь и «визжащие» 
спорткары. 

Популярные у москвичей 
Патрики бурлят не первое лето. 
Чтобы их утихомирить, жите-
ли собирали подписи, пытались 
договориться с рестораторами 
и просили защиты у правоох-
ранителей. В июне на въездах в 
район даже заметили полицей-
ские кордоны. Соцсети судачи-
ли: проехать вечером в пятни-
цу, субботу и воскресенье могут 
только автомобилисты, кото-
рые покажут паспорт с пропи-
ской. Авторы сравнивали рай-
он с элитно-полицейским гет-
то, отмечая, что массовое при-
сутствие полиции негативно 

сказывается на имидже попу-
лярного места. Кореспонденты 
«РГ», впрочем, кордонов на въе-
зде в район не обнаружили, хотя 
приходили дважды — в пятницу 
и субботу в девять часов вечера. 
Инспекторы ГИБДД объяснили, 
что реагируют по ситуации, а 
просто перекрывать дороги нет 
смысла. 

Территорию у самого пруда 
патрулировали четверо право-
охранителей, которые следи-
ли за тем, чтобы народ не сидел 
на лужайках у воды. По словам 
жителей, там часто распива-
ют спиртные напитки и курят. 
Мы же не встретили и пьяных 
компаний с бутылками в руках. 
Впрочем, как и вечеринок у кру-
тых тачек, которые раньше ча-

сто блокировали дороги. Види-
мо, сказывается все-таки рабо-
та экипажей ГИБДД.

У жителей — свой взгляд на 
происходящее. Одна из глав-
ных активисток района Гали-
на Мельникова в беседе с «РГ» 
рассказала, что в прошлом году 
здесь наблюдалось временное 
затишье, но сейчас шум вернул-
ся. С визгом носятся машины и 
мотоциклы, из ресторанов и ба-
ров звучат громкая музыка и ве-
селье. Самое же неприятное, по 
ее словам, творится по утрам в 
воскресенье: люди сидят в оче-
реди и ждут открытия алкоголь-
ного магазина, чтобы быстрее 
опохмелиться. Нужду гуляки 
справляют во дворах и подъе-
здах ближайших домов.

Появилась и еще одна про-
блема. Летние веранды расши-
ряет кто как хочет — кафе просто 
выносят на тротуары дополни-
тельные стулья, столы и ска-
мейки. 

Для решения проблем во вре-
мя недавней личной встречи с 
префектом ЦАО Владимиром 
Говердовским Галина Мельни-
кова предложила создать рабо-
чую группу или общественный 
совет, куда бы вошли местные 
жители, представители ГИБДД, 
полиции, ЦОДД и ресторанов. 
«Вместе нужно искать компро-
мисс, который позволит бизне-
су законно существовать, нам — 
комфортно и безопасно прожи-

вать, а контролирующим орга-
нам — ответственно исполнять 
обязанности», — объяснила она. 

В префектуре ЦАО «РГ» зая-
вили, что на территории этого 
округа функционирует более 
половины всех летних веранд 
в городе. Префектура и управа 
Пресненского района прово-
дили беседы с рестораторами, 
чтобы те следили за тишиной и 
не торговали алкоголем навы-
нос, но эффекта они, похоже, не 
дали.  

Один из главных источников шума 
на Патриарших — летние веранды. 
Если днем там обычно тихо и мало-
людно, то вечером ситуация карди-
нально меняется. 

Здание будущего музея больше известно как спецтюрьма министерства госбезопасности. 

А К Ц Е Н Т

С визгом носятся машины и мотоциклы, 
из ресторанов и баров звучат громкая 
музыка и веселье

Построенная за год с небольшим развязка обеспечила допол-
нительными маршрутами 200 тысяч человек. 

«Живых» занятий 
не было почти 
полтора года — 
из-за коронавиру-
са они проходили 
в онлайне

За год цены 
на студии в Новой 
Москве выросли 
на 35 процентов 

ПАРАЛЛЕЛИ 

Почему бы нам не воспользоваться опытом других мировых столиц, на-

пример Праги. 

Да, в чешской столице есть места, где посетители ресторанов могут тусо-

ваться и шуметь до глубокой ночи, но это исключительно кварталы, где 

нет жилых домов. Например, Староместская площадь. Или парки, кото-

рых в Праге очень много. Да, там на ресторанных террасах можно нахо-

диться хоть круглые сутки. 

Что же касается большинства других мест, где находятся рестораны, 

кафе, пивные или винарни, то все террасы должны закрываться строго в 

22.00. За этим следит полиция, и нарушителей, если такие случаются, 

подвергают очень крупным денежным штрафам. Впрочем, если и случа-

ется такое, то крайне редко, потому что чехи — законопослушный народ. 

Более того, с недавних пор в центре Праги разместили детекторы шума, 

которые на своих экранах показывают уровень шума в децибелах. И 

если этот уровень зашкаливает, то высвечивается красная надпись о 

том, что имеет место серьезное правонарушение. 

Подготовил Владимир Снегирев 

Прямая речь 

А что думают о ситуации на Патриарших другие москвичи? 

Илона Броневицкая, певица, общественный 
деятель:
— Длительное время на Патриарших прудах жил мой 

друг, и я не помню, чтобы мы сидели в его квартире. 

Напротив, всегда шли в ближайшие кафе, это было 

приятно. Если не на Патриках, где же еще в Москве 

быть кафе и ресторанам? Не случайно по количеству 

туристов, экскурсантов и просто отдыхающей пу-

блики это место можно сравнить с парижским 

Монмартром. Если кому-то из жителей Патриарших 

прудов хочется настоящей тишины, советую пере-

браться к нам, в Подмосковье. Здесь нет ни общепи-

та, ни шума.

Максим Перов, архитектор:
— На Патриарших прудах сложилась уникальная и 

притягательная среда. Это то, что называется genius 

loci, или гений места. Таким в свое время был Арбат. 

Как долго место будет притягивать толпы молодых 

людей, сказать сложно. По моим наблюдениям, 

основная публика, сидящая в кафе на Патриках, это 

молодежь, которая, что называется, «приезжает в го-

род потусить». Если их согнать со столиков летних 

веранд, они пойдут внутрь, на лавочки или в ближай-

шие переулки, дворы. Станет ли меньше шума? Ду-

маю, что нет, просто он переместится на 100—500 

метров в сторону.

Дмитрий Цветков, член Союза художников 
Москвы:
— Трудно предъявлять претензии к людям, которые 

приходят погулять на Патриаршие пруды. В отличие 

от асоциальных элементов у них в порядке докумен-

ты, есть деньги, они не агрессивны. Это молодежь, 

быть может, более шумная, чем хотелось бы жите-

лям окрестных домов. Но мне кажется, что ни огра-

ничения, ни полиция ситуацию не исправят. Почему 

бы властям, рестораторам да и лидерам самой моло-

дежи не подумать о плавном переносе тусовки на 

другое место? Возьмем, к примеру, Париж или Лон-

дон. На набережных их главных рек, Сены и Темзы, 

не протолкнуться от летних веранд. Берега Москвы-

реки ничуть не хуже, виды отличные, так давайте не 

только благоустраивать их, а сделаем их модными, 

вдохнем в них новую жизнь. Тем более что на боль-

шей части набережных нет жилья, а только офисы, 

которые от дополнительной популярности только 

выиграют. 

Подготовила Ирина Огилько

Тем временем 

Первым компонентом вакцины от коронавируса на сегод-

няшний день привиты свыше 4 миллионов москвичей, вто-

рым — более 2,2 миллиона.
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Территорию у пруда патрулируют полицейские, которые следят 
за порядком в целом и за тем, чтобы народ не сидел на лужайках у воды. 
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Бывшая донская фермерша 30 лет живет в доме с адресом «Трасса М-4»

И одна в поле воин
Лариса Ионова, 
«Российская газета»,
Ростовская область

П
ринят долгожданный за-
кон: фермерам разре-
шили строить дома на 

своих наделах. Закон об этом 
опубликовала «Российская га-
зета» 5 июля. Он решит про-
блемы сотен фермеров по всей 
стране. С марта 2022 года раз-
решается размещение жилого 
дома на участке сельхозназна-
чения, который входит в со-
став имущества крестьянско-
го или фермерского хозяйства. 
При этом фермерский дом на 
сельхозземлях должен быть не 
выше трех этажей и не больше 
500 «квадратов». Дом Ольги 
Желябовской идеально соот-
ветствует всем правилам. Вот 
только она уже не фермер. Как 
быть? 

Этот одинокий дом посреди 
огромных полей может увидеть 
любой проезжающий с ветер-
ком по трассе Москва — Ростов 
к заветному морю. У кого-то он, 
возможно, даже вызовет ассо-
циации с благополучной сель-
ской Америкой — именно так, 
наверное, живут американские 
фермеры, чьи земли раскину-
лись на многие мили, гордо име-
нуемые «моя собственность». И 
никто им не страшен на их соб-
ственной земле.

Но если свернуть с трассы и 
заглянуть в гости в этот одино-
кий домик, то встретит нас сов-
сем другая действительность. 
Живет в чистом поле пенсио-
нерка 66 лет от роду Ольга Сер-
геевна Желябовская, а с нею ее 
ставший немощным родствен-
ник. Дети — сын и дочь — выпор-
хнули из гнезда, так и не став-
шего полноценным домом, а от 
прежнего большого хозяйства — 
только выводок кур да уток для 

поддержания своего автоном-
ного существования.

Тридцать лет Ольга Желябов-
ская живет на этой земле и все 
эти годы добивается, чтобы ее 
дом был признан жилым. Но не 
было такого закона — строиться 
на землях сельхозназначения. И 
вот, казалось бы, счастливое за-
вершение эпопеи — принят за-
кон, разрешающий фермерам 
иметь дом на собственной зем-
ле. Но Ольга в отчаянии: она-
то теперь уже не фермер, а пен-
сионер!

В прошлом веке, в далеком 
1973 году, молодая и крепкая 
Ольга Желябовская, будучи еще 
студенткой рабфака, устроилась 
птичницей на ферму. Получив 
диплом, работала зоотехником 
в колхозе «Ленинский путь», 
пчеловодом — так прошли 11 лет. 
Потом колхоз распался, людям 
предложили продать свои паи, 
и из 350 колхозников нашлись 
лишь семеро смелых, кто ре-
шил на свои доли создать первые 
тогда фермерские хозяйства. В 
их числе была и Ольга. Забрали 
свои паи, получилось десять гек-
таров своей земли. Для пашни 
это невеликая площадь, и даже с 
выделенными администрацией 
еще десятью гектарами пшени-
цу сеять было негде, решила за-
няться животноводством. Выра-
щивала телят и корма для них.

— Хозяйство у меня было 
среднего уровня, некрупное. 
Обеспечивала свою семью, еще 
четырем семьям давала работу, 
— вспоминает Желябовская. — Ни 
у кого никогда ничего не проси-
ла. Работали, и все. Взяла креди-
ты, купила коров, свиней, при-
обрела трактор МТЗ, комбайн, 
все до рубля сразу вкладывала в 
технику.

Здесь же, на поле, возвели са-
рай: домой каждый день отлу-
чаться было несподручно. До-

мом тогда был маленький дом 
1908 года постройки в поселке 
Аюта. Территориально это го-
род Шахты. А полученная от кол-
хоза земля хоть и в ста метрах — 
это уже другая территория, Кра-
сносулинского района. До стро-
ительства дома самим себе так и 
не дошло, обосновались в сарае. 
На половине с цыплятами жили 
сами, а в помещении с поросята-
ми — сын. Первые полтора года, 
пока подключались к сетям, про-
ходившим над участком, управ-
лялись без электричества, дети 
уроки делали при свечах, вече-
ряли тоже. Жили, пока поднима-
лись на ноги, впроголодь, даже 
как-то бутылки вдоль трассы со-
бирали, чтобы хлеба купить. Но 
не унывали! Грела мысль, что бу-
дут жить большой семьей на сво-
ей земле. Ольга успевала еще в 
совете фермеров района рабо-
тать. 

— Вначале, когда нам дали 
землю, на ней можно было стро-
ить дома. И вскоре после по-
стройки сарая я начала офор-
млять на него документы, чтобы 
жить там. Старый дом без хозяев 
окончательно завалился.

С 1996 года она обивает по-
роги администрации, чтобы 
как-то узаконить построенный 
коровник и жить там де-юре, а 
не только де-факто. Проблема в 
том, что земля, на которой стоит 
желябовский сарай, относится к 
землям сельхозназначения Кра-
сносулинского района. А бли-
жайший поселок Аюта со все-

ми коммуникациями — к городу 
Шахты. До улицы Кооператив-
ной — всего несколько метров, но 
именно они стали непреодоли-
мым препятствием.

Мытарства по инстанциям 
завершились небольшой побе-
дой: фермерше разрешили сде-
лать проект дома и даже дали на-
звание улице. И тут в 2003 году 
любое строительство на землях 
сельхозназначения запрети-
ли — не то что жилые дома, но и 
животноводческие помещения, 
даже стоянку сельхозтехники. 
На собственной земле фермер не 
имел права даже трактор оста-
вить. Оплаченный уже проект 
дома не приняла юстиция.

Если бы было возможно из-
менить категорию земли и пе-
редать ее из Красносулинского 
района в город Шахты, навер-
ное, это решило бы проблему. Но 
кто будет перекраивать землю 
ради одной фермерши?

Местные власти и рады были 
идти навстречу Желябовской, 
сами звонили в область, пытаясь 
найти выход. В итоге нашли: за-
регистрировали дом… как адми-
нистративно-бытовое строение 
с жилым помещением. Разреши-
ли прописаться в нем. Соответ-
ственно, в кадастровом реестре 
он числился в ряду с автозаправ-
ками и банями — как нежилое 
помещение. Адрес выдали: Про-
летарское сельское поселение, 
994-й км, трасса М-4.

Из-за парадоксального ста-
туса дома Желябовская значит-

ся как юрлицо. Как-то полетел 
водомер в доме — оштрафова-
ли на 30 тысяч, ведь дом адми-
нистративно-бытовой. Платит 
налог на имущество, хотя пен-
сионер, ведь освобождаются от 
налогов собственники только 
жилых домов. И коммунальные 
услуги оплачиваются по тарифу 
для юрлиц.

За тридцать лет бывший 
птичник приобрел вид обустро-
енный и добротный: 128 ква-
дратных метров, увитая диким 
виноградом веранда с камен-
ной печью, крепкий навес. Шла-
коблок утеплили своими рука-
ми, облицевали сайдингом. Ото-
пление газом, которое провела 
в 2009 году. Через участок про-
ходит центральный водопро-
вод, так что усадьба подключе-
на к нему, и даже трансформа-
тор свой. Светло, тепло и очень 

уютно. Комнаты нарядные, от-
деланные не по деревенской, а 
по городской моде: навесные по-
толки, ковролины, зеркала, шка-
фы-купе. 

И что бы не жить? Ничего же 
Желябовская не просит, переез-
жать не собирается.

Когда вышла на пенсию, паи 
продала, осталось чуть больше 
гектара. И все продолжала ис-
кать варианты, как жилье уза-
конить. Была даже мысль садо-
водческое товарищество орга-
низовать — СНТ. Поделила свой 
гектар на три части — детям, пле-
мянникам. Но тут дети разбежа-
лись: не хотим жить тут, где свой 
дом не имеем права жилым до-
мом назвать. 

— Теперь я одна здесь среди 
поля. Мне 66 лет, идти некуда. 
И начинать все сначала уже нет 
сил, — призналась Ольга.  

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Больше всего здесь тех, кто не верил в ковид и не берег себя

Так хочется дышать
Ирина Штерман,
«Российская газета», 
Иркутск 

П
олучить добро на 
визит в «красную 
зону» Иркутской 
и н ф е к ц и о н н о й 
больницы оказа-
лось неожиданно 
легко. «Снимайте, 
пишите, — сказал 
главврач Владимир 

Хабудаев. — Пусть люди видят, 
что такое ковид. Может, маски 
начнут надевать и прививки 
пойдут ставить».

Третья волна COVID-19 в 
Иркутской области набирает 
силу. Что я могу сделать для тех, 
кто еще здоров? Показать, что 
творится внутри больничных 
стен. В первую очередь, тем, кто 
все еще не верит в ковид, и тем, 
кто считает, что его это не ко-
снется. 

Забегая вперед, скажу: боль-
шинство пациентов в реанима-
ции тоже были уверены — это 
история не про них. Но она про 
всех. Про каждого.

Улыбка доктора
В «красную зону» мы отпра-

вились с Лали. Она моя коллега, 
оператор Ирк.ру (это ее фото). 

«Ой, проходите-проходите!» 
— разулыбалась Любовь Михай-
ловна Костюнина, словно мы 
явились по какому-то радостно-
му поводу. Сияние ее глаз запол-
няет всю ординаторскую. 

А в глазах Лали немой во-
прос: откуда такое настроение? 
Здесь? Объяснение обнаружи-
вается тут же: на столе ножни-
цы с цветными кольцами и сти-
керы в виде розочек, на окне 
— занавеска с рыбками. В «кра-
сную зону» нас поведет педи-
атр! А к детям с другим настрое-
нием нельзя. И хотя уже больше 
года Любовь Михайловна лечит 
взрослых, привычкам своим 
не изменяет: пациент, говорит, 
всегда нуждается в сочувствии 
и ободрении. Он должен верить, 
что победит болезнь.

Азиза
В «красную зону» нас наря-

жает Азиза — восточная краса-
вица в медицинской пижаме и… 
платке, закрывающем брови.

— Я из Таджикистана, — объя-
сняет она свой наряд.

— Волонтер? — уточняю я.
— Не-е-е-т, — вносит ясность 

Любовь Михайловна. — У Азизы 
российское гражданство. Она в 
доковидные времена у нас в дет-
ском отделении процедурной 
сестрой работала. В любую вену 
попадает с первого раза.

Руки у Азизы, и правда, лег-
кие: в одно движение она наде-
вает на меня шапочку, обминает 
по лицу респиратор и подтяги-
вает резинку на очках.

— Как семья отнеслась к 
тому, что вы работаете в «кра-
сной зоне»? — спрашиваю я 
Азизу.

— Братья, как узнали, закри-
чали: «Беги оттуда!» А папа — он 
в Таджикистане — позвонил и 
сказал: «Если ты сбежишь, бу-
дешь дезертир!» И я осталась. 
Да я и так бы осталась…

Девушка провожает нас до 
выхода в «красную зону» и улы-
бается вслед.

Вот такое оно — потом
Пройдя узеньким коридо-

ром, мы оказываемся перед 
процедурной. Любовь Михай-
ловна с коллегами начинает об-
ход. Мы стараемся не мешать — 
скользим следом.

Пациенты сложные. Серые 
лица, запекшиеся губы. Многие 
придерживают рукой прозрач-
ную трубочку — через нее под-
ается кислород. Все молчат и 
сосредоточенно дышат. Врач на-
девает каждому на палец пуль-
соксиметр. Прибор показывает 
у кого 88, у кого 90. Это уровень 
сатурации. Считается, если 
ниже 92, необходима кислород-
ная поддержка. 

— Как чувствуете себя? — об-
ращается Любовь Михайловна 
к мужчине. 

— Пока здесь вот, — выдыхает 
он, отвернувшись к стене.

— У нас в отделении лежат 
самые тяжелые, — объясняет 
врач. — Мы рядом с реанима-
цией. Если что, на каталочку — 
и туда. 

До нас сразу доходит смысл 
фразы: «Пока здесь вот…» Зна-
чит, состояние стабильное, 
ухудшений нет. 

Мы продолжаем обход. На-
конец, обнаруживаем мужчину, 
который дышит сам! Он бледен 
и очень слаб. Пытается припод-
няться, но едва отрывает голову 
от подушки. 

— К нам тут корреспонденты 
пришли, — обращается к нему 
Любовь Михайловна, — погово-
рите с ними, пожалуйста!

Мужчина опускает веки 
в знак согласия — экономит 
силы.

— Я заболел недели три на-
зад… Думал простуда… По-
том стало хуже… Температура 
под 40… Сюда привезли — уже 
задыхался, плохо помню, как 
и что…

Каждое слово дается ему с ог-
ромным трудом.

— Прививались? 
— Нет… все как-то дела дру-

гие были… 
Он собирается с силами 

и произносит целое предло-
жение:

— Вы напишите обязатель-
но, чтобы все шли на прививку, 
страшная это болезнь...

Несколько секунд восстанав-
ливает дыхание и добавляет:

— У меня жена в другой боль-
нице, в тяжелом состоянии… 

По его виску ползет капля 
пота, он обессиленно откидыва-
ется на подушку.

Его сосед, не вынимая спаси-
тельной трубочки из носа, до-
бавляет:

— Мы все так думали — потом. 
А «потом» — оно вот какое.

Реанимация
Выходим в коридор. Вдалеке, 

закрывая просвет почти полно-
стью, возникает фигура в белом.

— О, Юрий Иннокентьевич к 
нам идет! — Любовь Михайловна 
приветливо машет рукой.

Юрий Лозовский — один из 
первых в регионе анестезиоло-
гов, которые добровольно от-
правились в «красную зону». 
Сейчас заведует реанимацией. 

— Что-то плохо, вы, Ирина, 
работаете, — шутит он, обраща-
ясь ко мне. — Люди как ходили 
без масок, так и продолжают. И 
в результате оказываются у нас 
— вон, и мест свободных нет. Ни 
в отделении, ни у меня.

На 38 реанимационных кой-
ках лежат 38 пациентов. Боль-
шинство дышит через маску, са-
мые тяжелые — на ИВЛ. Ровный 
гул мониторов перемежается с 
их ритмичными «вдохами».

— Если в первые две волны 
в реанимацию попадали люди 
в возрасте с обширной сопут-
ствующей патологией, то сей-
час немало и молодых, и впол-
не здоровых, — отмечает Юрий. 
— Летальных исходов стало зна-
чительно больше.

За стеклом, в реанимацион-
ной палате, где лежат самые тя-
желые, вдруг метнулась белая 
тень и склонилась над пациен-
том. Несколько коротких, точ-
ных движений, которые не спу-
тать ни с чем.

Юрий жестом останавли-
вает беседу и через мгновение 
оказывается внутри. Я вижу мо-
нитор — ЧСС 78, 69, 54, 43… 48, 
59, 67, 74, 80, 88, 92... Через ми-
нуту, отдав несколько коротких 
указаний, доктор возвращает-
ся. Выдыхает: «Вернули».

Лали опускает камеру. Нам 
требуется время, чтобы прийти 
в себя. Но у заведующего реани-
мацией другие планы. «Идемте, 
лучше я вам разговорчивого па-
циента покажу», — предлагает 
он и заводит нас в палату. 

Думал, кони брошу
«Разговорчивым пациен-

том» оказывается коллега-
журналист. Он пытается улыб-
нуться — насколько это воз-
можно, когда лежишь на живо-
те и дышишь через трубочку. 
Маска — на расстоянии вытя-
нутой руки.

— Что вам рассказать? Ду-
мал, кони брошу я от этого 
ковида. Неделю дома валял-
ся с температурой 39, неде-
лю в больнице. Сюда «скорая» 
привезла уже в очень тяже-
лом состоянии. Не знаю, ка-
кое было поражение легких, 
может, 70 процентов, может, 
больше. Спасибо врачам — вы-
карабкался. Еще не совсем, но 
надеюсь…

Он берет небольшую пере-
дышку и продолжает:

— Обязательно напишите, 
что надо прививаться. И маску 
надевать — всегда, везде. Оно, 
знаете, когда по 16 часов в сут-
ки вот так лежишь на животе — 
о чем только не передумаешь! 
Пока ты здоров, у тебя планы, 

дела, семья, работа. А когда так 
болеешь, мысль одна — не сдох-
нуть! И все остальное таким не-
значительным кажется. Важ-
но только, что ты дышишь… Не 
знаю, сколько я буду восстанав-
ливаться. Пока не очень пред-
ставляю, как на ноги встану.

Могу работать сутками
— Ну что, выходим? — Любовь 

Михайловна снова улыбается. — 
Или хотите куда-то еще?

Мы никуда больше не хотим 
— нам хватило впечатлений. С 
удивлением отмечаю, что почти 
не чувствую физического ди-
скомфорта: пижама под тайве-
ком, конечно, мокрая, очки за-
потевают, но в целом как-то не 
тяжело. Адаптировалась?

Ритуалом раздевания руко-
водит Амир — врач-ординатор, 
который вместе с Любовью Ми-
хайловной осматривал пациен-
тов. Первое, что он делает, зайдя 
в санпропускник, обдает меня 
дезинфицирующим раствором, 
создавая прохладное облако.

— Теперь вы! — он вручает мне 
желтый баллон. У меня выходит 
не так ловко, но справляюсь.

— Обрабатываем первую 
пару перчаток, — командует 
Амир. — Снимаем, выбрасыва-
ем. Снимаем тайвек, протираем 
спиртовой салфеткой очки, сни-
маем, теперь маска и шапочка, 
вторая пара перчаток. Все! 

На лице Любови Михайлов-
ны — следы от респиратора и оч-

ков. И у нас с Лали тоже. А ведь 
мы пробыли в «красной зоне» 
всего час! Смена же заходит 
на четыре, бывает, приходится 
оставаться и дольше.

— Ничего, мы привыкли! — 
снова улыбается Любовь Ми-
хайловна. — Я вот вообще могу 
работать сутками. Хотя уста-
лость, конечно, накопилась. Ну 
да ничего, справимся!

В ординаторской нас встре-
чает Азиза.

— Может, чаю? — предлага-
ет она.

Но мы спешим вернуться в 
свою реальность — с текстами, 
дедлайнами и прочей суетой, 
которая совершенно не имеет 
значения внутри этих стен.

Все — без масок
Простившись с врачами, 

выходим за пределы боль-
ничной территории. Пилика-
ет мессенджер. Сообщение от 
главврача: «Вы удовлетворе-
ны походом в «красную зону?» 
— «Более чем», — констатирует 
Лали.

А на улице кипит жизнь. Мо-
лодые мамочки гуляют с коля-
сками. Мужик куда-то тащит 
здоровенную коробку. Женщи-
на, нагруженная сумками, са-
дится в маршрутку. 

И все — без масок.  

А К Ц Е Н Т

Разговор в реанимации: Пока ты здоров, 
у тебя планы, работа, а здесь 
всё таким незначительным кажется.
Важно только, что ты — дышишь

ФРАНЦИЯ

Полторы недели назад президент Франции Эмманюэль Макрон дал четко 

понять, что новые ковидные тучи сгущаются над Францией, и обозначил 

ряд жестких контрмер. А вот теперь после заседания правительства его 

официальный представитель Габриэль Атталь объявил о том, что на страну 

«обрушилась четвертая волна» пандемии COVID-19, спровоцированная 

штаммом «дельта». По словам чиновника, «динамика распространения 

вируса чрезвычайно высока, у этой волны более крутой взлет, чем у всех 

предыдущих». Ранее он назвал этот взлет «стратосферическим», за что 

подвергся критике со стороны коллег. Мол, нечего пугать народ, и без того 

обстановка серьезная.

Каждую неделю число инфицированных во Франции удваивается. На се-

годняшний день это примерно 12 с половиной тысяч заболевших (месяц 

назад счет шел на сотни). Причем на «дельту» приходится 80 процентов 

заражений. Особенно угрожающая ситуация сложилась на юге страны в 

департаменте Восточные Пиренеи, где зафиксировано почти 350 случа-

ев заболевания на 100 тысяч жителей.

Для того чтобы переломить эту тенденцию, как заявил Габриэль Атталь, 

правительство одобрило законопроект по борьбе с новой коронавиру-

сной опасностью. Уже в эту среду его будет рассматривать Националь-

ное собрание — нижняя палата французского парламента. Причем в тот 

же день, 21 июля, без санитарного пропуска с отметкой о вакцинации 

или о свежем ПЦР-тесте публику перестанут пускать в музеи, кинотеа-

тры, бассейны, библиотеки, а также на ярмарки и стадионы. 

А вот с 1 августа, как предусмотрено в проекте закона, этот санитарный 

пропуск в виде QR-кода или в бумажном варианте станет обязательным 

для посещения ресторанов, кафе, баров, торговых центров, больниц, а 

также для пассажиров поездов дальнего следования и самолетов. При-

чем нарушителей этих правил, что обозначено в законопроекте, будут 

штрафовать. Для физических лиц штраф составит 1500 евро в первый 

раз, а при повторном задержании он может возрасти до девяти тысяч. 

Что касается юрлиц, то там все суровее — штраф в 45 тысяч евро и даже 

тюремное заключение в один год.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж.

Дом ростовчанки значится в реестре нежилых строений наряду с АЗС 
и банями.

А К Ц Е Н Т

Тридцать лет Ольга Желябовская живет 
на этой земле и все эти годы добивается, 
чтобы ее дом был признан жилым

Ольга Желябовская: Строиться на фермерских землях теперь можно, 
но я уже не фермер, а пенсионер, и начать все сначала не могу!
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За стеклом метнулась белая тень, склонилась над пациентом. Он на грани. Несколько коротких, точных движений и доктор выдыхает: «Вернули».

Комментарий

Александр Родин, президент Ассоциации
крестьянско-фермерских хозяйств Ростовской области:
— Принятия этого закона мы добивались давно. Знаю Ольгу Желябов-

скую — она была одной из первых фермеров на Дону. В такой ситуации, 

как у нее, нужно, на мой взгляд, признавать ее усадьбу хутором и припи-

сывать к ближайшему сельскому поселению. Так, между прочим, еще 

при Столыпине хутора и образовывались. И было их в России больше 

миллиона. Есть такая практика и в наше время. В Чертковском районе 

фермер Юрченко восстановил заброшенный хутор Лесовой, построил 

там два дома для своей семьи. Теперь его сыновья продолжают его дело. 

А в Зерноградском районе фермер построил дом, но так и не смог его 

узаконить, уехал, и все его хозяйство растащили. Смысл земельной ре-

формы 1990 года был как раз в том, чтобы всеми силами сдержать бегст-

во трудоспособного населения от земли. И создать им условия, чтобы 

дом был не жалким подобием городского жилья, а настоящей усадьбой с 

надворными постройками, садом и пашней. Село не должно быть пустое 

— это путь в никуда. Но, похоже, у нас идут другим путем — захват земли 

крупными корпорациями, обработка полей комбайнами-беспилотника-

ми. Сегодня, когда разрешили строить жилые дома на фермерских уго-

дьях, людям обязательно нужно принимать такие перспективы в рас-

чет — чтобы не оказаться вдруг неожиданным клином в полях корпора-

ций со всеми вытекающими из этого последствиями. У Желябовской вы-

годная в этом отношении ситуация — ее гектар возле дороги.

— Полностью читайте на сайте 
«РГ»
rg.ru/art/2134761
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ИССЛЕДОВАНИЕ 
Ученые предложили 
утилизировать пластик 
с помощью насекомых

Моль полезная

Владимир Таюрский, Якутск

Биотехнологи из технопарка «Якутия» разработали 
проект портативной станции по утилизации пластика с 
помощью насекомых. По словам его руководителя, ас-
пиранта Якутского НИИ сельского хозяйства Евгения 
Попова, контейнера размером с небольшой чемодан 
хватит, чтобы переработать бытовой пластик семьи из 
трех-четырех человек. На ежегодной республиканской 
выставке Sakha Innovation 2021 Попов с проектом «Ксе-
нос» был признан лучшим изобретателем. 

— Сейчас мы работаем с хорошо известными насеко-
мыми, которые могут поедать пластик, — говорит Попов. 
— Скажем, личинки жука zophobas morio — пища для реп-
тилий, они продаются в любом зоомагазине. Но если по-
купатель по незнанию поместит их в контейнер из-под 
«Доширака», то может обнаружить, что посудину они 
попросту съели.

Ученые изучают «производительность труда» этих 
насекомых при разных температурах, подбирают оп-
тимальные режимы. А в разработке находятся еще не-
сколько утилизато-
ров полистирола, в 
частности, большой 
мучной хрущак и 
восковая огневка, 
которой по зубам 
даже плотные полиэ-
тиленовые пакеты.

— Это моль, но 
она считается вре-
дителем, поскольку 
питается сотами, ко-
торые строят пчелы. 
Ее гусеницы научи-
лись перерабаты-
вать не только пчелиный воск, но и полиэтилен. Сто та-
ких едоков за 10—12 часов съедают примерно сто грамм 
пластика. Так что вредитель может принести и пользу, — 
поясняет Евгений Попов. 

По его словам, работа с насекомыми — только началь-
ная стадия большого проекта. Они всего лишь задают на-
правление исследований. Ученым предстоит разобрать-
ся в механизме их аппетита именно к пластику. Дело в 
том, что гусеницы его поедают, а дальше в дело вступают 
содержащиеся в их кишечниках бактерии, которые рас-
щепляют эти сложные полимеры. Поэтому команда, в 
составе которой помимо Попова работают Валерия Кри-
вогорницына и Иван Сокольников, сотрудничает с кол-
легами-микробиологами.

— Надо найти компоненты микроорганизмов, с помо-
щью которых насекомые перерабатывают полимеры, а 
затем научиться их искусственно культивировать. Тогда 
можно растворять пластик вообще без участия насеко-
мых. Более того, если секвенировать бактерию и найти 
геном, отвечающий за тот или иной фермент, можно по-
лучить чистый продукт. Достаточно полить им пластик, 
которым переполняются свалки, и этот мусор превра-
тится в углекислый газ и воду, — говорит ученый. 

Участники проекта отмечают, что подобные иссле-
дования ведутся в разных странах, особенно в Азии, где 
проблема пластика стоит особенно остро.   

КОНКУРС 199 
университетов 
и НИИ смогут 
обновить 
приборную 
базу

ВОСЕМЬ 
МИЛЛИАРДОВ 
НА ОБНОВКИ
Александр Смоленцев

По итогам грантового конкур-
са на обновление приборной 
базы, который проводился в 
рамках национального проек-
та «Наука и университеты», 
целевую поддержку из бюдже-
та получат 199 университетов 
исследовательского профиля, 
НИИ и научных центров.

В этом году на конкурсной 
основе распределено 8 млрд ру-
блей, предусмотренных  нац-
проектом на закупку научного 
оборудования. В 2020 году на 
эти цели было выделено три-
надцать миллиардов, в 2019 
году — 4,35 млрд рублей. 

Суммы выделяемых грантов 
существенно и даже кратно от-
личаются: в одном случае это 
8—10 миллионов рублей, в дру-
гих — 80—100 и даже 185. Наибо-
лее крупные суммы получат на-
учные и научно-образователь-
ные организации с именем. В их 
числе Физико-технический ин-
ститут им. Иоффе, Физический 
институт им. Лебедева, Инсти-
тут прикладной физики (все 
три — из состава РАН), а также 
МГУ им. Ломоносова и НИЦ 
«Курчатовский институт». 

Заявки на нынешний кон-
курс принимались с 10 по 29 
июня и только от тех научных 
организаций и университетов, 
которые не получали анало-
гичный грант в 2020 году. Было 
и другое ограничение: не рас-
сматривались заявки от участ-
ников параллельно разверну-
той программы стратегическо-
го академического лидерства 
(официально стартовала 24 
июня 2021 года под названием 
«Приоритет-2030»).  

НЕОЖИДАННО 

Как гениальная 
музыка лечит 
эпилепсию

СЕКРЕТ 
МОЦАРТА

Юрий Медведев

Еще в 90-е годы прошлого века 
ученые обнаружили, что творе-
ния австрийского гения дают 
целый букет благотворных эф-
фектов: успокаивают, снимают 
боль, снижают давление, усили-
вают выработку гормона удо-
вольствия дофамина.  А сообще-
ние, что Моцарт может помочь 
при эпилепсии, вообще стало 
мировой сенсацией. Но важно 
было понять, каков механизм? И 
почему — Моцарт? 

Разобраться в феномене по-
пробовала группа чешских уче-
ных под руководством Ивана 
Ректора. В эксперименте паци-
енты прослушивали сонату Мо-
царта для двух фортепиано и 
симфонию № 94 Гайдна. Прин-
ципиально важно, что актив-
ность мозга фиксировалась не 
на обычных ЭЭГ, а с помощью 
вживленных в мозг электродов. 
Ученых интересовали так назы-
ваемые эпилептиформные раз-
ряды — электрические волны, ко-
торые, как считают нейрофизи-
ологи, связаны с эпилепсией. 

— Эффект от прослушивания  
сильно различался, — расска-
зал профессор Ректор. — Моцарт 
снизил число эпилептиформных 
разрядов на 32 процента, а Гайдн 
увеличил на 45 процентов. 

Введенные в мозг электроды 
позволили понять, как и где ра-
ботает «эффект Моцарта». Ока-
залось, что опасная активность 
снизилась не в лимбической 
зоне, которая отвечает за эмоци-
ональное восприятие, а в височ-
ной, где расположены слуховые 
центры. То есть именно акусти-
ческие особенности музыки Мо-
царта влияют на мозговые вол-
ны, ответственные за сокраще-
ние опасных разрядов. 

Авторы исследования счита-
ют, что результаты их работы по-
могут в индивидуальной музы-
кальной терапии для предотвра-
щения и контроля эпилептиче-
ских припадков.  

Не всякая симфония может стать 
«универсальной таблеткой».

ТЕХНОЛОГИИ В ЦАГИ разрабатывают многорежимный летательный аппарат «ЭРА»

Аэротакси вызывали?
Наталия Славина

С
пециалисты Централь-
ного аэрогидродинами-
ческого института име-

ни профессора Н.Е. Жуковского 
провели исследования по опре-
делению облика перспектив-
ного пилотируемого малогаба-
ритного летательного аппарата 
«ЭРА».

Эта воздушная машина пред-
назначена для решения широ-
кого круга задач, включая со-
здание рынка индивидуальных 
пилотируемых малогабарит-
ных летающих транспортных 
средств вертикального взле-
та и посадки. Такие летающие 
«легковушки», или аэротак-
си, могут использоваться для 
экстренной эвакуации людей в 
районах чрезвычайных ситуа-
ций или для транспортировки 
пассажиров внутри мегаполи-
сов с перегруженной дорожной 
инфраструктурой. 

Уже создан серьезный науч-
но-технический задел. В ходе 
трехлетней инициативной ра-

боты по созданию научно-тех-
нического задела специалисты 
отделения аэродинамики само-
летов и ракет и научно-произ-
водственного комплекса ЦАГИ 
проработали концепцию лета-
тельного аппарата и сформу-
лировали тактико-технические 
требования к нему. В процессе 
исследования были проанали-

зированы четыре аэродинами-
ческие компоновки: они отли-
чаются расположением несу-
щих поверхностей, движителя-
ми с открытыми винтами и вин-
ты в кольце, местами крепления 
пилонов для их установки. Про-
ведены расчеты аэродинамиче-
ских и летно-технических ха-
рактеристик. По результатам 

уточнен облик летательного ап-
парата для проведения экспери-
ментальных исследований аэ-
родинамической модели в рам-
ках НИР «Робот» по госконтрак-
ту с Министерством промыш-
ленности и торговли РФ.

Для экспериментальных ис-
следований была спроектиро-
вана модульная аэродинамиче-
ская модель летательного ап-
парата. Такая конструкция по-
зволяет оперативно выполнять 
замену и модернизацию основ-
ных агрегатов для расширен-
ного исследования аэродина-
мической компоновки. Модель 
снабжена работающими элек-
трическими имитаторами си-
ловой установки. Испытания 
были проведены в ародинами-
ческой трубе Т-102 ЦАГИ. Надо 
сказать, что сегодня «труба» 
Т-102,  как и Т-103, — непремен-
ные участники разнообразных 
экспериментальных исследо-
ваний. Это одни из самых эко-
номичных и производительных 
дозвуковых аэродинамических 
труб ЦАГИ, которые востребо-
ваны как отечественными, так и 
зарубежными разработчиками 
авиационной техники.

Планируется, что следую-
щим этапом работ станет созда-
ние летающего демонстратора 
технологий.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Пилотируемые и беспилотные суда будут летать 
безопасно друг для друга

Дрон под куполом

Александр Емельяненков,
Томск — Москва

С
реди новинок и глав-
ных тем авиасало-
на МАКС-2021, ко-
торый проходит на 
этой неделе, замет-
ное место отведено 
беспилотным лета-
тельным аппаратам. 
Они буквально вор-

вались во многие сферы чело-
веческой деятельности, что на-
ряду с поддержкой потребова-
ло адекватных правил регули-
рования. 

Именно с этой целью на тер-
ритории Томской области ве-
дут отработку общей для всей 
России схемы применения бес-
пилотных авиационных систем 
(БАС) в условиях взаимодейст-
вия с традиционной авиацией. 

О проекте под названием 
«Тайга», который реализуется 
в самом центре Сибири, вновь 
заговорили после того, как в 
июне этого года Госдума при-
няла поправки в федеральный 
закон «Об экспериментальных 
правовых режимах (ЭПР) в сфе-
ре цифровых инноваций». Этим 
решением законодатели рас-
пространили режим «цифровой 
песочницы» еще на семь проек-
тов и программ, включая «Гру-
зовые перевозки с использова-
нием беспилотных авиацион-
ных систем». 

Сразу уточним: речь идет о 
развитии сервиса грузовых пе-
ревозок с использованием бес-
пилотных летательных аппара-
тов, обеспечивающих доставку 
грузов от 0,1 кг до 500 кг. Усло-
вия и технологию таких перево-
зок, а также организационно-
правовой режим функциониро-
вания БАС наряду с традицион-
ной авиацией — пассажирской, 
грузовой, транспортной, ведом-
ственной, специальной — фор-
мируют, обкатывают, анализи-
руют и развивают с 2018 года. 

Изначально совместный 
проект Фонда перспективных 
исследований и администра-
ции Томской области под на-
званием «Тайга», поддержан-
ный бизнесом и регулирующи-
ми структурами, был нацелен 
на создание Опытного района 
применения БАС. К его реали-
зации подключились ассоциа-
ция «Аэронет», группа компа-

ний «Геоскан», научно-произ-
водственная фирма «Микран», 
другие организации. 

— Стремительное развитие 
беспилотных летательных ап-
паратов само собой поставило 
вопрос об их использовании для 
решения практических задач, 
— возвращается к истокам про-
екта руководитель Сибирского 
центра ФПИ Владислав Сычков. 
— Буквально с первых шагов на 
этом пути обнаружилось мно-
го противоречий, созданных и 
вызванных ранее принятыми 
законами и техническими ре-
гламентами об использовании 
воздушного пространства. По-
этому начали с анализа норма-

тивно-правовых актов, регла-
ментирующих эту сферу. Потом 
исследовали потребности рын-
ка в таких сервисах и оценили 
возможности тех российских 
компаний, что работают в сфе-
ре БАС и могут предлагать свои 
услуги… 

В рамках первого этапа со-
зданы 62 технологические кар-
ты функциональных сервисов 
с применением БАС. По словам 
руководителя временного на-
учного коллектива Владимира 
Доценко, наиболее востребо-
ванными оказались фотовиде-
осъемка и мониторинг протя-
женных и площадных техниче-
ских и природных объектов. А 
всего за два минувших два года 
— 2019-й и 2020-й — объем та-
ких потребностей показал по-
чти двукратный рост: было 0,8 
млрд рублей, стало 1,4 млрд. 

Логичным продолжением 
пилотного проекта, его перехо-
дом на новый уровень должно 
было стать и стало проектиро-
вание наземной и информаци-
онной инфраструктуры опыт-
ного района. А вместе с этим — 
выработка предложений по со-
вершенствованию правовой и 
нормативно-технической базы, 

разработка  документов, кото-
рые придадут опытному району 
статус законно действующего. 

Как подтверждение сказан-
ному в марте 2020 года старто-
вал проект «Купол». Он пред-
усматривает создание универ-
сальной цифровой платформы 
по управлению комплексом 
услуг с применением БАС. Та-
кой платформы, которая реша-
ла бы не только задачи по орга-
низации воздушного движения 
беспилотников, но и все бизнес-
задачи по заказу и предоставле-
нию существующих и перспек-
тивных услуг с использованием 
различных типов беспилотных 
авиасистем.

Как раз для этого и потребо-
вался экспериментальный пра-
вовой режим. Закон и новые по-
правки к закону, которыми ЭПР 
вводится еще для 7 инноваци-
онных проектов, включая связ-
ку «Тайга» — «Купол», иниции-
рован Минэкономразвития Рос-
сии, поддержан правительст-
вом России и предусматривает 
правовые нормы, отдельные по-
ложения которых применяются 
с особенностями. 

— Наша инициатива не на-
правлена на революционное 
изменение существующего за-
конодательства, а в первую 
очередь — на создание возмож-
ности системного регулирова-
ния деятельности высокотех-
нологичной отрасли примене-
ния беспилотных воздушных 
судов, — резюмирует глава Фон-
да перспективных исследова-
ний Андрей Григорьев. — Созда-
ние такой практически ориен-
тированной площадки позво-
лит отрабатывать все перспек-
тивные технологические во-
просы, связанные с совершен-
ствованием законодательства 
и дальнейшей интеграцией бес-
пилотников в общее воздушное 
пространство.  

Востребованные уже сейчас услуги беспилотной авиации — это фото- и видеосъемка, мониторинг протяженных и площадных  объектов: нефте- и газопроводов, ЛЭП, каналов, лесов, водоемов.

Ключевой вопрос

Владислав Сычков, 
руководитель сибирского центра ФПИ: 
— Почему экспериментальный правовой режим потребовался для раз-

вития нашего проекта? Напомню, что федеральный закон № 258 в отно-

шении ЭПР принят в июле 2020 года, вступил в силу в конце января 

2021-го. Он дает возможность в строго оговоренных случаях сделать не-

которые правовые исключения. Но при таком же строго обязательном 

их обосновании. Речь не идет, например, о том, чтобы в одном отдельно 

взятом городе отменить правила дорожного движения. Условно: пусть 

все ездят на красный свет, потому что так быстрее… Нет! Должно быть 

предварительное и внятное обоснование: что, зачем, при каких услови-

ях и какие может иметь последствия. Так же и с организацией воздушно-

го движения, где требований и регулирующих документов ничуть не 

меньше.

И мы не предлагаем отменять те или иные статьи Воздушного кодекса, 

чтобы все, кто может, летали куда захотят и когда захотят. Для целей на-

шего проекта есть несколько лимитирующих ограничений, которые мы 

предлагаем точечно и адресно поправить. Одно из них связано с опера-

тивностью использования воздушного пространства. Мы, например, 

предлагаем уменьшить сроки подачи и рассмотрения заявки на вылет. 

Поэтапно сократить его с трех суток хотя бы до одного дня. Разумеется, 

готовы обосновать, почему это важно и как может быть организовано 

без ущерба для безопасности. 

Другой момент — использование беспилотных аппаратов весом более 30 

кг. Существует эта известная всем граница… А нашему основному заказ-

чику нужна оперативная доставка грузов от 50 кг и выше. Но по нынеш-

ним правилам для того, чтобы беспилотное воздушное судно могло рабо-

тать с грузами более 30 кг, это воздушное судно должно быть сертифици-

ровано. То есть чтобы у него был сертификат летной годности. Сейчас во 

всей Российской Федерации нет ни одного – представьте, ни одного — бес-

пилотного летательного аппарата выше 30 кг с таким сертификатом. 

Вся эта деятельность строго регламентирована. В федеральных авиаци-

онных правилах есть часть № 21 «Сертификация авиационной техники, ор-

ганизаций разработчиков и изготовителей». И там что многотонный 

Аirbus-380, что беспилотник весом 31 кг — на всех одни правила. Но ведь 

понятно, что для беспилотника можно оптимизировать какие-то требова-

ния. А какие-то технические требования не учитывать вообще. Например, 

по герметизации воздушного судна: зачем это, если пилота нет на борту? 

С другой стороны, есть и возникают моменты, которые не отражены в 

действующих авиационных правилах. Например, наземные станции и 

пункты управления, которые мы используем. Это надо внести…    

Вот мы и хотим решить такие вопросы. И самый первый — чтобы можно 

было легитимно подни-

мать в воздух тяжелые 

беспилотники хотя бы в 

рамках выделенных геог-

рафических зон и на со-

гласованных маршрутах. 

При установленном ре-

жиме. Не нарушая требо-

ваний, которые предъяв-

ляет регулятор в лице 

минтранса. В течение 

трех лет — мы на такой 

срок подали заявку — на-

мереваемся все это от-

работать. И то, что себя 

оправдает в эксперимен-

тальном режиме, будем 

предлагать для включе-

ния в общие правила и к 

общему регулированию. 
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В России законодательно одобрен 
режим «цифровой песочницы» 
для перевозок с использованием 
БАС — беспилотных авиационных систем
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Кому и как беспи-
лотники уже помо-
гают в Сибири? 
Видеоинтервью 
Владислава 
Сычкова —
по этому QR-коду.

Летающие «легковушки», или аэро-
такси, могут решать самые разные 
задачи. 
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Сто гусениц 
за 10—12 часов 
съедают сто грамм 
пластика. Так что 
вредитель может 
принести и пользу

ООО «ЕвроХим – Усольский калийный комбинат» 
совместно с администрацией города Березники 

уведомляет о продолжении  
общественных обсуждений 

(в форме общественных слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация по объекту 
«Усольский калийный комбинат. Горнодобывающий комплекс. 
Этап «Проходка и строительство ствола №3» (диаметром в све-
ту 8 м)», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство ствола 
№ 3 Усольского калийного комбината.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березни-
ки», промплощадка ООО «ЕвроХим-Усольский калийный ком-
бинат».

Заказчик: ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая материалы ОВОС: ООО «ЕвроХим-Проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация города Березни-
ки.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе представляется предварительный вариант материалов ОВОС 
проектной документации «Усольский калийный комбинат. 
Горнодобывающий комплекс. Этап «Проходка и строительство 
ствола №3» (диаметром в свету 8 м)». Информация доступна за-
интересованной общественности с 24 июля 2021 г. по 22 августа 
2021 г. в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» на официальном сайте Администрации города Березники: 
https://admbrk.ru/ в разделе «Безопасность/Экология/Общест-
венные обсуждения» и на официальном сайте ООО «ЕвроХим-
УКК»: https://usolskiy-potash.corp.eurochem.ru/ в разделе «До-
кументы/Политики».

Возникшие в ходе рассмотрения материалов вопросы, за-
мечания и предложения заинтересованные лица могут пере-
дать в письменной форме на электронный адрес: Olga.Ozolina@
eurochem.ru или через «Интернет-приемную» главы горо-
да на официальном сайте Администрации города Березники  
https://admbrk.ru/ с пометкой обращения: «Общественные слу-
шания». Также ознакомиться с материалами, оставить замеча-
ния и предложения в письменном виде можно в те же сроки по 
адресу: Управление по охране окружающей среды и природо-
пользованию администрации г. Березники (Пермский край, г. 
Березники, ул. Пятилетки, д. 53, кабинет № 4) в рабочие дни: с 
понедельника по четверг — с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 
12.48), в пятницу — с 9.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48).

Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.
Дата, время и место проведения итогового меро-

приятия общественных слушаний: 23 августа 2021 года  
в 16 час. 00 мин. по адресу: Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 53, управление архитектуры и градостроительства адми-
нистрации города Березники, актовый зал. В случае установле-
ния ограничительных мероприятий, связанных с неблагополуч-
ной эпидемиологической обстановкой и рисками распростране-
ния новой коронавирусной инфекции (COVID-19) в Пермском 
крае, итоговое мероприятие состоится в дистанционном фор-
мате с использованием средств видео-конференц-связи; в этом 
случае заявки для участия в итоговом мероприятии заинтересо-
ванные граждане заранее подают в организационный комитет 
по телефонам: 8 (3424) 25-62-00 (доб. 42-048), 89194429629 или  
на эл. адрес: Olga.Ozolina@eurochem.ru.

Принятие от граждан и общественных организаций заме-
чаний и предложений в письменном виде в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности обеспечивается в течение 30 дней после 
окончания общественных слушаний на электронный адрес:  
Olga.Ozolina@eurochem.ru с указанием темы сообщения: «Обще-
ственные слушания».

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-
Усольский калийный комбинат»: 

618400, Пермский край, г. Березники, ул. Ленина, д. 80, 
офис 205. Тел./факс: (3424) 256-210/256-211, e-mail: info_usl@
eurochem.ru, Озолина Ольга Васильевна, телефон (83424)25-62-00 
(доб. 42-048), e-mail: Olga.Ozolina@eurochem.ru

Контактная информация Подрядчика ООО «ЕвроХим - 
Проект»:

199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2. 
тел.: (812) 680-22-44. Немцев Виктор Алексеевич, e-mail: viktor.
nemtsev@tomsproject.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГОСПОДДЕРЖКА Предпринимателям оплатят рекламу, а пенсионерам — туристические поездки

Бюджетный расчет
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА

НАЧАЛИ С ЧАЙНИКОВ

Ирина Белова, 
Светлана Цыганкова

Сковородки с кастрюлями 
тоже могут принести славу и 
хороший доход. Главное, де-
лать их качественно и уметь 
продать. С этим у кубанского 
предприятия «Горница» труд-
ностей не возникает. Оно по-
ставляет посуду по всей Рос-
сии, а также в страны ближне-
го зарубежья. Следующий шаг 
— расширить экспорт.

Завод по изготовлению ли-
той алюминиевой посуды (все-
го около 500 наименований — 
сковород, казанов, кастрюль, 
ковшей и других кухонных и 
столовых приборов) находится 
в Армавире. С прошлого года 
«Горница» участвует в нац-
проекте «Производительность 
труда». И уже есть результаты. 
Например, на предприятии оп-
тимизировали процесс изго-
товления сковород, которые, 
кстати, приносят компании 22 
процента выручки. 

Полгода на заводе работа-
ли специалисты Регионально-
го центра компетенций (РКЦ), 
которые фиксировали потери, 
выясняли, какие есть трудно-
сти, а затем перераспределя-
ли рабочую нагрузку среди со-
трудников, повышали корпо-
ративную культуру и внедря-
ли производственный анализ 
для сокращения количества 
брака. В результате удалось на 
28 процентов сократить вре-
мя производства сковород, на 
30 процентов увеличить выра-
ботку и на 23,3 процента сни-
зить уровень брака. 

Начальник отдела повыше-
ния производительности тру-
да РЦК Краснодарского края 
Тарас Радионов признается, 
что комплексное обучение по-
может тиражировать успеш-
ный опыт и на других потоках 
предприятия. Как рассказал 
директор завода «Горница» 
Сергей Щерба, участие в нац-
проекте — еще один шаг в раз-
витии предприятия. 

Участником нацпроекта 
стало и череповецкое пред-

приятие «Стальэмаль». Оно 
выпускает эмалированную 
посуду, начали с участка чай-
ников. Это один из самых во-
стребованных видов продук-
ции. Как отметил генеральный 
директор компании Андрей 
Коленов, поставили главную 
цель — сформировать центр 
изменений, который будет пе-
редавать полученный опыт на 
другие участки. 

И уже есть итоги. Если 
раньше за смену производили 
2350 чайников, то теперь три 
тысячи. Изменения коснулись 
и оборудования. Раньше много 
времени теряли на транспор-
тировку комплектующих чай-
ников. Все производства рас-
полагались на разных терри-
ториях. Например, стан по вы-
пуску профиля для ручки на-
ходится в одном месте, а стан 
по выпуску дужки — в противо-
положном. 

Оборудование перенесли и 
смонтировали рядом, чтобы 
не терять время на логисти-
ку. Таким образом сэкономи-
ли половину суток. В целом же 
от оптимизации производства 
чайников ждут дополнитель-
ную прибыль в девять милли-
онов рублей. Теперь каждое 
предложение по сокращению 
издержек подкрепляется на 
предприятии материально. 
Если оно даст экономический 
эффект, то сотрудник получит 
премию в зависимости от этой 
суммы. 

На «Стальэмали» сертифи-
цированы два внутренних тре-
нера. Именно они в дальней-
шем будут тиражировать по-
лученные знания среди работ-
ников предприятия. 

А в Вологодской области в 
нацпроекте «Производитель-
ность труда» участвуют 13 
предприятий, сообщили в де-
партаменте экономического 
развития региона. Охвачено 
в первую очередь обрабаты-
вающее производство. Могут 
войти в проект также предпри-
ятия строительной отрасли, 
логистические направления и 
ЖКХ.  

ЭКСПОРТ

МЕДОМ НАМАЗАЛИ

Татьяна Ткачёва, 
Алексей Трапезников

Система одного окна для бизне-
са дает предпринимателям до-
ступ ко всем государственным 
сервисам, необходимым для эк-
спорта их товаров.

В Воронежской области ак-
тивно развивается экспорт 
продукции сельского хозяйст-
ва и пищепрома. По данным ре-
гионального департамента аг-
рарной политики, в этом году 
выручка местного АПК от про-
даж за рубеж превысила 230 
миллионов долларов, что на 2,5 
процента выше уровня 2020-го. 
Успешно шли поставки подсол-
нечного масла и жмыхов, сое-
вых бобов и солода, сливочно-
го масла. Воронежцам удалось 
найти иностранных заказчиков 
по новым видам продукции:  
льняное масло, джемы и мясо.  

Компаниям открыли доступ 
к цифровой платформе «Мой 
экспорт», где собраны онлайн-
сервисы по сопровождению эк-
спортной деятельности в режи-
ме «одного окна». Среди них — 
ООО «Воронежские дрожжи»,   
лидер этого рынка в России. 
Как отметил директор компа-
нии Виталий Высоцкий: «Это 
правильно, что запускаются та-
кие сервисы: загрузил — прове-
рили — получил. В современном 
мире можно и нужно действо-
вать только так».

В Пермском крае электрон-
ный сервис «Одно окно» начал 
работать в тестовом режиме с 
июня этого года. В ближайшем 
будущем у посетителей элек-
тронных маркетплейсов по все-
му миру появится возможность 

приобрести продукцию перм-
ской компании «Промёд». Это 
не только уральский мед, но и 
нелекарственные препараты, 
например, иммуномодулирую-
щий бальзам. 

«Сейчас мы завершили про-
цедуру скоринга, в рамках ко-
торой будут определены торго-
вые площадки, наиболее подхо-
дящие для нашей продукции, —  
пояснила менеджер по продви-
жению «Промёда» Елена Ош-
канова. — Мы сможем  реализо-
вывать свои товары и получать 
отклики потребителей».

С помощью нового серви-
са экспортерам из Пермского 
края станут доступны 80 элек-
тронных торговых площадок, 
а к концу года их перечень рас-
ширится до сотни. Уже сейчас 
у пермяков есть доступ на он-
лайн-полки китайской площад-
ки Tmall.com. А в ближайшее 
время появится и возможность 
разместить свои товары на вир-
туальных прилавках немецкого 
филиала маркетплейса Amazon 
с фокусом на рынки стран Ев-
росоюза.  

КУЛЬТУРА

КРЕСТ С КУЛИКОВА ПОЛЯ

Светлана Цыганкова, 
Алексей Юхтанов

На Вологодчине до 25 сентября 
этого года будет проходить  вы-
ставка «Куликовская битва». 
А в Ульяновске уже открыта эк-
спозиция «На страже Отече-
ства», посвященная юбилею 
Александра Невского. Она про-
длится до 24 августа. Эти и дру-
гие выставки проводят в рам-
ках нацпроекта «Культура».

«Куликовская битва» в Бе-
лозерском областном крае-
ведческом музее откроется 23 
июля. Ее на Вологодчине орга-
низуют не случайно, ведь в зна-
менитой битве участвовали и 
белозерский князь Федор Рома-
нович с сыном Иваном Федоро-
вичем и дружиной.

Особенно интересной об-
ещает стать археологическая 
часть коллекции. Можно будет 
увидеть личные предметы. Как 
предполагает директор Бело-
зерского краеведческого музея 
Татьяна Залогина, они принад-
лежали участникам этого мас-
штабного сражения.

«Особый интерес представ-
ляют нательные кресты, в том 
числе и кресты-энколпионы. 
Это ковчежцы крестообразной 
формы, внутри которых нахо-
дились частицы освященной 
просфоры или мощи святых», — 
пояснила Татьяна Залогина.

А еще в экспозиции будут 
представлены детали поясно-
го набора, кресала и ножи. Со-

трудники музея предполагают, 
что эти вещи могли также при-
надлежать участникам битвы.

Посетители смогут увидеть 
предметы вооружения, детали 
доспехов и снаряжения всадни-
ков, культовые и бытовые пред-
меты XII—XIV веков, а также 
коллекцию предметов изобра-
зительного искусства и копии 
документов и монет XIV века. 

В Ульяновском областном 
художественном музее выстав-
ка «На страже Отечества» ра-
ботает с 9 июля. Она посвящена 
Александру Невскому, со дня 
рождения которого в 2021 году 
исполняется 800 лет.

В экспозиции представлены 
работы военных художников из 
Студии имени Митрофана Гре-
кова при Министерстве оборо-
ны России. Объединение само-
деятельных военных художни-
ков было создано в 1934 году. 

Это фактически единствен-
ное в мире государственное 
творческое объединение воен-
ных художников. Посетители 
выставки могут увидеть уни-
кальные работы, выполненные 
мастерами Студии: Евгения 
Данилевского, Владимира Та-
утиева, Алексея Федорова, за-
служенных художников РФ — 
Алексея Михайлова и Михаила 
Полетаева. 

Представлена 21 живопи-
сная работа разных периодов 
развития Студии — как моло-
дых, так и маститых художни-
ков, уточнили в музее.  

КАЧЕСТВО И БЕЗОПАСНОСТЬ

ДОРОГИ ВЫБИРАЕМ САМИ

Анна Скрипка, 
Элина Труханова, 
Вера Черенева

Теперь в России не только чи-
новники решают, какие новые 
автотрассы строить, где ремон-
тировать старые, но и жители 
регионов. Это предусмотрено 
нацпроектом «Безопасные ка-
чественные дороги».

После пожеланий граждан 
начали ремонт 18 километров 
дороги в Липецкой области — 
от села Ивово и до трассы Орел 
— Тамбов. В прошлом году об-
новили трассу между селами 
Бруслановка и Новодмитриев-
ка. Ездить там стало очень ком-
фортно, а вот примыкающий 
участок до Ивовки не видел ка-
премонта десятилетиями. 

Трафик здесь очень актив-
ный.  Но из-за плохой дороги 
приходилось делать семикило-
метровый крюк.  Трассу внесли 
в план ремонта. Скоро он будет 
завершен. А жителей уже раду-
ют новые остановки для авто и 
ограждения, которые сделали 
дорогу более безопасной.  Срок 
гарантии на новое полотно — 
четыре года. Если оно придет в 
негодность, недостатки подряд-
чик устранит за свой счет.

А жители села Ославское 
Владимирской области в бла-
годарность за новую дорогу  
устроили для строителей кон-
церт.  Все очень ждали ремонта 
2,5 километра между селами 
Новое и Ославское, по которой 

ходят автобусы до Владимира. 
Жители Ославского следили за 
работами всем селом. «Теперь 
ездим и наслаждаемся, летаем 
от счастья», — говорят они.

Всего же в этом году в реги-
оне собирались отремонтиро-
вать 20 региональных дорог —  
около 80 километров. Шесть из 
этих дорог уже в порядке.

К 1 сентября в Ломоносов-
ском районе Ленинградской 
области будет отремонтирован 
14-километровый участок Го-
стиницкого шоссе. Он соеди-
няет местные поселки с Коль-
цевой автодорогой Санкт-Пе-
тербурга. Как говорит глава ад-
министрации района Алексей 
Кондрашов, ранее от местных 
жителей поступало много жа-
лоб на состояние трассы.

«Это главная транспортная 
артерия района, но здесь фик-
сировалась повышенная ава-
рийность, были большие ямы. 
Временный ремонт помогал 
ненадолго», — отмечает Кон-
драшов. Во время ремонта до-
рожники используют особый 
асфальт, разработанный по ме-
тоду объемного проектирова-
ния специально с учетом кли-
матических особенностей об-
ласти. Поэтому, рассчитывают 
в «Ленавтодоре», прослужит 
такое покрытие долго. По нац-
проекту «Безопасные качест-
венные дороги»  в этом году 
приведут в порядок 110 кило-
метров региональных трасс 
Ленобласти.  

За полгода на кубанском предприятии на 28 процентов сократили время 
производства сковород и на 30 процентов увеличили выработку.

Главная тема новой экспозиции в Ульяновском областном художественном 
музее — военная история России, борьба за ее единство и независимость.

ТЕХНОЛОГИИ

БИЗНЕСУ ПОМОГАЮТ РАСКРУТИТЬСЯ В СОЦСЕТЯХ 

ТУРИЗМ

ПРОШЛИ МАРШРУТАМИ ДОЛГОЛЕТИЯ

Антон Валагин, 
Елена Мелихова

Г
осподдержка бизнеса и ор-
ганизаций в этом году по-
лучила новое развитие. На 

базе центров «Мой бизнес», от-
крытых по всей стране, прохо-
дит обучение предпринимате-
лей и сотрудников по раскрутке 
аккаунтов в социальных сетях. 

Брянская футбольная школа 
«Лидер» таким образом заяви-
ла о себе и приобрела новых вос-
питанников. Случилось все это 
благодаря нацпроекту «Малое и 
среднее предпринимательство». 
И перед юными игроками, их 
тренерами открылись хорошие 
перспективы — не только спор-
тивные, но и материальные.

«Мы учим детей от трех лет 
по авторским методикам, разра-
ботанным в лучших футбольных 
клубах мира. Но не все родители 
о нас знают», — поделился с «РГ» 
былыми проблемами директор 
спортшколы Михаил Яковлев. 
На деловом завтраке, посвящен-
ном поддержке предпринимате-
лей, он познакомился с предста-
вителями центра «Мой бизнес». 
Они-то и рассказали, что спор-
тшкола может претендовать на 
помощь, и объяснили, на какую. 

«А нам как раз нужна была 
реклама, — продолжает свой 
рассказ директор. — Я предо-
ставил необходимые докумен-
ты, составили маркетинговый 
план с бюджетом в 200 тысяч 

рублей: таргетированные объ-
явления на полгода во «ВКон-
такте» и Instagram, Яндекс.Ди-
рект и Google AdWords, на сайте 
LivingJoy. Эффект почувствова-
ли сразу — в школу пошли люди, 
узнавшие о ней не только от зна-
комых, но и из интернета.

Создали привлекательные 
аккаунты в соцсетях. Со све-
жими историями тренировок и 
праздников, спортивным ликбе-
зом и поздравлениями именин-
ников. Здесь много красивых 
фотографий с веселыми детьми 
на них. Но это уже заслуга кол-
лектива «Лидера». Общаясь с со-
трудниками центра «Мой биз-
нес», Михаил Яковлев узнал, что 
может претендовать и на статус 
социального предпринимателя. 
А значит — на дополнительную 
господдержку. В его школе вме-
сте с обычными детьми занима-
ются юные спортсмены с осо-
бенностями развития. 

Теперь собирает документы 
для включения в реестр социаль-
ных предпринимателей. «Будем 
подавать заявку на грант, — гово-
рит Михаил Яковлев. — В центре 
рассказали, что с 2021 года воз-
обновилась прямая финансовая 
господдержка. Но пока только 
для социальных предпринима-
телей. Мы можем рассчитывать 
на грант от 100 до 500 тысяч ру-
блей». Михаил теперь всем зна-
комым бизнесменам советует 
побывать в центре и узнать, ка-
кую поддержку они могут полу-

чить. Бухгалтер из города Шах-
ты Ростовской области Анжели-
ка Осьминкина — одна из тех, кто 
тоже воспользовалась помощью 
центра «Мой бизнес» для рас-
крутки своего аккаунта в соци-
альных сетях. 

«Оформив статус самозаня-
того в 2020 году, я решила уз-
нать, какая господдержка мне 
доступна, — вспоминает Анже-
лика. — И была очень рада, когда 
мне предложили очень актуаль-
ную на тот момент помощь, ведь, 
как известно, социальные сети 
очень важны. При помощи них 
можно уверенно заявить о себе. 
У меня есть основное место ра-
боты, плюс, как самозанятая, я 
консультирую других».

В центре «Мой бизнес» ей 
помогли с продвижением акка-
унта в Instagram. Профиль был 
оформлен в едином стиле, запу-
щена таргетированная реклама. 
«Услугу я получила быстро, — ра-
дуется Анжелика. — Заполнила 
заявку на личном приеме с кон-

сультантом центра «Мой биз-
нес», а через неделю ее одобрили. 
Мне не пришлось ни за что пла-
тить. Страничка моя стала очень 
красивой. А благодаря грамотно 
продуманной тактике по привле-
чению подписчиков моя аудито-
рия заметно выросла». Реклам-
ная кампания позволила не толь-
ко нарастить базу подписчиков, 
но и значительно увеличить ох-
ваты. Сейчас Анжелика высту-
пает экспертом в своей области, 
делится полезной информацией 
с читателями. 

Качественный контент вызы-
вает доверие у пользователей. 
Они охотно прислушиваются к 
мнению опытного бухгалтера, 
который на собственном опыте 
сталкивался со многими распро-
страненными или не очень ситу-
ациями. На специальную меру 
поддержки донских самозаня-
тых — безвозмездные услуги по 
продвижению в Instagram — вы-
деляют по 30 тысяч рублей на 
одного получателя.  

Эта поездка была первым бесплатным туром для пенсионеров Буздякского района Республики Башкортостан. Такие однодневные экскурсии 
организуют по программе «Башкирское долголетие. Туризм». «Это было незабываемо! Мне кажется, я помолодела на несколько лет! — рассказала 
пенсионерка Лира Гареева, одна из участниц экскурсии в Красноусольск. — Так что теперь точно будем здоровы!»

Айгуль Камаева

Х
отя бы на один день 
вырваться из буд-
ничной суеты, уви-
деть  интересные 
места и познако-
миться с новыми 
л юд ь м и  —  та к у ю 
возможность име-
ют сегодня пенсио-

неры в Башкирии. В других ре-
гионах — свои программы. По-
мочь интересно и познаватель-
но провести досуг, ощутить 
радость жизни помогает по-
жилым россиянам технология 
«Социальный туризм». Реали-
зуется она в рамках нацпроек-
та «Демография».

В Башкирии организуют од-
нодневные экскурсии по про-
грамме «Башкирское долго-
летие. Туризм». Как уточнили 
в правительстве республики, 
основная цель этой программы 
— укрепить здоровье, увеличить 
период социальной активности 
и продолжительность жизни 
людей старшего поколения.

Проект стартовал осенью 
2020 года, на его финансирова-
ние выделили пять миллионов 
рублей. На эти средства на эк-
скурсии должны были поехать 
четыре тысячи человек. Но из-
за пандемии коронавируса и 
введенного в Башкирии режи-
ма самоизоляции для пожилых 
людей старше 65 лет большую 
часть поездок пришлось пере-
нести на этот год.

Среди счастливчиков, ко-
торые уже съездили на экскур-
сию, оказались и пенсионеры из 
Буздякского района. «Это было 
незабываемо! Мне кажется, 
благодаря этому путешествию 
я помолодела на несколько лет! 
— рассказывает пенсионерка 
Лира Гареева, одна из участниц 
экскурсии в Красноусольск. — 
Честно говоря, я сначала сом-
невалась, стоит ли ехать, но все-

таки оформила заявку. И не по-
жалела. Ведь последний раз я 
путешествовала еще в молодо-
сти, а в Красноусольске вообще 
никогда не была!»

По дороге, вспоминает жен-
щина, заехали на замечатель-
ную страусиную ферму, где с 
рук кормили страусов и лам. 
Когда добрались до самого Кра-
сноусольска, окунулись в ледя-
ные купели и умылись в целеб-
ных святых источниках. «Мы 
поставили свечки в православ-
ном храме Табынской иконы 

Божьей Матери и загадали же-
лание. Так что теперь точно бу-
дем здоровы!» — уверена Лира.

Эта поездка была первым 
бесплатным туром для пенси-
онеров муниципалитета, со-
общил «РГ» руководитель эк-
скурсионной группы, главный 
специалист по делам молоде-
жи, физкультуре, спорту и ту-
ризму администрации Буздяк-
ского района Радмир Алимбе-

ков. «А потом, — говорит он, — в 
администрацию посыпались 
звонки от желающих съездить в 
однодневное путешествие. Мы 
надеемся,что программа с ка-
ждым годом будет расширять-
ся, а число ее участников увели-
чиваться».

Пенсионерам Чекмагушев-
ского района благодаря про-
грамме «Башкирское долголе-
тие. Туризм» удалось съездить 
на комфортабельном автобусе 
на однодневную экскурсию в 
город купцов и ремесленников 

Бирск. Здесь гостей ждала мно-
гочасовая пешая прогулка с эк-
скурсоводом по городу. 

Пенсионеры посетили Бир-
ский исторический музей и гон-
чарную мастерскую, продегу-
стировали травяные чаи извест-
ного травника Михаила Гордее-
ва и прогулялись по одному из 
самых живописных мест Бирска 
— парку «Соколок».

«Я не ожидала от этой эк-
скурсии чего-то особенного, но 
все было на высшем уровне! — 
призналась жительница Чекма-
гуша Айсылу Салимгареева. — 
Мы с мужем до сих пор под впе-
чатлением от Бирска, его куль-
туры и жителей, которые бе-
режно хранят свою историю». 
Айсылу теперь планирует прие-
хать в этот город с внуками. 

Во Владимирской области 
работает технология «Социаль-
ный туризм». В этом году благо-
даря ей уже 1,5 тысячи пенсио-
неров побывали на экскурсиях 
которые подарили яркие эмо-
ции и приятные воспоминания. 

А в Саратовской области в 
Энгельсском доме-интернате 
для престарелых и инвалидов 
возобновили проект «Активное 
поколение выбирает познава-
тельный туризм». Он начинался 
с работы краеведческого клуба 
«Моя малая родина». В клуб тог-
да записались более 20 человек. 
Недавно первая группа туристов 
отправилась в путешествие. По-
бывали на крупнейшей в районе 
мельнице, похожей на замок.  

ЦИФРА

1,5
ТЫСЯЧИ

российских компаний в этом 

году подключились к сервисам 

цифровой платформы «Мой 

экспорт». Она создана в рам-

ках нацпроекта «Международ-

ная кооперация и экспорт»

А К Ц Е Н Т

За один день путешествия пенсионеры 
успели покормить страусов и лам, 
окунуться в ледяные купели и побывать 
на целебных святых источниках. 
Бесплатно
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Справка «РГ»

Одна из ключевых целей национального проекта «Культура» — сделать 

культуру доступной для каждого жителя России. 

Для этого ежегодно проводятся выставки, призванные познакомить посе-

тителей с историей и культурой России и региона. Дать возможность ка-

ждому увидеть лучшие образцы отечественной и зарубежной культуры.

В рамках федерального проекта «Творческие люди» до конца 2024 года 

будет организовано 48 выставочных проектов федеральных и регио-

нальных музеев.

Справка «РГ»

В каждом регионе создана доступная и удобная инфраструктура под-

держки малого и среднего бизнеса. 

В нее входят не только центры «Мой бизнес», но и центры поддержки 

экспорта, микрофинансовые организации, бизнес-инкубаторы, техно-

парки .

В центрах поддержки «Мой бизнес» можно открыть свое дело в «од-

ном окне», получить консультацию по кредитованию, налогообложе-

нию, бухучету, пройти обучение по предпринимательству.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Как покажут Игры XXXII Олимпиады на российском ТВ

Токио в прямом эфире
Сусанна Альперина, 
Михаил Щербань 

В 
нашей стране права 
на показ Игр XXXII 
О л и м п и а д ы  в  То -
кио переданы трем 
телеканалам: Пер-
вому, «России 1» и 
«Матч ТВ».

Так, церемонию 
открытия Олимпий-

ских игр 23 июля 2021 года бу-
дет транслировать Первый ка-
нал, а церемонию закрытия 8 
августа — «Россия 1».

Начнем с Первого
Первый канал обеспечит 

широкое освещение Игр XXXII 
Олимпиады в Токио в телевизи-
онном эфире и в цифровой сре-
де. Все самые интересные сорев-
нования с участием российских 
спортсменов будут демонстри-
роваться в прямом телеэфире, а 
также в записи. 

Олимпийское телевещание 
Первого канала будет вестись 
из Токио со всех 42 объектов 
Игр. Первый канал также бу-
дет передавать изображение с 
почти двух десятков собствен-
ных камер, которые установит 
на Олимпийском стадионе в То-
кио, где пройдет церемония от-
крытия Игр (о ее трансляции — 
ниже), а также на ключевых для 
российских спортсменов и зри-
телей соревнованиях. Новост-
ные бригады и Олимпийская 
студия Первого канала в Токио 
будут обеспечивать зрителям 
оперативный доступ ко все-
му происходящему на Играх. 
Ежедневно вечером в эфир бу-
дут выходить «Дневники Олим-
пиады».

С 26 июля Первый канал по-
кажет соревнования по спор-
тивной гимнастике (мужчи-
ны, многоборье), прыжкам на 
батуте (мужчины), фехтова-
нию (женщины — индивидуаль-
ная сабля и командная рапира, 
мужчины — индивидуальная ра-
пира), боксу, дзюдо, стрельбе, 
прыжкам в воду, легкой атлети-
ке, теннису, а также матчи с уча-
стием сборной России в коман-
дных видах спорта (мужской во-
лейбол, женские волейбол, вод-
ное поло, регби и гандбол, пляж-
ный волейбол и баскетбол 3х3).

 Со 2 августа на Первом фи-
нальные соревнования по спор-
тивной гимнастике (отдельные 
снаряды), синхронному пла-
ванию (дуэты) и художествен-
ной гимнастике (индивидуаль-
ное многоборье), борьбе, боксу, 
прыжкам в воду, легкой атлети-
ке, теннису, велоспорту (трек), 

а также матчи стадии плей-офф 
с участием сборной России в ко-
мандных видах спорта.

Все соревнования будет об-
служивать команда коммента-
торов и экспертов непосредст-
венно с олимпийских объектов 
в Японии. Кроме того, в коман-
де Первого и российские олим-
пийцы.

Отметим, что впервые в на-
шей стране Первый подготовил 
уникальное цифровое реше-
ние — Олимпийский видеопле-
ер на сайте olympics.1tv.ru, где 
будут доступны трансляции, 
фрагменты, интервью и ново-
сти Олимпиады в режиме 24/7 
(все то же будет доступно и в мо-
бильном приложении Первого). 

Видеоплеер предназначен 
в первую очередь для онлайн-
трансляций олимпийских собы-
тий на всех устройствах, имею-
щих доступ в интернет. 

Среди преимуществ Олим-
пийского видеоплеера, в част-
ности:

 трансляции соревнований 
со всех спортивных объектов 
Олимпийских игр, включая все 
теннисные корты, а также мо-

ментальная публикация всех 
соревнований в записи.

 сопровождение всех клю-
чевых трансляций коммента-
рием на русском языке;

 полное расписание сорев-
нований с изменениями в он-
лайн-режиме и интеграцией ви-
деотрансляций;

 возможность одновремен-
ного доступа к нескольким ви-
дам соревнований, удобного 
переключения на ключевые мо-
менты события;

 интервью спортсменов и 
ежедневные репортажи.

Все на «Матч!»
С 24 июля по 8 августа зри-

телей каналов субхолдинга 
«Матч» ждут прямые трансля-
ции из столицы Японии — ежед-

невно на каналах «Матч» будет 
транслироваться не менее девя-
ти часов спортивных соревно-
ваний Олимпиады.

В частности, уже на следую-
щий день после открытия Игр 
зрители «Матча» смогут посмо-
треть противостояние России 
и Аргентины в мужском волей-
больном турнире, а на следую-
щий день уже поболеть за на-
ших волейболисток в матче с 
Италией. 

Также в эфире «Матча» мож-
но будет увидеть волейбольное 
суперпротивостояние наших 
парней и сборной Бразилии.

Финалы в плавании, легко-
атлетические финалы в беге 
среди мужчин на 100 и 200 ме-
тров и финалы в эстафетах 4 по 
100 метров, динамичный ба-

скетбол 3х3 с участием нашей 
команды.

Болельщиков ждут главные 
матчи теннисного турнира сре-
ди мужчин, водное поло, фина-
лы боксерских поединков и со-
ревнований по вольной борь-
бе, а также полуфинал Олим-
пийского турнира по футболу, 
финал женского волейбольно-
го турнира, где мы очень ждем 
нашу сборную, и художествен-
ная гимнастика — все это по-
кажут в прямом эфире каналы 
субхолдинга «Матч», корре-
спонденты которого уже нахо-
дятся в Токио — в гуще спортив-
ных событий!

У экранов — миллиарды
Благодаря телевидению и са-

мым современным цифровым 
технологиям Олимпиаду уви-
дят 5 миллиардов человек. Это 
новый мировой олимпийский 
рекорд! 

Олимпийская вещательная 
система (OBS) Международно-
го олимпийского комитета в те-
сном контакте с оргкомитетом 
Игр тоже сделает все, чтобы, на-
сколько это возможно, прибли-

зить Олимпиаду и олимпийцев 
к зрителям, используя все су-
персовременные технические 
инновации. 

Много сюрпризов ждет лю-
бителей баскетбола и легкой ат-
летики. Так, во время соревно-
ваний в беге на 100, 200, 400 ме-
тров и в эстафете 4х100 зритель 
сможет увидеть, в какой именно 
момент спринтер достиг пика 
скорости, проанализировать 
все стадии и временные отрезки 
скоротечного бега.

Потрясающие новинки вне-
дрены в показ пока не слишком 
популярной стрельбы из лука. 
Микросенсоры тотчас покажут 
на экране, в каком ритме бьет-
ся сердце лучника, и отразят 
сердцебиение графически, под-
тверждая повышение уровня 
адреналина у стрелка в момент 
спуска тетивы лука.  

Несмотря на то что Игры в Токио 
пройдут без зрителей, телеаудито-
рия Олимпиады составит рекор-
дные пять миллиардов человек!

А К Ц Е Н Т

Трансляция церемонии открытия Игр 
в Токио начнется на Первом канале 
23 июля в 14.00 по московскому времени

РАКУРС Как спортсменам 
живется на Играх-2020

Деревенская 
проза

Илья Соболев

За пару дней до старта Олимпиады значительная часть 
спортсменов уже прибыла в Токио и традиционно делит-
ся впечатлениями от проживания в Олимпийской дерев-
не. Если суммировать, отзывы неоднозначные.

Главный хит — это картонные кровати. С подачи 
американского бегуна Пола Челимо их уже прозвали 
«антисексуальными». Дело в том, что любые тесные 
контакты спортсменам строго запрещены по антико-
ронавирусным соображениям. Вот американец и по-
шутил, что организаторы даже кровати сделали хруп-
кими, лишь бы у атлетов не возникало посторонних 
мыслей. Но, на самом деле, замысел был совершенно 
другой: еще в прошлом году генеральный менеджер 
деревни Такаси Китадзима говорил, что по окончании 
Игр, кровати, как и матрасы, будут переработаны. А 
предубеждение о хлипкости картона развеял ирланд-
ский гимнаст Рис Маккленаган, опубликовавший ви-
део, где он демонстративно прыгает на кровати.

Но если бы все сводилось только к картону. К при-
меру, наших волейболистов, как и других габаритных 
атлетов, больше смущают размеры кроватей. Они ти-
повые, а, значит, высокорослым проблемы со сном га-
рантированы. Размеры и утрированная аскетичность 
— вообще главные мишени для критики. Судя по видео, 
которые публикуют спортсмены, их номера представ-
ляют собой квартиры, поделенные на блоки. В каждой 
квартире проживают по 4—6 человек. На всех лишь 
один (!!!) да еще совмещенный санузел. Многие жалу-
ются на духоту. Но есть и те, кто относится к спартан-
ским условиям более философски, мол, в олимпийских 
деревнях речи об особом комфорте никогда и не шло.

В качестве компенсации из номеров здания, где раз-
местились российские спортсмены, открывается ве-
ликолепный вид на гавань. А еще, говорят, в Олимпий-
ской деревни нет проблем с питанием. Меню, которое 
предлагают спортсменам, насчитывает порядка 700 
наименований: есть где разгуляться гурманам. Впро-
чем, спортсмены в Токио приехали не на гастрономи-
ческий тур. А уж если получится удачно выступить, все 
неудобства вообще забудутся.  

ФУТБОЛ «Сочи» и «Рубин»
выступят в новом турнире 
УЕФА — Лиге конференций

Третьим будет

Артур Нанян

Уже в этот четверг «Сочи» откроет еврокубковый се-
зон для команд российского чемпионата. Южане сыг-
рают в новом турнире УЕФА — Лиге конференций. В со-
перниках по второму отборочному раунду будет клуб 
«Кешля» (Азербайджан). 

Зачем нужна Лига конференций?
Этот турнир — третий по значимости после Лиги 

чемпионов и Лиги Европы, призванный разгрузить 
первые два соревнования от команд из небольших пер-
венств (Венгрии, Ирландии или Болгарии), а традици-
онным аутсайдерам Лиги чемпионов и Лиги Европы со-
здать более конкурентную среду с шансами на успех.

Ни один клуб не получает прямой путевки в группо-
вой этап. Все должны пройти от одного до четырех этапов 
квалификации, разделенной на два пути: чемпионский 
и нечемпионский. Всего будет проведено 286 встреч. В 
розыгрыше примут 
участие 184 коман-
ды, включая 26 клу-
бов, которые перей-
дут из Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы.

Перед групповой 
стадией проводят-
ся три отборочных 
этапа и раунд плей-
офф, который раз-
бивается на основ-
ной путь и путь чем-
пионов. По нему идут команды, вылетевшие из пути 
чемпионов Лиги чемпионов и Лиги Европы. В группо-
вой этап выходят 32 команды: 17 из основного пути 
Лиги конференций, пять — через путь чемпионов Лиги 
конференций и еще десять клубов после вылета из ра-
унда плей-офф Лиги Европы. 

Какой формат?
Будут восемь групп по четыре команды, затем сты-

ковые матчи, 1/8 финала, четвертьфиналы, полуфина-
лы и финал. Победители групп Лиги конференций по-
лучают прямую путевку в 1/8 финала, вторые места иг-
рают стыки с командами, занявшими третьи строчки в 
группах Лиги Европы, за оставшиеся восемь путевок в 
1/8 финала.

Что ждет «Сочи» и «Рубин»?
«Сочи» стартует со второго отборочного раунда, 

«Рубин» — с третьего.  В соперниках у сочинцев будет 
«Кешля». Триумфатор пары на этой стадии определя-
ется по итогам одного поединка, в последующих — по 
итогам двух встреч. В случае успеха в этом противо-
стоянии команда Владимира Федотова встретится с 
победителем пары «Партизан» (Сербия) — «ДАК 1904» 
(Словакия). Что касается «Рубина», то казанцы в пред-
последнем раунде квалификации сыграют либо с «Су-
дувой» (Литва), либо с «Ракувом» (Польша).  

«Сочи» и «Рубин» провели недавно матч в рамках предсезонно-
го турнира: сильнее оказались южане — 3:1.

Для выхода в груп-
повой этап сочин-
цам надо пройти 
три этапа отбора, 
«Рубина» — два

ПЯТЬ КОЛЕЦ Соревнования 
по программе Олимпиады 
уже начались матчами 
турнира софтболисток

Вернулись 
люди с битами

Илья Трисвятский

Минувшей ночью по москов-
скому времени, а именно в 
03.00, стартовали соревнова-
ния по программе Игр ХХХII 
летней Олимпиады в Японии, 
перенесенной из-за пандемии 
с 2020 на 2021 год. Первыми 
в борьбу на стадионе в городе 
Фукусима вступили сборные 
Японии и Австралии по софтбо-
лу — это малопопулярная в Рос-
сии женская разновидность бо-
лее привычного для нас бей-
сбола.

Напомним, что бейсбол де-
бютировал на Олимпиаде в 
испанской Барселоне-1992, 
а софтбол — четырьмя годами 
позднее в американской Атлан-
те. Однако после Пекина-2008 
эти виды спорта решением 
Международного олимпийско-
го комитета потеряли свой вы-
сокий статус, были исключены 
из программы летних Игр. 

И все же возвращение не за-
ставило себя долго ждать. Учи-
тывая огромную популярность 
этих командных игровых видов 
спорта в Японии, МОК в августе 
2016-го восстановил бейсбол и 
софтбол в олимпийских правах. 
Но будущее все равно представ-
ляется зыбким. Уж больно спе-
цифичны данные игры, да и ге-
ография хромает: США, страны 
Центральной Америки и Кариб-
ского бассейна, азиатские госу-
дарства Япония и Южная Ко-
рея. В Европе, например, это не 
более чем экзотика.

В России главный центр раз-
вития софтбола — поселок Туч-
ково Рузского района Москов-
ской области. Местная команда 
«Карусель» существует с нача-
ла 1990-х, даже побеждала в ев-
рокубках, привлекала в тренер-
ский штаб иностранных специ-

алистов. Руководитель клуба 
Вячеслав Смагин в интервью 
«РГ» утверждал, что правила 
софтбола в Тучково в общих 
чертах знают даже дедушки и 
бабушки, мирно коротающие 
время на сельских завалинках. 
Увы, но Россия так ни разу и не 
смогла отобраться на Олим-
пиаду.

В Токио за медали бьются 
шесть команд — Япония, дейст-
вующий чемпион мира США, 
Италия, Мексика, Канада и Ав-
стралия. До 26 июля включи-
тельно они проведут однокру-
говой турнир. Затем 27-го сбор-
ные, занявшие третье и четвер-
тое места, разыграют «бронзу», 
а два сильнейших коллектива 
сразятся в финале.

Ранее олимпийскими чем-
пионками трижды становились 
американки (1996, 2000, 2004), 
а в Пекине-2008 успех праздно-
вала Япония. 

Сегодня же стартует и олим-
пийский турнир женских ко-
манд по футболу. Здесь тоже без 
россиянок. Состав групп пред-
варительного этапа (всего 12 
команд): «Е» — Япония, Канада, 
Великобритания,Чили; «F» — 
Китай, Бразилия, Замбия, Ни-
дерланды; «G» — Швеция, США, 
Австралия, Новая Зеландия. 

Игры пройдут в городах То-
кио, Саппоро, Рифу, Касима, 
Иокогама, Саитама. В четверть-
финал выйдут по две сильней-
шие сборные от каждой из трех 
групп, а также еще две команды 
с третьих мест по лучшим до-
полнительным показателям. 

Финальная игра состоится 
6 августа в Токио. Завтра начи-
наются куда более интересные 
для нас соревнования мужских 
футбольных команд. Хотя сре-
ди 16 сборных-участниц Россия 
тоже не значится.  

СОБЫТИЕ На 138-й сессии МОК принято историческое решение

Самбо стало 
олимпийским
Николай Долгополов, 
руководитель комиссии 
самбо при Международной 
ассоциации спортивной 
прессы (АИПС)

Э
т о го  с о б ы т и я  ж да л и 
столько лет. И вот свер-
шилось. На 138-й сессии 

МОК самбо получило полно-
ценное признание Междуна-
родного олимпийского комите-
та. ФИАС (Международная фе-
дерация самбо) официально во-
шла в олимпийскую семью.

Ведь был шанс, надежда, роб-
кая попытка превратить попу-
лярный вид спорта в олимпий-
ский еще в 1980 году. Москва 
тогда принимала Олимпиаду, 
а хозяева Игр имеют возмож-
ность предложить вершителям 
судеб из МОК включить какой-
то особо любимый в их стране 
вид спорта в программу. Увы, не 
удалось.

И попытки надолго прекра-
тились. Чтобы возобновить-
ся лишь в 2009 году. А вскоре в 
ФИАС пришли новые энергич-
ные руководители. Вот уже дол-
гие годы эту федерацию воз-
главляет Василий Борисович 
Шестаков. Известный в прош-
лом питерский самбист тяже-
лого веса, прекрасный тренер 
и спортивный организатор, он 
прошел долгий путь до поста 
президента ФИАС. Это благода-
ря его авторитету, настойчиво-
сти, умению ладить с людьми, 
находить общий язык даже с са-
мыми тяжелыми оппонентами 
самбо набрало популярность на 
всех пяти континентах.

Да, самозащита без оружия 
— это исконно наш вид спор-
та. Но не зацикливаясь на соб-
ственных успехах, не гонясь за 
медалями, российские самби-
сты передавали свой богатый 
опыт спортсменам доброй со-
тни стран. Сколько тренерских 

и судейских семинаров, спор-
тивных сборов с участием на-
ших специалистов проведено за 
последнее десятилетие по всему 
миру. Усилиями ФИАС, ее пре-
зидента и членов исполкома в 
мировых чемпионатах участву-
ют теперь самбисты из восьми 
десятков государств. Многие из 
них завоевывают медали, чему 
мы, россияне, оставаясь всег-
да первыми в командном заче-
те, только радуемся. Усилия не 
пропали даром. По нашему 
пути идут зарубежные ученики, 
не стесняющиеся бросать вызов 
отцам-основателям.

В 2018 году самбо получило 
временное признание МОК. До 
признания официального оста-
валось несколько шагов, растя-
нувшихся почти на три года. За 
это время соревнования самби-

стов вошли в программы Уни-
версиад, Европейских игр. С 
огромным интересом за схват-
ками на самбистском ковре на-
блюдали зрители на Всемирных 
пляжных и Азиатских играх. 
Самбисты завоевали уважение 
иностранной прессы. 

Каждый год руководите-
ли мирового самбо выступа-
ют на конгрессах Международ-
ной ассоциации спортивной 
прессы (АИПС), а показатель-
ные выступления на них сам-
бистов стали своеобразной из-
юминкой.

Все условия для официаль-
ного вступления, иногда по 
ходу дела даже усложнявшиеся, 
были безукоризненно соблюде-
ны. Поздравления всем самби-
стам, спортивным руководите-
лям и болельщикам!

Кроме того, полноценное 
признание на 138-й сессии МОК 
получили также Международ-
ная ассоциация кикбоксерских 
организаций, Международная 
федерация любительского тай-
ского бокса, Всемирная федера-
ция лакросса, Международный 
союз чирлидинга и Междуна-
родная федерация айсштока.

Ну и нельзя не заметить от-
кровенное признание главы 
МОК Томаса Баха, который за-
явил, что у него были момен-
ты сомнений, «когда Олимпий-
ские игры могли развалиться на 
кусочки». При этом Бах побла-
годарил в своей речи всех ме-
диков Японии, которые делают 
все необходимое, чтобы обеспе-
чить безопасность.  

Глава МОК Томас Бах объявил о признании самбо олимпийским видом 
спорта.

— Все новости Олимпиады — 
на сайте:
rg.ru/sujet/5715
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Между тем

Международный олимпийский 

комитет утвердил новый девиз 

Олимпийских игр.

Отныне он звучит: «Быстрее, 

выше, сильнее — вместе». 

Напомним, ранее девиз Игр зву-

чал как «Быстрее, выше, силь-

нее». Он был утвержден первым 

олимпийским конгрессом еще в 

1894 году. 

Новый девиз был предложен гла-

вой МОК Томасом Бахом, кото-

рый так прокомментировал слу-

чившееся журналистам:

— Мои эмоции сейчас описать 

очень сложно. Принятие нового 

девиза — поистине эпохальное 

событие. Солидарность подпиты-

вает нашу великую миссию — сде-

лать мир лучше с помощью спор-

та. Мы можем идти только бы-

стрее, мы можем стремиться 

только выше, мы можем стать 

сильнее, только стоя вместе — в 

знак солидарности.

Подготовил Михаил Щербань
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